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A.T\IEXOS;

Convocatoria y Orden del Día.

Oficio No. AN-CEPRE-OI6O-2AL7 de fecha 17 de noviembre de
2Ot7, dirigido al doctor José Serrano Salga{o, Presidente de la
Asamblea Nacional, por el señor David Alvarez, Secretario
Relator de la Comisión Especializada Permanente del Régimen
Económico y Tributario y su Regulación y Control, mediante
el cual adjunta el informe para primer debate del Proyecto de
Ley Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del
Ecuador, aprobado en sesión O29 de 17 de noviembre de 2017.

2.1 Documento sin número, de fecha L7 de noviembre de
2OL7, denominado Informe del Proyecto de Ley
orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del
Ecuador, suscrito por el asambleísta Henry Kronfle

3. Informe, para primer debate, de la Comisión Especializada
permanente de Régimen Económico y llributario y su
Regutación y Control, respecto del Proyecto de Ley Orgánica
para Impulsar la Reactivación Económica del Ecuador,
óalificado como urgente en materia económica, remitido por
el licenciado Lenín Moreno Garcés, Presidente Constitucional
de la República del Ecuador

4. Resumen Ejecutivo de la Sesión del Pleno de la Asamblea
Nacional.

Voto electrónico.

Listado de Asambleístas asistentes a la sesióir del Pleno de la
Asamblea Nacional.

5.
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En la Sala de Sesiones de la Asamblea Nacional, ubicada en la

ciud.ad. de Quito, Distrito Metropolitano, a las dieciséis horas veintisiete

minutos del día veinte de noviembre dei año dos mil diecisiete, se instaia

la sesión de la Asamblea Nacional, dirigida por el Segundo

Vicepresidente, asambleísta Carlos Bergmann Reyna

En la Secretaría actúa la doctora Libia Rivas Ordóñ,e2, Secretaria General

de la Asamblea Nacional.

EL SEñOR PRESIDENTE. Señores asambleistas. Señora Secretaria,

sírvase constatar el quorum

LA SEñORA SECRETARIA. Buenas tardes, señor Presidente; buenas

tardes señoras y señores asambleístas. Señoras y señores asambleístas,

por favor, sírvanse registrar su asistencia en su curul electrónica. De

existir alguna novedad, por favor, informar a esta Secretaría' Gracias.

Ciento cinco asambleístas presentes en la sala, señor Presidente, sí

tenemos quorum.-

EL SEÑOR PRESIDENTE.

u

Instalo la sesión. Continúe, señora

Secretaria.

ilI

LA SEñORA SECRETARIA. Con su autorízación, señor Presidente,
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procedo a dar lectura a la Convocatoria: "Por disposición del señor

doctor José Serrano Salgado, Presidente de la Asamblea Nacional, y de

conformidad con el artículo 12, numerai 3 de la Ley Orgánica de la

Función Legislativa, se convoca a las y los asambleístas a la

sesión No. 485 del Pleno d,e la Asamblea Nacional, a realizarse. el día

lunes 20 de noviembre de 2OI7, a las 16H0O, en la sede de la

Función Legislativa ubicad a er1la avenida 6 de Diciembre y Piedrahita

en el cantón Quito, provincia de Pichincha, con el objeto de tratar el

siguiente Orden del Día: 1. Himno Nacional de Ia República del

Ecuador; y, 2. Primer debate del Proyecto de Ley Orgánica para

Impulsar la Reactivaci.ón Económica del Ecuador (urgente en materia

económica)". Hasta ahí el texto del Orden del Día, señor Presidente. Me

p"r-it*ttf.r-"rt. qre tenemos una solicitud de cambio del Orden del

EL SEÑOR PRESIDENTE. Continúe con la lectura.--

LA SEÑORA SECRETARIA. ..MCMOTANdO EBB-AN-2OI7-O19. PATA:

Doctor José Serrano Salgado, Presidente de la Asamblea Nacional. De:

Economista Esteban Bernal Bernal, Asambleísta por Azuay. Fecha: 20 de

noviembre d.e 2O17. Asunto: Solicitud de modificación del Orden del Día.

señor Presidente: En virtud de 1o dispuesto en el inciso segundo del

artículo I29 de la Ley Orgánica de la Función Legislativa, me permito

solicitar a usted se ponga en consideración del Pleno de la Asamblea

Nacional en su sesión 485, arealízarse el lunes 20 de noviembre de 2OI7

a las 16H0O, la presente petición de modificación del Orden dei Día, con

el objeto de tratar el Proyecto de Resoiución de la Asamblea Nacional con

respecto al acto irresponsable del economista Patricio René Rivera Yánez
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al no posesionarse como Superintendente de Economía Popular y

Solidaria en el término establecido en la Ley. Esta solicitud la formuio

considerando la urgencia de que la Asamblea Nacional se pronuncie con

respecto aIa falta de posesión del economista Patricio René Rivera Yánez

como Superintendente de Economía Popular y Solidaria, designado por

el Consejo de Participación Ciudadana y Control Social mediante

Resolución PLECPCCS-sgO25O4-2OI7, de fecha 25 de abril de 2OI7,

considerando que han transcurrido cerca de síete meses sin que este

organismo de control cuente con su titular, 1o cual es una ofensa terrible

para la institucionalidad del Estado y dignidad de los ecuatorianos.

Acompaño a la presente comunicación el Proyecto de Resolución y el

documento firmado por los asambleístas que impulsan la petición. Con

re.ttit i*rt* de consideración y estima. Atentamente, economista

Esteban Bernal, Asambleísta por Azuay". Hasta ahí el texto, señor

Presidente.---------

EL SEñOR pRESIDENTE. Tiene la palabra el asambleísta Esteban

Bernal, tres minutos.-------

EL ASAMBLEÍSTA BERNAL BERNAL ESTEBAN. Gracias, señor

Presidente. Señoras y señores asambleístas: Creo que la señora

Secretaria tuvo a bien ya, manifestar a través del escrito que he

presentado a la Asamblea, en este pedido de cambio del Orden d'el Día,

considerando, señor Presidente, señoras y señores asambleíStas, que el

señor economista Patricio Rivera, fue nombrado por el Consejo de

participación Ciudadana, con Resolución 59O del mes de abril de este

año Superintendente de Economia Popular, más resulta señores

asambleístas, que la irresponsabilidad de este funcionario de Estado
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hace que se bromen de la institucionalidad del país y siete meses no se

posesiona como Superintendente, y por el contrario funge de asesor

económico del Presidente de la República, llevándonos inclusive hoy a

debatir, que espero tener la posibilidad de hablar también, señor

presidente, en el punto en mención. Pero, invito a los asambleístas de

Alíanza PAIS a que en esra ocasión viabilicemos la posibilidad de este

cambio del Orden del Día, y que sancionemos y que resolvamos negarnos

a posesionar al señor Rivera que ya va a salir del Gobierno, y akrota

vendrá carnpante siete meses después a posesionarse de

Superintendente de Economía Popular. En qué país estamos, señor

Presidente, que un funcionario es nominado por el Consejo de

participación ciudadana eI25 de abril de este año, siete meses después,

pes"r qffibril a la Presidencia de laAsamblea Nacional

también se 1e notificó, y también el Consejo de Participación Ciudadana

remitió \.ln boletín de prensa informando que tenernos un nuevo

Superintendente de Economía Popular. Resulta ahora que por ejemplo

los amigos del sector del taxismo no pueden llevar adelante una serie de

propuesras porque no hay titular en ia Superintendencia, y al señor

economista Rivera le viene, perdón ia procacidad, estimados

asambleístas, se le viene en gana quedarse como asesor del Presidente y

no cumplir lo que la Ley 1e dispone. Por eso, señor Presidente, invito, si

ustedes quieren hacer honor a esa fiscalización y a esa

reinstitucíonalización que demanda el Ecuador, voten a favor para

recknzar estas actitudes y que se pida disculpas públicas por parte del

señor Rivera por haber generado una afrenta a la institucionalidad del

Ecuador, señor Presidente. Ojalá tengamos la sensibilidad, y del hecho

Vamos a 1o práctico, vamos a ver si efectivamente hay esa sensibilidad

fiscalízad.ora y de una Asamblea que haga respetar a la institucionalidad
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del Ecuador. Muchas gracias, Presidente.-------

EL SEñOR PRESIDENTE. A usted, señor Asambleísta. Señora Secretarta,

tome votación.

LA SBÑORA SECRETARIA. Señoras y señores asambleístas, por favor,

sírvanse registrarse en sus curules electrónicas. De existir alguna

novedad, por favor, informar a esta Secretaría. Gracias. Ciento nueve

asambleístas presentes en Ia Sala, señor Presidente. Se pone en

consideración del Pleno de la Asamblea Nacional, la moción de

cambio del Orden del Día presentada por el asambleísta Esteban

Bernal. Señoras y señores asambleístas, por favor, consignen su voto'

s resultados: Cincuenta y cinco votos

afirmativos, cuarenta y dos negativos, cero blancos, doce abstenciones.

No ha sido aprobada ia moción de cambio del Orden del Día, señor

Presidente. ---------

EL SEñOR PRESIDENTE. Siguiente punto, señora Secretaria.-------------

IV

LA SEÑORA SECRETARIA. "1. Himno Nacional de la República del

Ecuador'

SE ENTONAN LAS NOTAS DEL HIMNO NACIONAL DE LA REPÚBLICA

DEL ECUADOR.---

EL SEÑOR PRESIDENTE. Siguiente punto del Orden del Día, señora
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Secretaria.---------

v

LA SEÑORA SECRETARIA. u2. Primer Debate del Proyecto de Ley

Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del Ecuador, urgente

en materia económica". Con su autorización, señor Fresidente, procedo a

dar lectura al informe: "Oficio No. AN-CEPRE-O160-2A17 Quito, a 17 de

noviembre de 2017. Señor Doctor José Serrano Salgado Presidente de la

Asamblea Nacional. En su Despacho. Señor Presidente: Con un cordial

saludo, por disposición del asambleísta Pabel Muñ.oz López, Presidente

de la Comisión Especializada Permanente del Régimen Económico y

Ia Ley Orgánica de la Función Legislativa, remito el informe para Primer

debate del Proyecto de Ley Orgánica para Impuls ar Ia Reactivación

Económica del Ecuador, remitido por la Función Ejecutiva. Al respecto,

certifico que dicho informe fue aprobado en la Sesión No. 029, celebrada

este 17 de noviembre de 2AI7 a ias 15HOO, con la siguiente votación. A

favor: asambleísta carlos Bergmann; asambleísta viviana Bonilla;

asambleísta Soledad Buendía; asambleísta Juan Cristóbal Lloret;

asambleísta Esteban Melo; asambleísta Pabel Mttitoz; asambleísta María

Gabriela Larreátegui; asambleista Franco Romero; asambleísta Wendv

Macías. En contra: asambleista Mae Montaño. Blanco: ninguno; Y,

Abstención: asambleísta Henry Kronfle. Además, también pongo en s\l

conocimiento el documento s/n, de 17 de noviembre de 2017, suscrito

por el asambleísta Henry Kronfle Kozlnaya, denominado Informe del

proyecto de Ley Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del

Ecuador, a fin de que sea considerad.o por el Pleno, de conformidad con

el último inciso d.el artículo 58 de la Ley Orgánica de la Función
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Legislativa. Aprovecho la oportunidad para reiterarle mis sentímientos de

alta consideración y estima. Atentamente, David Alvarez, Secretario

Relator Comisión Especializad.a Perrnanente del Régimen Económico y

Tributario y su Reguiación y Control. Informe para Primer Debate del

proyecto de Ley Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del

Ecuad.or. L Objeto. El presente tiene por objeto poner en conocimiento

del Pleno de la Asamblea Nacional el informe para primer debate del

proyecto de Ley Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del

Ecuador, remitido por el Presidente de la República, licenciado Lenín

Moreno Garcés, calificado como urgente en materia económicay asignado

a la Comisión Especializad,a Permanente del Régimen Económico y

Tributario y su Regulación y Control. II. Antecedentes. 1. Recepción del

eroSrecto y calificación. El licenciado Lenín Moreno Garcés, Presidente

Constitucional de 1a República del Ecuador remitió mediante oficio No.

T.157.SGJ-17-O434 de O1 de noviembre de 2Oi-7, el Proyecto de LeSr

Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del Ecuador para su

tratamiento, de acuerdo al artículo I4O de la Constitución de la República

del Ecuador y el artículo 59 de la Ley Orgántca de la Función Legislativa.

El Proyecto de Ley Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del

Ecuad,oi fue conocido por el Consejo d,e Administración Legislativa (CAL)

en la sesión del lunes 06 de noviembre de 2OI7. El CAL emitió la

Resolución No. CAL-2O17-2ALg-142 de 06 d.e noviembre de 201'7, en cuyo

artículo 1 resolvió calificar é1 Proyecto de Ley Orgáníca para Impulsar lá

Reactivación Económica del Ecuador presentado por el señor Presidente

constitucional de la República, licenciado Lenin Moreno Garcés,

mediante Oficio T.157-SGJ-I7-O434 de 01 de noviembre de 2OI7,

ingresado a la Asamblea Nacional con trámite No. 305815, en virtud de

cumplir todos los requisitos previstos en el artículo 56 de la Ley Orgánica

Página 7 de 135



REPÚBLICA DEL ECUADOR

,g{,;nrr,#*a Jü"tb*o/
Acta 485

de la Función Legislativa. En el artículo 2 de dicha Resolución, etr CAL

resolvió remitir a la Comisión Especializada Permanente del Régimen

Económico Tributario y su Regulación y Control el Proyecto Urgente en

Materia Económicapara su tratamiento, conforme las normas previstas

en la Sección 1 del Capítulo V de la Ley Orgánica de la Función

Legislativa. La Resolución también indica, en su considerando 3, que

"durante la sesión del Consejo de Administración Legislativa, se conoció

el oficio No. MEF-DM-2O 17 -016, suscrito por el Viceministro de Finanzas,

licenciado Fernando Soria Balseca; relacionado con el Proyecto de Ley

Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del Ecuador". Este

oficio fue ingresado en la Asamblea Nacional el 06 de noviembre de 2Ot7.

Mediante el Memorando No. SAN-2OI7-2O19-2488 de 07 de noviembre

á. 2OL7 la doctora Libia Rivas Ordóñ.e2, Secretaria General de la

Asamblea Nacional, notifica el contenido de la Resolución No. C\L-2O17-

2Olg-I42 de 06 de noviembre de 2Ol7 así como del Proyecto de Ley

Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del Ecuador a la

Comisión, parasu inmediato tratamiento. En la Sesión No. 021 llevada a

cabo el día miércoles 08 de noviembre de 2AI7, el Pleno de la Comisión

avocó conocimiento del Memorando No. SAN-2017-2OIg-2488, de 07 de

noviembre de 2OI7, suscrito por la doctora Libia Rivas, Ordóñez,

Secretaria General, y del Proyecto de Ley Orgánica para Impulsar la

Reactivación Económiba del Ecuador, conforme 1o indicado en este

informe. 2. Tratamiento. a. Base 'legal. Para e1 tratamiento de este

proyecto de Ley, la Comisión ha considerado 1o siguiente con respecto a

la iniciativa para presentar proyectos de ley urgente en materia

económica y en aspectos tributarios: El numeral 2 d,el articulo 134 de la

Constitución de la República del Ecuador, dispone: Artículo I34. La

iniciativa para presentar proyectos de ley corresponde: (...) 2. A la
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presidenta o Presidente de la República. El artículo 135 de la Carta

Magna ecuatoriana establece: Artículo 135. Solo la Presidenta o

Presidente de la República podrá presentar proyectos de Ley que creen,

modifiquen o supriman impuestos, aumenten el gasto público o

modifiquen la división político administrativa del país' A su vez, el

numeral 5 del artículo 26I d,ela misma CartaMagna establece: Art. 26I.

El Estado central tendrá competencias exclusivas sobre:(...) 5' Las

políticas económica, tributaria, aduarrera, arancelaria; fiscal y monetaria;

comercio exterior y endeudamiento. (...) En concordancia con 1o señalado,

el artículo 301 del mismo cuerpo constitucional dispone: Artículo 301.

Solo por iniciativa de la Función Ejecutiva y mediante Ley sancionada

por la Asamblea- Nacional se podrá establecer, modificar, exonerar o

extinguir impuestos. Solo por acto normativo de órgano competente se

podrán establecer, modificar, exonerar y extinguir tasas y contribuciones.

Las tasas y contribuciones especiales se crearány regularán de acuerdo

con la Ley. El Proyecto de Ley contiene reformas en materia financieray

tributaria y ha sido remitido por el Presidente de la República del

Ecuador, motivo por el cual la iniciativa de dicho Proyecto es correcta y

acorde a las d.isposiciones legales y constitucionales citadas' con

respecto a la presentación de proyectos de ley urgentes en materia

económicay ^ los requisitos que estos deben cumplir, la Comisión ha

considerado 1o siguiente: Ei artículo 140 de la Constitución de la

República dei Ecuador, dispone: Artículo t4O. La Presidenta o Presidente

de la República podrá enviar a la Asamblea Nacionai proyectos de ley

calificados de urgencia en materia económica. La Asamblea deberá

aprobarlos, modificarlos o negarlos dentro de un p\azo máximo de treinta

días a partir de su recepción. El trámite para la presentación, discusión

y aprobación de estos proyectos será el ordinario, excepto en cuanto a los
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plazos anteriormente establecidos. Mientras se discuta un Proyecto

calificado de urgente, la Presidenta o Presidente de la República no podrá

enviar otro, salvo que se haya decretado el estado de excepción. Cuando

en el plazo señalado la Asamblea no apruebe, modifique o niegue el

proyecto calificado de urgente en materia económica, Ia Presidenta o

Presidente de la República lo promulgará como Decreto Ley y otd.enará

su publicación en el Registro Oficial. La Asamblea Nacional podrá en

cualquier tiempo modificarla o derogarla, con sujeción al trámite

ordinario previsto en la Constitución. Los artículos 55, 57 y 59 de la Ley

Orgánica de la Función Legislativa disponen: 55. De la presentación del

Proyecto. Los proyectos de ley serán presentados a la Presidenta o

Presidente de la Asamblea Nacional, quien ordenará a la Secretaria

General de la Asambiea Nacional distribuya el proyecto a todas las y los

asambleístas, difunda públicamente su contenido en el portal web oficial

de la Asamblea Nacional, se difunda públicamente su extracto y remita

el proyecto al Consejo de Administración Legislativa. Artículo 57. Del

tratamiento del Proyecto de Ley. A partir de la fecha de inicio del

tratamiento del Proyecto de Ley, dispuesta por el Consejo de

Administración Legislativa, Ia Presidenta o Presidente de la comisión

especializada ordenará se ponga inmediatamente en conocimiento de

todas las y los integrantes de la misma, de la ciudadanía y de las

oyganizaciones registradas para el efecto, el inicio de dicho trámite y el

proyecto de Ley, a través del portal web oficial de la Asamblea Nacional.

Artículo 59. Primer debate para proyectos de urgencia en materia

económica. Para el caso de los proyectos de 1"y, calificados por la

Presidenta o Presidente de la República de urgencia en materia

económica, las comisiones especi aIízadas dentro del plazo de diez días

contado a partir de la fecha de inicio del tratamiento del Proyecto de Ley,
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presentarán a la Presidenta o Presidente de la Asamblea Nacional sus

informes con las observaciones que juzguen necesarias introducir'

Dentro del referid.o pIazo, se deberá considerar un plazo no menor a los

cinco primeros días, para que las ciudadanas y los ciudadanos que

tengan interés en la aprobación del Proyecto de Ley, o que consideren que

sus derechos puedan ser afectados por su expedición, puedan acudir

ante la comisión especializada y exponer sus argumentos. En ningún

caso, la comisión especialízada podrá emitir su informe en un plazo

menor a cinco días. El numeral 15 del artículo 74 del Código Orgánico de

planificación y Finanzas Públicas establece: Artículo 74. Deberes y

atribuciones del ente rector del Sinfip. El ente rector del Sinfip, como ente

estratégico para el país y su desarrollo, tiene las siguientes atribuciones

y deberes, que serán cumplidos per el Ministro(a) a cargo de las finanzas

públicas: (...) 15. Dictaminar en forma previa, obligatoria y vinculante

sobre todo Proyecto de Ley, decreto, acuerdo, resolución, o cualquier otro

instrumento legal o administrativo que tenga impacto en los recursos

públicos o que genere obligaciones no contempladas en los presupuestos

del sector público no financiero, exceptuando a los gobiernos autónomos

descentralizados. Las leyes a las que hace referencia este numeral serán

únicamente las que provengan de la iniciativa del Ejecutivo en cuyo caso

el dictamen previo tendrá lugar antes del envío del Proyecto de Ley a la

Asamblea Nacional. b. Jurisprudencia. El artículo 136 de la Constitución

de la República establece: Artículo 136. Los proyectos de ley deberán

referirse a una sola materia y serán presentados a la Presidenta o

presidente de la Asamblea Nacional con la suficiente exposición de

motivos, el articulado que se proponga y la expresión clara de los

articulos que con la nueva Ley se derogarian o se reformarían. si el

proyecto no reúne estos requisitos no se tramitará. La normativa descrita
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recoge 1o que d.octrinariamente se conoce como principio de unidad de

materia, que también está contemplado en el numeral l" del articulo 56

d.e la Ley Orgánica d.e la Función Legislativa que establece que el Consejo

de Administración Legislativa verificará, entre otros requisitos, que el

proyecto de Ley se refiera a una sola materia, sin perjuicio de los cuerpos

legales a los que afecte. El principio de unidad de materia ha sido

desarrollado en la jurisprudencia de la Corte Constitucional. Así, en su

sentencia Nro. 003-14-SIN-CC dictada dentro del caso No. 0014-13-IN y

acumulados Nos. OO23-13-IN y OO28-13-IN, el Pleno. de la Corte

constitucional señaló qrte "... el principio de unidad de materia solo

resultaría vulnerado cuando el precepto de que se trata se muestre

objetiva y razonablemente ajeno al contenido temático de la ley que se

un ProYecto de LeY, o cada una de las

partes que 1o componen, sea tramitado debidamente, conforme lo

indicado en el artículo 136 de la Constitución,' debe cumplir con el

principio de unidad de materia; por tanto, las secciones y artículos que

la componen Se deben corresponder, claramente, con .el tema que la

norma pretende regular, y en este caso, con su carácter de urgente en

materia económica. En el caso del Proyecto de Ley de la referencia se ha

revisado que los temas que contiene el Proyecto de Ley se adecuen a esta

disposición constitucional, estableciendo Lln análisis de unidad de

materia del texto y sus contenidos con el título de ia Ley,Ia exposición de

motivos y los considerandos del Proyecto de Ley. Los resultados se

indican en la parte correspondiente de este informe. c. Plazos' De

conformidad con la normativa citada anteriormente, los proyectos de ley

urgentes en materia económica de conformidad con el artículo l4O de la

constitución de la República, deben ser aprobados, modificados o

negados en un plazo de 30 días contados a partir de su recepción' En
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este caso el Proyecto de Ley ha sido recibido el 01 de noviembre de 2OI7,

por 1o que el plazo para su tratamiento en la Asamblea Nacional fenece

el 30 de noviembre de 2017. Por su parte, el Proyecto de Ley ha sido

notificado a la Comisión Especializada Permanente del Régimen

Económico y Tributario y su Regulación y Control el OT de noviembre de

2OIT, por 1o que de conformidad con el artículo 59 de IaLey Orgánica de

la Función Legislativa, en concordancia con el artículo 33 del Código

Civil, eI plazo para la presentación del presente Informe para el primer

debate del Pleno de la Asamblea Nacional fenece eI 17 de noviembre de

2OIT. d. Socializacion. Conforme 1o señalado en el artículo 55 de la Ley

Orgánica d.e la Función Legislativa, la Secretaria General de la Asamblea

Nacional difundió públicamente en ei portal web oficial de la institución

.tn-y""todeLey(www.asambleanacional.gob'ec)'Adicionalmente,el
proyecto de Ley fue adjuntado al correo electrónico enviado a los

invitados a asistir a la Comisión durante las sesiones en que se trató este

proyecto. e. Comisiones Generales: Acorde a 1o dispuesto en el artículo

59 de la Ley antes referida y en concordancia con el articulo 15O de ia

misma norma, para el tratamiento del Proyecto de Ley Orgánica para

Impulsar la Reactivación Económica del Ecuador se han realizado las

siguientes comisiones generales: i. En el tratamiento del Proyecto de Ley

el pleno de ia Comisión recibió a los siguientes actores públicos:

Economista Mauro Andino, Director General del Servicio Nacional de

Aduana, sesión No. 021 efectuada el día miércoles 08 de noviembre de

2OI7; B.A. Cristian Cruz, Superintendente de Bancos, sesión No' 021

efectuada el día miércoles O8 de noviembre de 2017; economistaVerónica

Artola, Gerente General d.el Banco Central, sesión No. 022 efectuada el

día jueves Og de noviembre de 2OI7; abogada Suad Manssur,

Superintendenta de Compañías, Valores y Seguros, sesión No' A22
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efectuada el día jueves 09 de noviembre de 2Ol7; economista Leonardo

Orlando, Director General del Servicio de Rentas Internas, sesión No. 023

efectuada el día jueves 09 de noviembre de 2OI7; economista Diego

Martínez, Delegado del Presidente de la República en la Junta de Política

y Regulación Monetaria y Financiera, sesión No. 023 efectuada el día

jueves 09 de noviembre de 20 17; ingeniero Kléver Mejia, Superintendente

(e) de Economía Popular y Solidaria, sesión No. 023 efectuada el día

jueves 09 de noviembre d,e 2017; doctor Carlos Paul Villarteal, Director

General de la Unidad de Análisis Financiero y Económico, sesión No. 023

efectuada el día jueves 09 de noviembre de 2OI7; ingeniero Carlos

Villarreal Arregui, Viceministro de Industrias y Productividad, sesión No.

023 efectuada el día jueves 09 de noviembre de 2O17; economista Carlos

de |a Torre, Ministro de Economía y Finanzas, sesión No, 023 efectuada

el día-jueves 09 de noviembre de 2OI7; economista Silvana Vallejo,

Directora General del Servicio de Contratación Pública, sesión No. O23

efectuada el día jueves 09 de noviembre de 2OI7. íi. De igual manera' y

en el marco del tratamiento de dicho Proyecto de Ley, el Pleno de la

Comisión recibió a los siguientes actores privados: Economista Ríchard

Martinez Alvarado, Presidente del Comité Empresarial Ecuatoriano,

sesión No. O25 efectuad.a el día lunes 13 de noviernbre de 2017 (tarde);

economista Julio José Prad.o, Presidente de la Asociación de Bancos del

Ecuador, sesión No. 025 efectr.rada el día lunes 13 de noviembre de 2OI7

(tarde); abogada Caterina Costa, Federación de Cámaras de Industrias

del Ecuador, sesión No. O25 efectuada el día lunes 13 de noviembre de

2OI7 (tarde); ingenieros Cristian Cisneros y Marco Cardón,

Representantes de las Cámaras de la Pequeña y Mediana Empresa de

pichincha, sesión No. 025 efectuada el día lunes 13 de noviembre de 2OI7

(tarde); señora Luisa Calderón, Presidenta de la Cámara de Economía
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Popular y Solidaria de Pichincha, sesión No. 025 efectuada el dia lunes

13 de noviembr e de 2OI7 (tarde); economistas Edgar Peñaherrera y Juan

Pablo Guerra, voceros de la Asociación de Organismos de Integración del

Sector Financiero Popular y Solidario, sesión No. 025 efectuada el día

lunes 13 de noviernbre de 2OI7 (tarde); economista Daniel Legarda,

Presidente de la Federación Ecuatoriana de Exportadores, sesión No. 026

efectuada el día martes 14 d,e noviembre de 2OI7 (tard'e); economistas

Gilberto Pazmiño y César Morales, representantes de la Asociación de

Casas de Valores del Ecuador, sesión No. 026 efectuada el día martes 14

de noviembre de 2OI7; señor Javier DiazCrespo, Presidente Ejecutivo de

la Asociación de Industriales Textiles del Ecuador, sesión No. 026

efectuada el día martes 14 de noviembre de 2O17; abogado Juan

ffi,expertotributario,sesiónNo.026efectuadae1día
martes 14 de noviembre de 2017. f. Sesiones: La Comisión Especializada

Permanente del Régimen Económico y Tributario y sLr Regulación y

Control ha dado tratamiento al Proyecto de Ley Orgánica para Impulsar

la Reactivación Económica d,el Ecuador en las siguientes sesiones: Sesión

No. 021, de 08 de noviembre de 2OI7, en la que se avocó conocimiento

del Proyecto de Ley; sesión No. O22 y O23, de 09 de noviembre de 2OL7,

en la que se recibieron el primer y segundo bloque de comisiones

generales; sesión No.024, de 10 de noviembre de 2017, erlr la que se

recibió el tercer bloque de comisiones generales; sesión No. 025, de 13 de

noviembre d,e 2OI7, en la que se recibió el cuarto bloque de comisiones

generales; sesión No. 026, de 14 de noviembre de 2017, en la que se

recibió el quinto bloque de comisiones generalés; sesión No. O27, de 15

de noviembre de 2OI7, en la que se realízaron reuniones de trabajo de

los asambleistas de la Comisión; y, sesión No. 028, de t7 de noviembre

d,e 2OI7, en la que se debatió y se votó el presente informe para primer
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debate del Pleno de la Asamblea Nacional. g. Sistematización de

observaciones. i. Oficios recibid.os. Conforme 1o señalado en el artículo 59

de la Ley Orgánica de 1a Función Legislativa se recibieron las

observaciones de las y los ciud"adanos qrre tengan interés en la

aprobación del Proyecto de Ley mediante los siguientes documentos.:

oficios N. O58-PE-FDXE-17 y N" Osg-PE-FDXE-17 de 13 de noviembre

de 2017, suscrito por Daniel Legarda, Presidente Ejecutivo de Fedexpor

(Federación Ecuatoriana de Exportadores); oficio N" 044-Asofipse-2017,

d.e 12 de octubre de 2017, suscrito por Juan Pablo Guerra de la Asofipse

(Asociación de Organismos de Integración del Sector Financiero Popular

y solidario); oficio Nu DG.8.2017.t721sG.E.2017.4I3, de 08 de

noviembre de 20 17, por parte de Rodolfo Kronfle Akel, Presidente de la

Bolsa de Valores de Guayaquil; correo electrónico de 14 de noviembre de

2OIT, suscrito por Dolores Solórzar:;o Coronel, Presidenta de Renafipse

(Red Nacional de Finanzas Populares y Solidarias del Ecuador); oficio s/n

del 07 de noviembre de 2OI7, suscrito por Idaiina Rivas de la Asociación

de productores Agrícolas Che Guevara; oficio s/n det O9 de noviembre de

2O!7, suscrito por Gilberto Pazmiño, Presidente de la Bolsa de Valores

de Quito; oficio s/n del 10 de noviembre de 2017, suscrito por Idalina

Rivas de la Asociación de Productores Agrícolas Che Guevara; oficio N'

scvs-Ds c-2oI7-OOO48878-O, de 08 de noviembre de 2017, suscrito por

Suad. Manssur Villagrán, Superintendenta de Cornpañías, Valores y

seguros; oficio N" P-026 -2017, de 13 de noviembre de 2oI7, suscrito por

Caterina Costa de García, Presidenta de ia Federación Nacional de

cámaras de Ind.ustrias d.el Ecuad.or; memorando N' o46-Asofpse-2017,

de 13 de noviembre de 2oI7, suscrito por Juan Pablo Guerra de la

Asofipse (Asociación de Organismos de Integración del Sector Financiero

Popular y Soiidario); oficio N" AITE O79|2OI7, de 14 de noviembre de
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2017, suscrito por Javier Diaz Crespo, Presidente Ejecutivo de AITE

(Asociación d.e Industriales Textiles del Ecuador); memorando N" SAN-

2017-2019-2672, de 15 de noviembre 2017, suscrito por Libia Rivas

Ord,óñ,e2, Secretaria General, con el fin de dar a conocer a la Comisión el

Oficio N" Pres-O82-2A17, suscrito por Fenaca (Federación Nacional de

Cámaras Artesanales); oficio N" PE- I39-2O17, de 15 de noviembre 2OI7,

suscrito por e1 Julio José Prado, Presidente Ejecutivo de Asobanca

(Asociación de Bancos del Ecuador); oficio N" MTOP-CGJ-17-2O+-OF, de

14 de noviembre de 2oI7, suscrito por Francisco Donoso Moscoso,

Coordinador General de Asesoría Jurídica del Ministerio de Transporte y

Obras Públicas; oficio N" 60-FE-FDXE- 17 , de 14 de noviembre de 2Ot7,

suscrito por Daniel Legarda, Presidente Ejecutivo de Ia Federación

Ecuatoriana de Exportadores; oficio s/n del 15 de noviembre de 2OI7,

suscrito por Felipe Cordovez, Presidente de AEIL (Asociación Ecuatoriana

de Importadores de Licores); vía correo electrónico, del 15 de noviembre

de 2017, se recibieron observaciones de Kléver Mejía, superintendente

de Economía Popular y Solidaria; via correo electrónico, del 15 y 16 de

noviembr e d,e 2O17 se recibieron observaciones del Servicio Nacional de

Aduanas; oficio N" scvs-DSC-2O17-00050560-0, de 16 de noviembre de

2OL7, suscrito por Suad Manssur Villagrán, Superintendenta de

Compañías, Valores y Seguros; oficio No. Sercop-Sercop -2OL7 -1605-0F,

de 16 de noviembre de 2017, suscrito por Laura Silvana Vallejo Páez,

Directora General del Servicio Nacional de Contratación Pública del

Ecuador. ii. Solicitudes de participar en la Comisión: Asimismo, la

comisión ha recibido las solicitudes de las y los ciudadanos que

solicitaron ser recibidos en comisión general dentro del proceso de

análisis del Proyecto de Ley,y fueron acogidos por la Comisión: Oficio N"

a2I2-SB-CAL-AN-2 Ol7-2021, de 09 de noviembre de 2a17, suscrito por
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la asambleísta Soledad Buendía, Primera Vocal 'del CAL, solicitando que

la Comisión reciba a Juan Francisco Simone, experto tributario, con el

fin de que exponga sus aportes y observaciones al Proyecto de Ley

Orgánica para Impulsar la Reactivación Económica del Ecuador. La

Comisión recibió al mencionado experto en la sesión No. 026 del martes

del 14 d,e noviembre de 2oI7; oficio N'AITE-OF-20L7-O73, de 9 de

noviembr e d.e 2O17, suscrito por Javier Díaz Crespo, Presidente Ejecutivo

de AITE (Asociación de Industriales Textiles del Ecuador), mismo que fue

recibido por el pleno de la Comisión en la Sesión No. 026 del martes del

14 de noviembre de 2017. iii. observaciones de Asambleístas: La

Comisión ha recibido las siguientes observaciones de asambleístas

miembros de la Comisión y de la Asamblea Nacional: Oficio N' 184-VGV-

P Ure de 2OI7, suscrito Por la

asambleísta verónica Guevara villacrés; oficio No. 0058-ACERH-PSC-

MG-IT, de 14 de noviembre de 2OI7 suscrito por el asambleísta César

Rohón, mismo que fuera remitido mediante Memorando SAN-2OI7-2079-

2677 de 15 de noviembre de 201.7 por la doctora Libia Rivas Ordóñ'ez,

Secretaria General; vía correo electrónico, del 16 de noviembre de 2OI7,

se recibieron las observaciones de la asambleísta Wendy Macías, alterna

del legislador Mariano zambrano, vicepresidente de la comisión; via

correo electrónico, del 16 de noviembre de 201'7, se recibieron

observaciones de la asambleísta Wilma Andrade, integrante de esta

Comisión; vía correo eiectrónico, del 16 de noviembre de 2OI7, se

recibieron observaciones de la asambleísta Mae Montaño, integrante de

esta comisión; vía medios electrónicos, del 15 de noviembre de 2017, se

recibieron observaciones del asambleísta Henry Kronfle, integrante de

esta Comisión; vía correo electrónico, del 16 de noviembre de 2O17, se

recibieron observaciones del asambleísta Carlos Bergmann, integrante de
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esta Comisión; oficio Nro. AN-VBS-2O17-0330, de 16 de noviembre de

2OI7 , suscríto por la asambleísta Viviana Bonilla Salcedo. iv. Solicitudes

para participar en la Comisión pendientes de respuesta: Las siguientes

peticiones recibidas serán atendidas, de ser pertinente, previo a la

elaboración del informe para segundo debate: Oficio s/n del O8 de

noviembre de 2OL7, suscrito por Cecilia Bossano, Presidenta de la

Asociación de Deudores de Buena Fe del Ecuador; oficio No' 182-F-2OI7,

de 08 de noviembre de 2OI7, suscrito por Abel Górnez, Presidente de

Fenacotip (Federación Nacional de Cooperativas de Transporte Público de

Pasajeros del Ecuador); oficio No. IEDT-GG-O2O-2OI7, suscrito por

Gabriel Galán Melo, Presidente del IEDT (Instituto Ecuatoriano de

Derecho Tributario); oficio s/n del 14 de noviembre de 2017, suscrito por

el señor Juan Francisco Pozo, Director Ejecutivo del Consejo de Cámaras

y Asociaciones de la Producción; oficio s/n del 16 de noviembre de 2OI7,

suscrito por camilo Pinzón y Andrés zurita, Presidente y Director

Ejecutivo, respectivamente, de la corporación para el Emprendimiento e

Innovación. III" Análisis y Razonamiento. Esta sección se organiza en

función de los títulos del Proyecto de Ley; para lo cual se identifican los

objetivos que los cambios en la norma persiguen, su correspondiente

análisis y las conclusiones del mismo. 1. Título I. Ingresos para

Garantizar la Estabilidad Fiscal. 1.1 Objetivos y estructura. El siguiente

título persigue los siguientes objetivos: Reactivar la economía, aumentar

la progresividad para fomentar una sociedad más justa, y mejorar en eI

control y gestión tributaria. Contiene los siguientes capítulos: Capítulo I,

Reformas aIaLey de Régimen Tributario Interno. Capítuio II, Reformas a

la Ley Reformatoria para la Equidad Tributaria en el Ecuador. Capítulo

III. Reformas al Código Orgánico de la Producción, Comercio e

Inversiones. capítulo IV, Reformas al código Tributario. capítulo V,
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Reformas al Código Orgánico de Ptanificación y Finanzas Públicas y la

Ley de Compañías. El Título 1 tiene 6 artículos y 45 reformas. En este

título se tratan temas relacionados con reformas tributarias al impuesto

a la renta, impuesto al valor agregado, impuesto a los consumos

especiales, impuesto a la salida de divisas, impuesto a las tierras rurales

(mismo que se deroga), impuesto a los activos en el exterior, suscripción

de contratos de inversión, y normas sobre diversos aspectos del

procedimiento administrativo, entre ellas; temas de responsabilidad

tributaria, prescripción, deducibilidad, procedimiento de cobro, emisión

de notas de crédito, y gaceta tributaria. En el capítulo V (de este mismo

Título) se tratan temas relacionados con reformas a la facultad del

Ministerio de Economía y Fínanzas sobre los informes que debe emitir

es e deben reportar las sociedades a la

Superintendencia de compañías (artículos 5 y 6 respectivamente). I.2

Análisis. Dentro del tema tributario se plantean incentivos que buscan

apoyar a sectores sensibles de la economía como el de las micro y

pequeñas empresas , y el d.e los exportadores. El primero obedece a que

es el sector más intensivo en generación de mano de obra, siendo que

siete de cada diez empleos son generados por las pequeñas y

microempresas. El segundo sector o actor beneficiado por los cambios a

la normativa es el exportador cuyo funcionamiento es clave dentro de la

economÍa d,o\arízad,a. ya que es el sector que genera divisas Y Que,

estructuralmente puede verse afectado por una apreciación del dólar en

los mercados internacionales, acorde a Fedexpor las exportaciones no

petroleras cayeron en 6.IVo en 2Ol5 y 2.8o/o en 20 16. No obstante, una

de las falencias del cuerpo normativo, tal como ha sido enviado por el

Ejecutivo, es que genera incertidumbre sobre los incentivos que propone

para estos dos sectores dado a que la definición de micro y pequeñas
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empresas, al igual que la definición de exportadores habituales, es

derivada a normativa reglamentaria. Es así que se ha promovido una

serie de incentivos sobre una definición de microempresa para las

empresas por debajo del umbral de los USD 3O0.O0O anuales, qr-re no se

encuentra dentro del Proyecto Legislativo y que más bien es un

compromiso del Ejecutivo a ser reglamentado. Lo mismo sucede sobre la

definición de exportador habitual, este recae sobre norrnativa secundaria

y se define cómo superar el umbral del 25oA en ventas colocadas en el

exterior con un mínimo de 6 embarques al año. Esta definición, por

ejemplo, presenta la problemática de que excluye a más de L.2OO

exportadores entre los 3.000 que hacen parte del sector, acorde ha

identificado Fedexpor. En función de generar mayor previsibilidad

tributaria la comisión plantea que dentro del texto de la Ley quede

incluida la definición de microempresa, pequeña empresa, mediana

empresa y empresa grand.e. En dicho sentido, su definición parte de los

niveles de ingresos operativos que se establecen respectivamente hasta

USD 300.000, USD i.000.000, USD 5.000.000 y más allá la de la franja

anterior. Así rnismo se propone que el concepto de exportador habitual

definido como el sujeto económico que realíza al menos seis embaiques

y cuyas ventas al exterior constituyan ai menos eI 25o/o de las ventas

totales. En cuanto a los incentivos a las micro y pequeñas empresas

(ventas inferiores a USD 1.00O.OOO), se entiende que estos se benefician

de una tasa en el Impuesto a la Renta (IR) del 22o/o, cuando la tarifa

ordinaria se fija en 25Vo, La misma condición obtendrán los exportadores

habituales. Cabe aclarar, que en términos fiscales, este tipo de empresas

no están obteniendo una reducción de tributos puesto que el IR efectivo

en el añ,o 2OI7 fwe d,e\22oA. Así mismo, esta Comisión plantea que para

el caso de exportadores que no lleguen al umbral de exportador habitual
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puedan beneficiarse del incentivo de tasa del IR del 22oA en manera

proporcional a sus ventas al exterior. Uno de los beneficios es que las

micro empresas obtienen una franja exenta de USD lL29O en el pago del

IR; por 1o cual tributarán sobre el excedente, 1o que hace que el IR para

personas jurídicas se haga progresivo, este beneficio sería para 36 mil

contribuyentes y tendría un costo fiscal de USD 24 millones. Sobre el IR

para las microempresas también se establece que en el caso de generarse

utilidad en los dos primeros años operacionales no se pagará tributo, el

costo de este beneficio sería USD 16 millones y beneficiará a 94.551

contribuyentes. Acorde a las comparecencias que recibió ia Comisión, el

Viceministro de Industrias, Carlos Arce, explicó que el "valle de la muerte"

por el que atraviesan las microempresas es de tres años, en función de

esto se establece que el incentivo se amplíe a este tiempo. Otro de los

beneficios que las microempresas adquirirán es la aplicación de la

fórmula a) del artículo 41 de ia Ley de Régimen Tributario Interno en el

cálculo del anticipo a 1a retrta, dado que, coincidentemente, pero no de

manera explícita en la Ley, este requisito cambia acorde a la tipología de

la empresa. El SRI estima el costo del beneficio en USD 30 millones y

29.26I beneficiarios. Dado que la normativa sobre el anticipo del

impuesto a la renta está normada en legislación secundaria, el presidente

Lenín Moreno ha sostenido que aplicará la fórmula a) sobre el anticipo

del IR a los"negocios que facturen menos de USD 500.000' Sobre el

anticipo del IR, el Proyecto enviado determina que en la fórmula b) del

articuio 4I d,e la Ley de Régirnen Tributario Interno no se incluya en el

cálculo del tributo el rubro correspondiente a salarios, mano de obra,

pagos de prestaciones sociales y otros rubros relacionados con la nómina

de la empresa. El beneficio sería de 15 millones de dólares, beneficiando

a 85.66T personas. El rubro de nuevas inversiones también se exonera
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de la fórmula de cálculo, no obstante, no se puede realizat una

estimación de los beneficiados de esta política, puesto que dependerá de

la cantidad de empresas que apliquen al incentivo, 1o cual es incierto. La

Comisión amplió el beneficio de este incentivo al elimin ar la restricción

referente a la adquisición de un crédito para hacerse acreedor del

beneficio. La legislación vigente faculta que vía Decreto Ejecutivo el

Presidente de la República pueda establecer una devolución sobre el

exceso del anticipo del IR y el IR efectivamente declarado, siendo que se

devolverá el 5O% en 2018 y el 100% en el añ,o 2O19. El costo de estas

modificaciones por parte del Ejecutivo es de USD 160 millones. Si bien el

Proyecto d,e Ley presenta incentivos sobre el IR, también plantea la

eliminación de otros que están vigentes en la actuai legislación' La

arwpartede1Ejecutivoparae1iminar1areduccióndel1o%
en la reinversión de utilidades se sustenta en que ei beneficio tenía un

costo de USD 31 millones, siendo que más del 507o del beneficio se

concentraba en tan solo 10 empresas. La Comisión plantea que los

incentivos sobre la reinversión de utitidades que permiten una rebaja en

la tarifa del IR no se eliminen sino que se reformulen bajo los siguientes

principios: exportadores habituales, empresas que pertenezcan al sector

manufacturero, empresas que incorporen como mínimo un cincuenta por

ciento de componente nacional o empresas que fabriquen bienes e

inviertan en investigación e innovación. Para los exportadores habituales

se establece el beneficio de devolución de tributos en el impuesto de

salida de divisas, con un mecanismo similar a la devolución de IVA, 1o

que representa 30 millones de dólares y se concentraría en 356

contribuyentes. El Proyecto de Ley propuesto por el Ejecutivo plantea la

eliminación del tributo a las tierras rurales ociosas. El beneficio para el

sector agrícola es de USD 8 millones, estableciendo un beneficio para
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14.42O personas. Con el afán de incentivar la economía se da un proceso

de depuración d"e deudas tributarias. Es así que se faculta para que se

den d,e baja deudas tributarias que no sobrepasen el 50% del Salario

Básico Unificado (SBU), un beneficio a 116.815 contribuyentes, lo que

tend.ría un costo de USD 4.6 millones. Así mismo, se da mayor facilidad

de pago a deudas que alcanzanlnasta los 60 SBU, una reducción del IOoA

en la primera cuota y un plazo a 4 añ'os sin gatantía. El total de

beneficiarios asciende a 27,147 personas, su costo se establece en USD

88.5 millones. La propuesta de la Comisión es que el monto de las deudas

a d,ar facilidades de pago suban al umbral de los 10O SBU. De manera

complementaria a las políticas para reactivar el sector productivo' es

necesario profundizar en el marco normativo que transparente las

relaciones entre ei sector público y privado, con la finalidad de evitar

prácticas nocivas (defraudación) y ocultamiento de información. La

evasión tributaria genera competencia desleal perjudicando también la

relación entre privados. En ese sentido y para transparentar la deducción

d,e gastos para cálculo d.e impuesto a la renta, se excluye de la deducción

las reservas para pago de la jubilación patronal sin perjuicio de las

provisiones que el sujeto pasivo constituye a efectos del pago de los

rubros correspondientes a estos gastos. La administración tributaria ha

detectado que las empresas deducen estos rubros sin que haya una

erogación efectiva de gastos por el mismo y solo como un artificio contable

para eiudir impuestos. De igual manera, se amplía la obligación a

trabaj adores autónomos (profesionales, comisionistas, artesanos, y otros)

con ingresos superiores a USD 3OO.00O mensuales; con 1o que se

transparenta la información y permite mejorar el control sobre estos

contribuyentes que tienen ingresos 1o suficientemente altos como para

estar sujetos a estos controles. Según 1o dispuesto en la Constitución de
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la República, articulo 300, el sistema impositivo del país deberá promover

un esquema de progresividad, donde los que mayores recursos tienen

puedan aportar más, que va de la mano con un principio fundamental

que es la distribución de 1a riqueza. Es así que, una parte de las reformas

planteadas en este Proyecto buscan justamente que los actores con

mayores ingresos y que tradicionalmente mantienen mecartismos para

enfrentar las adversidades económicas, tienen la capacidad para

contribuir más en beneficio de la ciudadanía, cumpliendo con los

principíos de equidad y justicia social. El Proyecto de Ley incorpora

modificaciones en el ámbito tributario que modifican las condiciones

impositivas de las socied,ades y de las personas naturales' a) Sociedades.

El proyecto de Ley incrementa el impuesto a la renta de 22o/o a25o6, este

incremento es solo aplicable para empresas medianas y grandes; mismo

que dispone exoneraciones para las micro y pequeñas empresas (con

ventas menores a USD 1 millón) y a los exportadores habituales. En ese

sentido la reforma aplicaría exclusivamente para O,2oh del total de

contribuyentes, es decir alrededor de 7.903 sociedades se verán afectadas

y la recaudación se incrementarápor este rubro en usD 264 r:rlillones. El

incremento en el IR hace que el sistema se vuelva más progresivo, aún

más cuando se excluye la implementación paraunidades de negocio más

pequeñas y se establecen franjas exentas para ellos, puesto que la

contribución impositiva se hace según el nivel de ingresos de las

unidades. b) Personas Naturales. La Propuesta de Ley propone gravar con

IR ei excedente del décirno tercer sueldo que supere ios USD 3'750 (1O

SBU); esto con el fin de hacer más equitativo el sistema y equipara el

tratamiento que reciben ios ingresos por sueldos y salarios, Pof arriend'o

y por dividendos. A1 ubicar un margen a partir del cual se genera la

obligación se afecta a una menor proporción de la población,
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considerando que únicamente el 1 ,60/o de la población percibe ingresos

mensuales superiores a USD 3.000. La aplicación de esta medida tendrá

un impacto de USD 9 millones adicionales en recaudación adicional y

una modificación en los ingresos gravados de 21.315 personas' Los

impuestos se gravarán exclusivamente por el excedente superior al límite

de USD 3.750 y por tanto su impacto es marginal en los segmentos que

más se acercan aI |ímite. Con el mismo objetivo de fortaiecer la

progresividad y equidad en la aplicación de la deducción de gastos

personales al considerar las cargas del núcleo familiar, aplicable

exclusivamente a las personas con ingresos superiores a USD 3'0OO

(sBU), se amplía el beneficio a los padres que estén al cuidado de los hijos

y que no perciban más de un salario básico unificado por pensión jubilar.

La iniciativa de considerar a las cargas familiares para la deducción del

impuesto se basa en una discusión fundamental que debe incorporarse

al sistema tributario, que es si la capacidad del contribuyente debe

medirse por individuo o como núcleo familiar; resulta evidente que la

capacidad económica de los individuos sin cargas familiares es superior

al de un individuo que perciba el mismo salario pero que no posea cargas

familiares. En consideración de elio su contribución debería ser diferente.

El esquema impositivo propuesto permite obtener el mérximo de la

deducció n para los contribuyentes con 3 o más cargas; sin embargo,

según el INEC la familia tipo en Ecuador posee en promedio 1,6 hijos'

Esta propuesta fue ampliamente discutida por los sectores, sobre todo

porque deja de lado estructuras familiares diversas o unipersonales y

podría resultar discriminatoria con los sectores que por diferentes

fazo.rres no poseen cargas familiares' En observancia de los efectos

negativos que la posibilidad de modificar 1a deducción de gastos

personales por cargas familiares podría tener para la capacidad
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económica de parte de la población, se ha considerado reformular este

artículo. Se propone eliminar el concepto de cargas familiares pero

incorporar la posibilidad de reconocer como dependientes familiares a los

hijos mayores d,e 18 años sin actividad económica y a los padres a cargo

de sus hijos, eue reciben menos de un SBU por pensión jubilar'

Siguiendo con un esquema de progresividad y de reconocer las

diferencias en las capacidades contributivas de los sujetos, el Proyecto de

Ley plantea que en el caso de gastos por salud por enfermedades

catastróficas, se considerará un valor equivalente al duplo de la fracción

desgravada de Impuesto a la Renta de personas naturales. Así mismo, el

proyecto plantea la exención del pago del lmpuesto a la Salida de Divisas,

para los gastos en salud relacionados con estas mismas enfermedades.

Lffitaqueparaap1icar1aexoneraciónadiciona1engastos
personales Se amplíe la cobertura tanto a enfermedades raras, como

huérfanas. Por último, el Proyecto de Ley plantea gravar con Oolo de

Impuesto al Valor Agregado a los servicios de riego y drenaje prestados

por las juntas de agua, reconociendo el valor qrre estas otganizaciones

comunitarias tienen en las poblaciones y su labor en la provisión de

servicios que le corresponden al Estado. Se han incluido normas que

tienen por objeto robustecer la facultad determinadora y recaudadora del

SRI en lo concerniente a la aplicación de normas de determinación

presuntiva en la emisión de liquidaciones de pago por diferencias en la

declaración, o resolución de aplicación de diferencias, en la unificación

d.el plazo de caducidad que actualmente es de tres, seis y un año; en seis

años de manera general y un año ad.icional en casos de redeterminación,

amplíando además el ámbito de esta última figura. Se propone Ia

unificación del plazo de prescripción de la obligación tributaria en siete

años en lugar de cinco y siete años que rigen en la actualidad' Para ello,
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se plantean reformas a la Ley de Régimen Tributario Interno y Código

Tributario. Adicionalmente en las reformas al Código Tributario se

propone unificar en siete años los plazos de prescripción de la obligación

tributaria y la ampliación de dos a cuatro años el efecto de suspensión

de la citación del auto de pago en la cuenta de1 plazo de prescripción de

dicha obligación. También se propone modificar normas relacionadas con

el procedimiento coactivo previsto en el Código Tributario, consistentes

en: cambios a los efectos jurídicos de la impugnación de títulos de crédito

y ampliación de actos administrativos que tienen implícita. orden de cobro

y sirven para el ejercicio de la acción coactiva. Estos cambios, siu

embargo, han sido cuestionados por varios asambleístas, comparecientes

así como por los actores que han remitido observaciones por escrito a la

Co-iSOn, coincidiendo que estas medidas no están vinculadas con el

carácter del Proyecto de Ley de urgencia en materia económica, no tienen

impacto directo en la recaudación y generan una posición ventajosa para

el ejercicio de la acción coactiva de la administración tributaria. Es por

este motivo que pudiendo ser positivas, estas reformas requieren un

análisis más detallado que permita la plena aplicacion de derechos de

ambas partes (administración y sujetos pasivos) motivo por el cual se los

elimina del Proyecto de Ley y se sugiere considerarlos para su tratamiento

en posteriores proyectos mediante procedimiento ordinario de aprobación

de leyes. Algunas de estas reformas establecen un auménto del control

sobre los recursos públicos. Se establece que si en un año más, a partir

de la promulgación de la presente Ley, los recursos que fueron asignados

mediant'e la Ley de solidaridad a la banca pública y que no hayan sido

utilizados, estarán a disposición del Ministerio de Economia y Finanzas

para que puedan ser invertidos en obras de infraestructura en las zorlas

afectadas por el terremoto del 16 de abril de 2016. En el mismo sentido
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de que el Ministerio de Economía y Finanzas ejerza un mayor control

sobre los recursos públicos, se establece la norma: que todo acto que

implique renuncia de recursos para el Presupuesto General del Estado y.

que no haya contado con el dictamen favorable del Ministerio, sean

consideradas lesivas para el Estado y nulas, y quienes participaron en la

decisión responderán civil y penalmente. En el Proyecto d'e Ley se

incluyen normas que amplían el ámbito de la responsabilidad societaria

para fines tributarios; para directores, presidentes, gerentes o

representantes de las personas jurídicas y demás entes colectivos con

persorralidad iegal reconocida y titulares de derechos representativos de

capital en proporción a su participación en el mismo. Esta norma

establece que la responsabilidad societaria sobre deudas tributarias es

proporcional al porcentaje de sus aportes, esta norma sería contraria al

principio por el cual un titular de derechos societarios responde hasta

por el monto de sus aportes y no de manera ilimitada con sü patrimonio.

por tanto, un accionista minoritario que no tiene acciones privilegiadas,

por ende no tiene'partido en la toma de decisiones de la sociedad, tendría

que responder con su patrimonio y no solo con SuS aportaciones a ia

sociedád, por deudas tributarias a pesar de no haber tenido participación

en dichas decisiones.'Por estas consideraciones, la Comisión considera

pertinente eliminar el presente articulado del Proyecto de LeY' 1'3

Conclusiones. Con base en las consideracíones indicadas, 1a Comisión

real,tza los siguientés cambios. En el artículo 1: Se elimina e1 numeral 1

que modifica el inciso tercero del artículo 37, que hace alusión al

beneficio de reinversión de utilidades delimitando las condiciones para

ser beneficiario. Se elimina el num eral 7 determinación presuntiva. Se

modifica el numeral 4 referente a exoneraciÓn de pago de impuesto a la

renta para microempresas. Se modifica el numeral 5, literales a) y b),
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deducción por gasto de desahucio y gastos personales deducibles. Se

modifica el numeral 6, sobre la obligación de llevar contabilidad. Se

modifica el literal d), del numeral 9, sobre reinversión de utilidades. Se

modifica el numeral 10, sobre reinversión de utilidades de acuerdo al

código Ingenios. Y se modifica el numeral 11, sobre la condición de

mantener el empleo para aplicar el beneficio. Se modifica el literal c), del

numeral 13, sobre cálculo del anticipo del impuesto a la renta' Se

modifica el numer al 16, que trata sobre el incentivo para el uso de medios

de pago electrónicos (se elimina el incentivo). Se añade una norma sobre

la eliminación de la disposición transitoria primera de la te5r Orgánica

para el Equilibrio de las Finanzas Fúblicas. Se añade un artículo sobre

la clasificación de las empresas aLey, acorde a su tamaño; y un artículo

que define el concepto de exportador habitual. En el artícuIo 2: Se

modifica el numeral 4 y 5, que trata sobre impuestos de activos en el

exterior. En el artículo 3. Se modifica el contenido que trata sobre los

incentivos en estabilidad tributaria para contratos de inversión. En el

articulo 4: Se elimina el numeral 1, que trata sobre responsabilidad

societaria para efectos tributarios. Se elimina el numeral 2, que trata

sobre prescripción de la acción de cobro en materia tributaria. Se elimina

el numeral 3, que trata sobre prescripción en la acción de cobro' Se

eiimina el numeral 5, que trata acerca de determinación presuntiva. Se

elimina el numeial 6, que trata sobre plazos de caducidad y alcances del

concepto de la redeterminación. Se eiimina el numeraI T, que tiene que

ver con la suspensión de más de 15 días de un proceso de determinación.

Se elimina el numeral B, que trata sobre los efectos de la impugnación de

reclamos administrativos iniciados sobre títulos de crédito. Se elimina el

numeral 12, referente a los actos que tienen implícita una orden de cobro'

se modifica e1 numeral 1 1, sobre el tiempo de respuesta de la
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administración tributaria, de 1os requerimientos de certificados e

inscripciones de medidas cautelares. Se modifica el numeral 13, sobre el

cese de medidas cautelares. Se modifica el numeral 14, que trata sobre

notas el endoso de notas de crédito. Reformas al artículo 5: Se agrega

una reforma sobre pactos entre accionistas que establecen condiciones

para la negociación. Se agrega una reforma que permite la domiciliación

de sociedades extranjeras en ei Ecuador, de forma simplificada y su

procedimiento. 2. Título II, De la mejora en los procesos del sistema

financiero nacional. 2.1objetivos y estructura. El objetivo que persigue

el presente título se circunscribe a la modernízación del sistema

financiero. La estructura del mismo contiene 2 capítulos: I, De la mejora

en los procesos del sistema financiero nacional y II, De la mejora en otros

procesos; donde principalmente se regulan los procesos de liquidación de

las instituciones y se fortalecen algunas facultades del control del sistema

financiero. Tiene 6 artículos (del 7 al I2l mismos que contienen reformas

a los siguientes cuerpos legales: Código orgánico Monetario y Financiero

(artículo 71, Ley Orgánica de Economía Popular y Solidaria (artículo 8),

Ley Orgánica de Prevención, Detección y Erradicación del Delito de

Lavado de Activos y del Financiamiento de Delitos (artículo 9), Código

orgánico Monetario y Financiero (artÍculo 10), Ley de creación del

servicio de Rentas Internas (artículo 11), y código orgánico de

planificación y Finanzas Públicas (artículo 12). 2.2 Análisis. Esta sección

incluye mejoras en los procesos del sistema financiero nacional, dondé

se regulan facultades de la corporación de Seguro de Depósitos (cosede)

para el manejo de las acciones de cobro y se le faculta Ia realízación de

inversiones. Así mismo, se amplía las facultades de control y sanción de

la Superintendencia de Bancos por la no observancia de las normas

emitid.as para control. Existen artículos par:a normar el proceso de
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culminación de ios procesos de liquidación de entidades financieras del

sectcr de la Economía Popular y Solidaria. Las reformas a la Ley Orgánica

de prevención, Detección y Erradicación del Delito de Lavado de Activos

y del Financiamiento d,e Delitos y al Código Orgánico Monetario y

Financiero, buscan incorporar como una de las funciones y atribuciones

de ia Unidad de Análisis Financiero y Económico - UA.FE el poder iniciar

d.e oficio los análisis financieros en aquellos casos que se presu-1{+€-ia-

existencia de operaciones o transacciones económicas inusuales o

sospechosas, con 1o cual se busca fortalecer la capacidad de prevenciÓn

y detección de lavados de activos, así como otorgar atribuciones que en

otros países poseen entidades públicas de este tipo. Al mismo tiempo la

reforma busca permitir generar alertas tempranas con análisis

strate@Iizaráen análisis basado en riesgos lo que

ocasiona como consecuencia una lucha más eficaz y eficíente contra

lavado de activos y sus delitos determinantes. Paramejorar la lucha antes

señalada es necesario contar con fuentes de información provenientes de

jnstituciones financieras, entidades del sector público, Gobiernos

Autónomos Desce ntralizad.os (GAD), Ministerio de Desarrollo Urbano y

Vivienda (Miduvi), Registro de la Propiedad e instituciones que generen

información relacionada a catastro y ordenamiento territorial

muitifinalitario, organizaciones privadas, inciuido los datos crediticios

contenidos en el Registro de Datos Crediticios, con la finalidad de brindar

a la UAFE acceso oportuno a la información financiera o transaccional 1o

cual producirá mayor información para reaLízar los análisis financieros

dejando a salvo la protección de la información que le sea proporcionada'

Sobre el Capítuio II, uno de los cambios q.t" repercuten sobre la

institucionalidad de las finanzas públicas está asociado a la forma en la

que se organíza el Ejecutivo, siendo que se incorpora con voz y voto al
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Servicio de Rentas Internas y al Servicio de Aduanas del Ecuador dentro

del Comité de Política Tributaria. Esta disposición reforma el artículo 3

de la Ley de Creación del Servicio de Rentas Internas. Dentro del Proyecto

de Ley se incorpora la disposición para que algunas parroquias de

reciente creación, posterior al año 2olo, puedan ser partícipes del

Presupuesto General del Estado. Siguiendo una lógica de

d,esconcentración y apoyo a los GAD, una de las reformas recae sobre el

límite de endeudamiento de estos, permitiendo un límite del 300% (antes

2OOo/o) y que el servicio de la deuda ascienda hasta el 4OVo (antes 25%)

siempre que los recursos del endeudamiento Sean para agua potable,

alcantarillado y manejo de desechos sólidos. La Comisión incorpora en el

presente título un articulado en la cual se levante el sigilo sobre las

cuentas que reciben dinero proveniente del Estado, mediante la

celebración de contratos con el mismo. Esto permitiría establecer un

adecuado control sobre 1a ruta del dinero a emplearse en la construcciÓn

de obras públicas. 2.3 Conclusiones. Con base en las consideraciones

antes mencionadas la comisión considera los siguientes cambios: En el

artículo 7: Se elimina el numeraI T, y este es sustituido por una reforma

al artícul o 26I, mediante la cual se agrega como causal de infracción muy

grave, incumplir 1o dispuesto en el artículo 183 del Código Orgánico

Monetario y Financiero, respecto a la participación como accionista de

entidades financieras constituidas o por constituirse'en paraísos fiscales

o jurisdicciones de menor imposición a la del Ecuador. Se modifica el

numeral6, con respecto a la participación como accionistas en entidades

del sector financiero. En el artículo 1O: Agregamos una reforma al Código

Orgánico, Monetario y Financiero para regular a las personas jurídicas

cuyo objeto social esté orientado a la colocaciónylo administración de

cartera de crédito. En el artículo 11: Se modifica la conformación del
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Comité de Política Tributaria. Al final del Capítulo 2 del presente título:

Se incorpora un articulado vinculado con el retiro del sigilo sobre cuentas

d.e proveedores d"el Estado. 3. Título III, De las reformas al sistema

nacional de registro de datos públicos. 3.1 Objetivos y Estructura. Este

título tiene por objetivo transferir el Registro de Datos Crediticios a la

Superintendencia de Bancos y establecer responsabilidades, protección

y criterios para el manejo de la información crediticia. No tiene capítulos,

solo un artículo (el 13) que hace reformas al Código Orgánico Monetario

y Financíero. 3.2 Análisis. La reforma más importante de este apartado

es la de devolver la competencia del manejo del registro de datos

crediticios a }a superintendencia de Bancos, con la finalidad de que

preste el servicio de forma directa o través de terceros calificados por esta.

La información de |a antigua Central de Riesgos que funcionaba en esta

superintendencia hasta 2o05; desde 2oo5 hasta 2OI2 se abrió el

mercado a los burós privados de información, los que funcionaban con

la información entregada por la Superintendencia, por la que pagaban un

costo que luego transmitían al usuario y a las instituciones que

otorgaban créditos, en la práctica solo intervino una institución y

conformó un monopolio privado con la información; finalmente, desde

2OI2 se crea el Registro de Datos Crediticios en la Dirección Nacional de

Registro de Datos Públicos (Dinardap); hasta la fecha este registro no

funciona. El Proyecto le devuelve la facultad a la Superintendéncia de

una inforrnación que actualmente maneja hasta en un 760/o y asegura asi

la provisión de un servicio automatizado, porque tiene la infraestructura

para hacerlo y acceso más eficiente a la información por parte de los

usuarios. El Proyecto de Ley adicionalmente elimina Ia "muerte

financiera" puesto que para la metodología y el modelo de riesgo crediticio

se establece que no pod,rá consid,erar para sus cálculos más de 6 años de
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información crediticia. 3.3 Conclusiones. Con base en las

consideraciones anteriores la Comisión realiza los siguientes cambios: En

el artículo 13: Se modifica ei numeral 1, sobre la responsabilidad por la

veracidad de ]a responsabilidad. 4. Título IV, De los instrumentos para

disminuir los costos en la gestión de cobro en el sistema financiero

público. 4.1. Objetivo y Estructura. El Título IV, establece disposiciones

para facilitar la profundízación financiera. Este título no tiene capítulos.

Tiene dos artículos (artículos 14 y 15) que reforman el código orgánico

Monetario y Financiero y a la Ley Orgánica del Servicio Público de Energia

Eléctrica. 4.2 AnáIisis. Los artículos de este título facultan a las

instituciones públicas y de la seguridad social a recaudar créditos

otorgados por las entidades financieras para el cobro de créditos de

entidades de la banca pública. Adicionalmente, se establece que los

créditos relacionados con programas gubernamentaies puedan ser

recaudados a través de empresas distribuidoras de energía eléctrica. 4. 3

Conclusiones. Con base en las consideraciones anteriores la Comisión

realíza los siguientes cambios: Se mantiene el Título IV sin

modificaciones. 5. Título V, de impulso a los medios de pago electrónicos

y optimización en el manejo de 1a especie monetaria. 5.1 Objetivo y

Estructura. Este Título propone normativa que propenda la circulación

más eficiente de las divisas en la economía y fomente el uso de medios

electrónicos de pago, como mecanismo para fortalecer la dolarízación. Su

estructura no tiene capítulos. Tiene dos artículos (artículos 16 y 17) que

reforman el Código Orgánico Monetario y Financiero y la Ley Orgánica de

Transporte Terrestre, Tránsito y Seguridad Vial. 5.2 Análisis' El

desarrollo económico del país está estrictamente relacionado con el

fortalecimiento de la dolarización. Parte de ello se consigue con políticas

que fomenten la entrada de divisas, a través de las exportaciones; pero

Pó.7ína zs de tss



REPUtsLI,C.A DEL ECUAD'OR

,gf,'m,nl.lán,u44'.M

Acta 485

también con normativa que propenda la circulación más eficiente de las

divisas en 1a economía. Para entender la importancia de la masificación

del uso de medios electrónicos de pago, es necesario resaltar algunas

particularidades de la economía ecuatoriana. Al adoptar r]n esquema

d.o1arízado, el Banco Central del Ecuador perdió su facultad de emitir

moneda por 1o que al país le cuesta aproximadamente USD 12 millones

anuales traer y poner en circulación monedas y billetes, producto del

deterioro de los mismos; adicionalmente, la demanda de dinero físico por

la población ecuatoriana es más del doble que la de sus países vecinos.

Ecuad.or tiene una preferencia por dinero fisico, (medido por la relación

entre especie monetaria en circulación y la liquidez total (M2) de casi el

3oo/o, cuando en Colombia y Perú tienen en promedio una preferencia del

14,7Vo y su nivel de integración en el sistema financiero es mucho mayor'

La demanda de dinero físico en la economía hace que aproximadamente

USD 2.OOO millones que podrían estar en las reservas internacionales del

país tengan que traerse para ponerlos en circulación. Frente a esta

situación y para fortalecer el esquema dolarízado, el Proyecto de Ley

presenta reformas normativas al Código Monetario Financiero. Con la

promulgación del código Monetario y Financiero, en septiembre de 2oI4,

se facuitó al Banco Centr aL para implementar y regular la gestión de

moneda electrónica y se establecía a esta institución como la única

facultada para proveerla. La Propuesta de Ley elimina las referencias

relacionadas a la moneda electrónica (dinero electrónico) y las modifica

por medios de pago electrónico. Adicionalmente, deja al Banco Central

como única entidad autorizada pafa proveer y gestionar la moneda

metálica (dinero físico), eliminand,o la referencia a moneda electrónica y

habilitando la participación del sistema financiero público y privado. Para

mantener la supervisión del sistema desde el Estado, se incluye

Pagina 3 5 de 13 5



REPÚBLI CA NEL ECTJAS O'R

.Q{o n {,iiuo,t ltáubn*/

Acta 485

funciones del Banco Central, realizar el control de las transacciones en

medio de pago electrÓnico con fines de supervisión monetaria y

mantener con las entidades financieras una plataforma electrónica

permanente que refleje todas las transacciones con medios de pago

electrónico. Este es uno de los temas que más discusión ha generado en

el primer debate y se extenderá hasta la aprobación del Proyecto de Ley.

parala masificación del uso de medios electrónicos de Pago, el Proyecto

de Ley incorpora disposiciones para establecer regulaciones pafa

adopción paulatina de medios de pago electrónicos provistos por el

sistema financiero. Estas disposiciones abarcan, que todas las

operaciones activas (entrega de créditos) del sistema financiero público,

privado y de la economía popular y solidaria se haga a través de

transferencias electrónicas u otros medios de pago electrónicos. A este

punto se acomp añ.a la predisposición de esta ComisiÓn de asegurar

beneficios directos para el ciudadano, por sobre aquellos que obtengan

los operadores de los medios de pago electrónicos. Adicionalmente, se

norma que los reembolsos de seguros se hagan siempre a través de

estos medios y se permite que los cheques se endosen hasta tres veces y

se dispone que en un plazo no mayor a 4 años, 1os GAD puedan

implementar sistemas de cobro de pasajes y de peajes que utilicen

medios de pago electrónicos. El Proyecto de Ley propone estabiecer

montos márximos y plazos a partír de los cuales el pago de servicios

públicos y el pago de nómina a empleados y proveedores que realicen

tanto personas jurídicas como personas naturales con RUC se hagan a

través de medios electrónicos de pago' Esta propuesta si bien es

importante para masificar Su tlso, puede tener efectos contrarios en

ciertos sectores de la economía, donde el uso del dinero efectivo es

importante y preferente, por ejemplo para pagos en el sector de la
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construcción, transacciones en sectores agrícolas, pesqueros y

rurales. Es importante revisar la normativa para evitar que estos

sectores se vean afectados por la aplicación de la medida y para asegurar

que las entidades financieras no cobren, o cobren lo menos posible por

las transacciones que ahora se harán en mayor medida a través de estos

canales. Así mismo d.ebe consid.erarse que en poblaciones rurales, existe

mayor dispersión en los sistemas financieros disponibles y las

poblaciones tendrían que incurrir en costos de movilización para

disponer de su dinero. De igual manera, el Proyecto de Ley propone

incorporar un recargo del O,5o/o hasta eI2%o por retiros superiores a USD

4.000 mensuales en efectivo. Considerando que el ingreso promedio

mensual de los hogares ecuatorianos es de USD 923 y que el decil

más alto de la población tiene un promedio de ingreso mensual de USD

2.927. Según información de la Superintendencia de Bancos, el retiro

promedio de efectivo en el país es de USD I72. Sin embargo, al igual

que la propuesta del párrafo anterior, existen actividades económicas y

sectores sobre tod,o rurales, d,onde el uso del dinero en efectivo es

prioritario y por tanto se deberá observar que una medída de este tipo

no erl.orpezca estas actividades y sobre tod'o no fomente la

desbancarízación de la población, para eludir el recargo' Su

implementación, sin una campaña de promoción, puede crear

incertidumbre y recklazo. Fomentar normativamente los medios

electrónicos de pago significa entregar un mercado cautivo a los actores

del sistema financiero público y privado, por ello el Proyecto de Ley

estabiece una corresponsabilidad entre e1 sistema financiero privado

y el Banco Central para satisfacer oportunamente la demanda de

liquidez en el país. Así, se faculta a la Junta de Política y Regulación

Monetaria y Financiera para establecer metas de reducción de demanda
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por especie monetaria de las entidades del sistema financiero nacional, y

que clrando se incumplan deberán Ser respaldadas con cargo a SttS

activos externos liquidos. La Asociación de Bancos Privados del Ecuador

ha mostrado Stl desacuerdo con esta propuesta. Así mismo, para

ampliar la cobertura de los servicios y fomentar su uso en la

población, el Proyecto de Ley incorpora incentivos tributarios para

fomentar el uso de medios electrónicos de pa3o, como la devolución de un

punto porcenrual del IVA en transacciones realízad.as con estos medios e

incorpora la excepción de la retención del IVA en ventas menores a USD

100 para microempresas en ventas cobradas con estos medios; incentivo

que debería eliminarse. Por el contrario, resulta interesante la excepción

o exoneración de la retención del IVA en ventas menores a 100 dólares

cuando se realízan por estos medios. 5.3 Conclusiones. Con base en las

consideraciones anteriores la Comisión realiza los siguientes cambios: En

el artículo 16: Se modifica el numeral 6, que trata sobre las

prohibiciones del Banco Central del Ecuador para adquirir o admitir en

garantía títulos valores de renta variable. Se modifica el numeral 8,

literal a, sobre la obligación de las entidades del sector financiero de

proveer de liquidez aI sistema. Se modifica el numeral 9, sobre la

obligación de las entidades del sector financiero de proveer de liquidez

al sistema. Se modifica el numeral 1o, que trata sobre la reforma a la

competencia d.ei Banco Central del Ecuador relacionado a dinero

electrónico. Se modifica ei numeral 12, que crea la contribución especial

a 1as enfermedades catastróficas y se elimina la reforma que obligaba de

pagar salarios exclusivamente por medios electrónicos de pago' 6. Título

VI, d.esincentivos al contrabando y mejora en la gestión aduanera'- 6'I

Objetivo y estructura. El objetivo del título VI se enmarca en la necesidad

de mejorar el control y la gestión de las aduanas. Tiene 2 artículos
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(artículos 18 y 19) que reforman el Código Orgánico de la Producción,

Comercio e Inversiones y el Código Orgánico Integral Penal' 6'2 Análisis.

En el Título VI denominado desincentivos al contrabando y mejora en la

gestión aduanera, mediante reformas al Código Orgánico de la
producción, Comercio e Inversiones y al Código Orgánico Integral Penal,

busca mejorar la gestión del Servicio Nacional de Aduanas del Ecuador

adecuando definiciones de ia legislación nacional a parámetros de

normativa internacional, como 1o es el informe de la tercera reunión de

expertos gubernamentales del Código Aduanero comunitario Andino.

por otro lado, se otorga a la autoridad aduanera la facultad de exonerar

el pago de tasas, pues conforme a nuestra Constitución esta atribución

puede ser ejercida a través de acto normativo de órgano competente, no

obstante el articulado que está siendo modificado abarca la creaciÓn y

modificación d.e tasas, dejando un vacío en cuanto a exoneración. con el

fin de fortalecer la facultad aduanera de control posterior se amplía el

plazo para la resolución de reclamos, mismo que será tramitado conforme

las normas del Código Tributario, es necesarío destacar que durante el

tiempo de sustanciación del reclamo la mercadería ya es

desaduanizadalnacionalizad.a. Se incorpora procesos para subasta,

adjudicación gratuita y destrucción de mercaderías a través de1 cual se

busca mejorar la gestión del Servicio Nacional de Aduanas (Senae). En

relación al procedimiento de subasta se pretende que en aquellos casos

en que las mercancías almacenad.as por más de un año en bodegas

alquilad,as por la entidad. estatal y que se encuentran bajo la custodia de la

autorid.ad aduanera, puedan ser subastados para 1o cual deberán contar

con un inventario siempre qr-re no exista un avalúo pericial previo,

creándose dentro de la reforma todo un procedimiento para efectuar este

accionar, concluyendo que 1o obtenido como resultado de la subasta
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pública será depositado en la cuenta de Senae, sin excepcionarse de este

procedimiento aquellos bienes que se encuentren dentro de un proceso

de investigación o proceso judicial, previendo que, si con posterioridad

una autoridad judicial ordena devolver la mercancía, se procederá a

entregar el dinero producto de la subasta pública sin intereses al

importador, y si la ord.en judicial es el decomiso, se procederá a

d.epositar el monto obtenido por la subasta en la Cuenta Única del

Tesoro. Por otra parte, Se aumenta como causal para la declaración de

abandono definitivo de las mercaderías aquellos casos en que la

autoridad aduanera detecte riesgos integrales asociados a la naturaleza

de la mercancía, conforme el sistema de riesgos de la Senae (ejemplo:

subvaloración). En pro de una gestión más eficiente en ei presente

Proyecto se permite al Director General del senae delegar el otorgamiento,

suspensión, cancelación o declaración de caducidad de las licencias para

el ejercicio de agentes de aduanas, con esta medida se reducirían tiempos

en los trámites antes señalados al no requerirse la intervención de la

márxima autoridad. con la propuesta de modificación del código orgánico

Integral Penal se agregaría un caso al delito de defraudación aduanera

para cuando sobrevalore o subvalore el precio de las mercancías a fin de

obtener de forma ilícita incentivos o beneficios económicos establecidos

en 1a legislación nacional, con esto se lograría desincentivar una

conducta dañosa y perjudicial para el mercado. Se pretende dentro del

Proyecto ampliar eI plazo de prescripción de la acción de cobro a tributos

al comercio exterior a cinco años en aquellos casos en que Senae ejerza

su facultad de control posterior en aquellos casos en que existan valores

a pagar a favor del fisco. En consecuencia, la ampliación del plazo para

el ejercicio de la facultad de cobro del senae podría ocasionar Lln

debilitamiento del principio de celeridad administrativa así como

Pdgina 4 L de 73 5



RE.PUBTICA DEL ECUADOR

,,'91,.;"r,tnl/nu. ", 16o;*o*¿

Acta 485

producir inseguridad jurídica en los importadores, al permitirse que la

administración aduanera pueda efectuar mediante un control posterior

el cobro de tributos al comercio exterior y demás gravámenes. Los

fundamentos indicados y otros que fueron expresados por algunos de los

comparecientes se elimina la reforma propuesta en el artículo 17 numeral

6 del proyecto de Ley. 6.3 Conclusiones. Con base en las consideraciones

anteriores la Comisión realíza los siguientes cambios: Artículo 18: Se

elimina el numeral 6, que trata sobre prescripción de la obligación

aduanera. Se modifica el numeral 1, que trata sobre el concepto de

obligación aduanera. Se modifica el numeral 3, que habla sobre el

nacimiento de la obligación aduanera. Se modifica el numeral 4, q.ute trata

sobre exigibilidad dle la obligación aduanera. Se modifica el numeral 5, _
que trata sobre plazos para el pago. Se modifica el numeral 8, que trata

sobre el abandono definitivo de mercancías. Se modifica el numeral 9,

q1-le trata sobre declaratoria de utilidad pública de mercancías. Se

modifica el numeral 12, que trata sobre el proceso de subasta pública,

adjudicación gratuita y destrucción. Artículo 19: Se modifica ei numeral

I y 2, que trata sobre la tipificación de la sobrevaloración o subvaloración

de mercancías de aduan a. 7 . Titulo VIL Impulso al sistema de compañías,

valores y seguros. 7.1 Objetivo y estructura. No se ha identificado un

obietivo claro en la incorporación de estos articulados. Este título no tiene

capitulos. Tiene dos artículos (artículos 20y 21) que reforma el Libro I,

Libro II y Libro III dei Código Orgánico Monetario y Financiero y la Ley de

Compañí as. 7.2 Análisis. Por cuanto las reformas planteadas a la Ley de

Mercado de Valores, previstas en este título, no guardan relación directa

con el carácter de urgente en materia económica y no se aprecia una

vinculación con la exposición de motivos expuestos en el presente

proyecto de Ley, esta Comisión considera que su aprobación podría
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generar un efecto contrario al que Se propone en la reforma, motivo por

el cual se decide retirarlo y se sugiere que sea analizado en un marco

legal que trate de manera integral el impulso al sistema de compañías,

valores y seguros. 7.3 Conclusiones. Se deroga todo el título VII' 8'

Disposiciones Generales. El Proyecto de Ley incluye once disposiciones

generales que tratan sobre diversos temas y que son los siguientes:

primera. Faculta al Servicio de Rentas Internas y la Superintendencia de

Compañías para emitir normatíva secundariapara la implementación de

los estándares del 'Foro Global sobre Transparencia e Intercambio de

información para Fines Fiscales', y tiene relación con ia reforma del literal

d) numeral 9 del artículo 1 de la Ley. Segunda. Establece que la tasa de

interés para la cancelación total o parcial entre instituciones públicas con

títulos valores del sector público será fijada por la autoridad competente

y se deben interpretar como si no causarán perjuicio al Estado. Esta

norma es transversal y tiene relación con diversos títulos de la Ley.

Tercera. Faculta el archivo de obligaciones tributarias (tributo, interés y

multas) que no superen el 50% de un SBU del trabajador en general, que

Se encuentren prescritas o en mora por más de un año. La norrrra puede

ser aplicada por las administraciones tributarias central, seccional y de

excepción. Esta norma es complementaria aIa reforma del numetal4 del

artículo 4 del Proyecto de Ley, que establece la facultad de extinguir

obligaciones de recuperación onerosa, con la diferencia que dicha

disposición es permanente. Por este motivo se decide trasladar esta

disposición a la sección de Disposiciones Transitorias. Cuarta. Esta

disposición establece la obligacíón de la Superintendencia de Compañías

de entregar información electrónica al Servicio de Rentas Internas sobre

composición socie taría. Esta disposición está relacionada con el artículo

6 del Proyecto de Ley. De acuerdo a las observaciones efectuadas por
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ambas instituciones involucradas, el intercambio de información debe

ser recíproco, en pro de la eficiencia y simplicidad administrativa y e1 uso

de medios digitales para el manejo de información, mismos que

constituyen poiíticas de Estado. Con esta consideración, la Comisión

decide modificar el texto de la disposición para incluir que el intercambio

de la información debe ser mutuo. Quinta. Establece al Servicio de

Rentas Internas la obligación de emitir normativa necesaria para la

simplificación de trámites, eliminación de requisitos y disminución de

tiempos. Esta norma guarda relación con la disposición transitoria

tercera. La Comisión considera que este tema no guarda coherencia con

la naturaleza del Proyecto urgente en materia económica, y no se

encuentra detallado en la exposición de motivos. Adicionalmente, en la

actualidad, esta Comisión se encuentra tratando el Proyecto de Ley

Orgánica de Optimización y Eficiencia de Trámites, proyecto legal en el

cual se propone la implementación de mecanismos de simplificación de

trámites. con esta consideración, la comisión decide eliminar la

Disposición Generai Quinta. Sexta. Aclara que a pesar de la reforma

prevista en el numeral 5 del artículo 1 del Proyecto de L'y, los

empleadores deben mantener los fondos necesarios para el cumplimiento

de la bonificación por desahucio y jubilación patronal. Séptima. Esta

norma establece la obligación de compartir la información de catastros

públicos y ordenamiento territorial multifinalitario, por parte de

Ministerio de Desarrollo Urbano y Vivienda, gobiernos autónomos

descentralizad,os municipales y registros de la propiedad, con el Servicio

de Rentas Internas y la Unidad de Análisis Financiero y Económico. Esta

norma tiene relación con la reforma prevista en el numeral 3 del artículo

9 del Proyecto de Ley. Octava. Establece que la Junta de Política y

Regulación Monetaria y Financiera podrá regular condiciones y
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procedimientos para la provisión de dinero fisico qrre realicen las

entidad.es del sistema financiero nacional, por monto, denominación, tipo

de canal y servicio a sus ciientes. Estas regulaciones buscan prevenir el

delito de lavado d.e activos y fortalecer la dolarización. Tiene relación con

lo previsto en el título V del Proyecto de Ley. Novena. Esta disposición

establece que la exoneración de impuesto a la salida de divisas, impuesto

a la renta y utilidades y dividendos de proyectos públicos en Alianza

público Privada (APP) no aplica cuando el perceptor del pago se encuentra

d,omiciliado en paraisos fiscales, jurisdicciones de menor imposición o

regímenes fiscales preferentes. El Comité de Política Tributaria puede

establecer condiciones y requisitos que deberán cumplir para

excepcionarse de esta disposición. La comisión considera que debe

mantenerse esta norma en virtud de ser coherente con las políticas de

lucha contra el uso de paraísos fiscales y refugios fiscales para evadir

impuestos. Décima, Esta norma establece que el Servicio de Rentas

Internas podrá emitir la normativa secundaiia necesaria para la

implementación de estándares de debida diligencia tributaria' Tiene

relación con la reforma del literal d) numeral g del artículo 1 de la Ley y

1a Disposición General Primera de este Proyecto de Ley. Décima primera.

Esta disposición establece la facultad del Servicio de Rentas Internas de

establecer excepciones o exclusiones a la retención de impuesto al valor

agregado que las empresas emisoras de tarjetas de crédito paguen a sus

establecimientos en ventas individuales anuales menores a 100 dólares.

Esta disposición permite reducir los costos transaccionales de las

microempresas y fomentar el uso de medios de pago electrónicos. Esta

disposición tiene relación con el título V de este Proyecto de Ley' Con esta

consideración, la comisión decide modific ar Ia disposición para ampliar

el beneficio a medios de pago electrónicos e indexar el monto aO,26 SBU.
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9. Disposiciones Transitorias: Primera. Establece el plazo de seis meses

para que las instituciones financieras den cumplimiento a 1o dispuesto

en el numeral 11 del artículo 16,literales a) y b) del Proyecto de Ley. Sin

embargo la referencia de estos artículos es errónea y requiere corrección.

Segunda. Se otorg a eI plazo de 60 días para que Arcotel y Arconel emitan

normativa de cobro de dividendos a través de las planillas del servicio

respectivo. Tercera. Establece 1a obligación de QUe, en los actos

normativos de la Agencia Nacional de Regulación, Control y Vigilancia

Sanitaria y del Servicio Ecuatoriano de Normalización y Servicio de

Acreditación Ecuatoriano, se deba contar con estudio de costo eficiencia

y ser aprobados por el organismo competente. Con esta consideración, la

Comisión decide eliminar la Disposición Transitoria Tercera. Cuarta' La

Super-inten¿enói-deEconomla-Po-pularySolldáiiátiéneT2O-d-íasdé

plazo par:a notificar a los GAD el listado de cooperativas de socios

asentados en predios no regularizados. Esta Superintendencia informó

que el texto referido se encuentra incompleto y que es parte de un texto

más amplio para establecer el procedimiento paralegalízación de predios

no regularizados. Con este antecedente la Comisión decide modificar la

Disposición Transitoria Cuarta, estableciendo que el proceso de

adjudicación de inmuebles de las cooperativas de vivienda en liquidación

se haga previo sorteo y únicamente con la aprobación del fraccionamiento

o declaratoria de propie d"ad, horizontal. Quinta. Establece Lrn proceso de

reiiquidación para los créditos de hasta USD 20.000 del Banco Nacional

de Fomento en liquidación otorgados a personas naturales; la Junta de

política y Regulación Monetaria y Financiera podrá emitir condiciones y

procedimiento. Sexta. obras paralizadas: Así mismo se establece que

previo informe de la Contraloría, elaborado en 30 días, se podrá reanudar

las obras que hayan sido paralizadas, con 1o cual se podría dar una
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solución a la gestión de obras que no se puede concluir producto de la

prohibición de realizar contratos complementarios. El debate sobre este

tema debe ampliarse con el Servicio Nacional de Contratacíón Pública,

previo a la aprobación del informe para segundo debate. Séptima. Se

puede suscribir un convenio de uso para obras con entrega provisional,

a pesar de que no se haya \egalizado los permisos o legaIízacíón de los

terrenos. Lo que permitiría a los beneficiarios hacer uso de la

infraestructura y darle el fin para las que fueron realizadas. Al igual que

en la disposición anterior, el debate sobre este tema debe ampliarse con

el Servicio Nacional de Contratación Pública, previo a la aprobación del

informe para segundo debate. Octava. Esta disposición manda que los

recursos financieros otorgados a las instituciones financieras públicas,

ál ampa¡o a- Ley 

-orgánica 

de soli-aridad y de corres

Ciudadana para la Reconstrucción y Reactivación de las Zonas Afectadas

por el Terremoto de 16 de abril de 2016, podrán destinarse a obras de

infraestructura en zonas afectadas por el terremoto, si es que en eI plazo

d,e un año no son destinados a créditos. Novena. La información

financiera y estadística del Sistema Financiero Popular y Solidario será

publicada por la Superintendencia de Economía, Popular y Solidaria, de

manera progresiva en función de los segmentos del Sistema, dando

mayor tiempo a los segmentos 4 y 5. En virtud de que los plazos parala

publicación de la informacíón, según 1o dispuesto en el Código Orgánico

Monetario y Financiero, vencieron para los segmentos 1, 2 Y 3, la

modificación de Ia Comisión amplía ei plazo únicamente para los

segmentos 4 y 5, que son las entidades financieras más pequeñas del

sistema. Décima. Los contratos de explotación de minería metálica a gran

y mediana escala que se firmen en el siguiente año a la promulgación de

la Ley pagarán una tarifa de IR menos 3 puntos porcentuales. Décima
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Primera. Los sujetos pasivos que mantengan deudas de tributos con el

Servicio de Rentas internas tendrán el plazo de 90 días para presentar

un crono grarrra de pagos para dichas deudas, si es qLle Su deuda se

encuentra en e1 rango de medio SBU hasta 60 SBU. La Comisión ha

decidido modificar la Disposición Transitoria Décimo Primera para

ampliar eI plazo a I2O días para presentar el cronograma de pagos y

aumentar el rango superior de deudas hasta 100 SBU. Décima Segunda.

Se solicita que en el plazo de un año contado a partir de la vigencia de

esta Ley, los jueces que estén conociendo procesos contenciosos

tributarios bajo el sistema escrito, deberán evacuar las actuaciones

procesales necesarias para resolverlos y dictar sentencia. Décima

Tercera. Se otorga e1. plazo de 90 días para traspasar las cuentas de

ffi '-del 
Banco Centrál a las instituciones financieras

nacionales, según regulación de la Junta de Política y Regulación

Monetaria y Financiera. Décima Cuarta. Se establece una rebaja de hasta

2 SBU del monto del impuesto a las tierras rurales de terrenos de hasta

100 hectáreas de superficie. 1O. Disposiciones Reformatorias. Primera.

Se estabiecen reformas a la Ley Orgánica del Sistema Nacional de

Contratación PúbIíca (2 numerales), para disponer que las multas sobre

el proceso de contratación se realizarán sobre la parte de la obra que

quedó incompleta y no sobre la totalidad de la misma. Segunda. Se

establecen reformas al Código Orgánico Monetario y Financiero para

reformular la conforn'lación del cuerpo colegiado de la Junta de Política y

Regulación Monetaria y Financiera. Sin embargo, esta Comisión

considera importante la representación de Ia política económica y

financiera, productiva, planificación nacional y un representante del

presidente de 1a República, por 1o que decide modificar la disposición en

este sentido. Tercera. Se incorpora una modificación a la Ley del Sistema
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Ecuatoriano de la Calidad, para que previo a la emisión de regulaciones

sea obligatorio contar con un estudio de costo de eficiencíay aprobación

del organismo competente. La Comisión considera que este tema no

guarda coherencia con la naturaleza del proyecto urgente en materia

económica, y no se encuentra detallado en la exposición de motivos.

Adicionalmente, en la actualidad esta Comisión se encuentra tratando el

proyecto de Ley Orgánica de Optimízación y Eficiencia de Trámites,

proyecto legal en el cual se propone la implementación de mecanismos

de simplificación de trámites. Con base en 1o indicado, la Comisión decide

eliminar la Disposición Reformatoria Tercera. Cuarta. Se establecen

reformas a la Ley Orgánica para la Reestructuración de las Deudas de la

Banca pública, Banca Cerrada y Gestión del Sistema Financiero Nacional

Régimen de Valores, para ret-irar las referencias a "dinero electrónico" y

se incorpora la referencia a "medios de pago electrónicos". ESto guarda

concordancia con las reformas incluidas en el Título V del presente

proyecto de Ley. Quinta. Se modifica el Código Orgánico de Organizaciín

Territorial, Autonomía y Descentralización, para asegurar la asignación

de los recursos para las Gobiernos Autónomos Descentralizados

parroquiales Rurales que se crearon luego de 2O10. La Comisión decide

eliminar las disposiciones reformatorias, por cuanto el carácter de estas

debe ser excepcional y todo el Proyecto de Ley tiene disposiciones que

reforman el derecho vigente dentro del articulado, sin ser normas propias

del proyecto. Con estas consideraciones, las disposiciones reformatorias

del proyecto recibido por la Comisión, han sido reubicadas como artículos

en los diferentes títulos conforme a su temática. 1 1. Disposiciones

Derogatorias. Primera. Se elimina un capítulo innumerado de la Ley del

sistema Nacional del Registro de Datos Públicos, por cuanto en el

presente Proyecto de Ley, esta competencia pasa a la Superintendencia
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de Bancos. Segunda. Se elimina la Disposición General Única de la Ley

Orgánica para el Equilibrio de las Finanzas Públicas, donde se disponía

que ei Banco Central de manera trimestral debería informar Ia cantidad

total de dinero electrónico que se encuentra en circulación. Esta norma

guarda concordancia con las reformas realízadas en el Título V del

presente Proyecto de Ley. 12 Título del Proyecto. Dado el análisis que se

ha realizad"o sobre el presente Proyecto de Ley, se ha verificado que los

temas que aborda van más allá de la reactivacíón económica. También se

abordan temas relacionados con el fortalecimiento de la dolarización y la

mod.ernízación de la gestión financiera. Por este motivo, la Comisión

decide que el nombre d.el Proyecto de Ley cambie al de "Ley Orgánica para

la Reactivación de la Economía, Fortalecimiento de la Dolarización y

tt¡od-ernZacron de Ia Gestión Financiera". Una vez efectuadas estas

modificaciones, la Comisión ha renumerado el texto del Proyecto, dando

coherencia a su estructura y corrigiendo errores de redacción, referencias

y otras erratas de estilo. IV. Asambleísta Ponente: El Asambleista Pabel

M:uño2, es el asambleísta ponente, Presidente de la Comisión

Especializad.a Permanente d.e Régimen Económico y Tributaiio, y su

Regulación y control". Hasta ahí el texto, señor Prbsidente.---------

EL SEñOR PRESIDENTE. Gracias señora Secretaria. Tiene la palabra el

asambleísta Pabel Muñoz. - -

EL ASAMBLEÍSTA MUñOZ LóPEZ PABEL. Gracias Presidente. Buenas

tardes, con todos y con todas, colegas asambleístas, sobre todo a la

ciudadanía que nos sigue por los medios legislativos. En primer lugar,

presid,ente, quisiera iniciar con un agradecimiento a toda la Comisión que

ha trabajado con responsabilidad sobre este tema. Creo que más allá de
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la votación que tengamos en el segundo debate, sobre la aprobación o no

aprobación, es digno destacar que hemos tenido alrededor de ocho

sesiones de trabajo donde hemos recibido a veinticinco actores entre

públicos y privados y donde ha habido la predisposición de escuchar sus

posiciones y procesar en la medida de lo posible la mayor cantidad de

demandas. Para hacer una presentación sobre el texto de la Ley,

Presidente, colegas, quisiera valerme de una presentación que pongo a

su consideración. Primero decirles, que con lo que nos encontramos es

con una Ley cuyo nombre es Reactivación Económica, pero que en

realidad modifica veintiún cuerpos legales, contemplaba siete títulos y

alreded.or de ciento ochenta numerales e incisos eran los modificados,

con 1o cual tenía efectivamente un problema, de poder determinar dónde

-están 

lós temas que buscan láreáctivación ec-onómicá dél-país- EBto-nos

permitié tener una reflexión, sobre, primero, qué es 1o que de esta

normativa debíamos de alguna u otra manera depurar, aquello que no

veíamos indispensable para ia reactivación económica, nos parecía

importante que quede por fuera, aquello que en alguna medida, buscaba

darle más competencias al Estado, eue son importantes en términos de

regulación y control, pero que muchas veces se sobrepone sobre los

intereses de los ciudadanos, también nos parecía que era importante

eliminar, y creo que también era importante considerar un elemento que

es fundamentai y es el elemento de que la reactivaciÓn viene acompañada

de otros elementos, como el fortalecimiento de la dolarízación, como la

mod.ernízación de las finanzas públicas, como otros incentivos que deben

estar enfocados a la productividad, a la competitividad. Lastimosamente

varios de estos objetivos no los encontramos en esta iniciativa legai, el

gobierno plantea que esto es parte de un programa económico más

grande, y en ese sentido habríaque encontrarle sentido a esta normativa,
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pero de todas maneras esos objetivos todavía no están 1o suficientemente

dichos y explicitados en la sociedad para poder encontrar dónde están

esos elementos y cómo esta Ley encaja dentro de un programa económico

de reactivación más grande. Es por eso, que creo que e1 trabajo de la

Comisión, ha sido de 1o más responsable que hemos podido, todos sus

miembros, buscando topar al menos el cincuenta por ciento de esta

normativa legal. En ese sentid.o, hemos agregado diez disposiciones,

hemos eliminado treinta y nueve disposiciones, y hemos modificado

cuarenta y ngeve disposiciones. Por 1o tanto tenemos una iniciativa, que

no es exactamente igual a la que llegó, que creo que no satisface

plenamente los requerimientos d,e este Pleno de la Asamblea Nacional y

que por lo tanto no busca cerrar el debate, sino que busca en esta sesión

lrglnízar mefff e-l debáte pará podér ñütr-irlo y f,e sef éfcaso, llegár ená1

segundo debate, a una votación con una Ley que cumpla las expectativas,

no de esta Asamblea, sino las expectativas del pueblo ecuatoriano, tanto

en sus aspectos de producción, como en sus aspectos de justicia y

redistribución. En ese sentido, me parece que 1o primero que es

importante decirle al pueblo ecuatoriano, son algunas disposiciones

importantes, dentro de esas treinta y nueve que hemos eliminado,

algunas importantes porque van directamente sobre las expectativas de

los ciudadanos. Hemos eliminado la deducción de gastos personales

contemplados sobre Ia carga o el número de hijos, que generó, digamos,

una inquietud, sobre todo en los sectores medios de la sociedad' Lo

habíamos dicho y creo que es el espíritu de esta Asamblea, pero

particularmente de mi bancada, que no podemos valernos de la

reactivación sobre la base d,e cargar elementos impositivos en las clases

populares y en las clases medias, 1o que debemos es apostar por aquellos

criterios de redistribución que de alguna u otra manera los podemos
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encontrar también en la normativa que hoy se presenta. Se elimina la

responsabilidad societaria y la responsabilidad solidaria y tributaría para

accionistas, yo creo que este fue un muy mal mensaje en el ámbito del

mercado de valores, y como d.etrás de esta normativa y como detrás de

este objetivo 1o que realmente necesitamos, es fomentar un verdadero

mercado de vaiores en el país, que rompa esta estructura monopólica de

los capitales, muchas veces familiar, muchas veces, digamos, poco

mod.ernizada, nos ha parecido que no es pertinente esa normativa y todo

1o aparejado al mercado de valores. Creo que debemos comprometernos,

como Pleno de la Asamblea Nacional, a más bien tratar una Ley de

Mercado de Valores, que sea nueva, que sea modernizante y que ponga a

algunos elementos en debate. Se elimina también, el título VII, donde

estaba el-imp-ulso ál=l$témá de compáffiáé, vatoiés f sefuios' Como lo

he señalado, se elimina la ampliación de plazos para gestiones

ad.ministrativas del Servicio de Rentas Internas y de Servicio Nacional de

Aduanas. Legisladores, la Comisión que presido, tiene una de las

iniciativas más importantes de la Asamblea NacionaI, y es un combate

d.ecidido a 1a tramitología, claro que necesitamos un Estado con sl-ls

capacidad.es de planificar, de regular, de controlar, de generar politica

pública, pero el Estado no puede estar por sobre el ciudadano,

necesitamos que la sociedad sea más fuerte que el Estado, necesitamos

que en ese sentido el Estado q\re regule no se ponga por sobre el

ciudadano, y en este sentido, no hemos pasado normativas como aquellas

que pretende ampliar ei número de años, a siete, siendo hoy de cinco, a-l

Servicio de Rentas Internas para que pueda cobrar algunas obligaciones,

tampoco vamos hacer el juego a que el Servicio de Rentas Internas no

pueda cobrar esas obligaciones. Hoy mismo, están generados cerca de

dos mil doscientos sesenta millones en deudas que están en litigio, Qüe
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están en disputa, pero que debe tener el Estado la capacidad de poder

cobrarlas, o que la justicia debe sancionar, evidentemente si ya se

registran como tales o no, pero eso no puede hacernos caer en una

contradicción, como Presidencia de 1o económico y como régimen de lo

económico, que si por un lado estamos tratando una Ley que disminuya

y combata la tramitología, no podemos en este caso, no eS cierto,

fomentar la tramitología. Un quinto elemento, es que quitamos la

obligatoriedad a que el pago de la nómina se haga con medios

electrónicos, voy a volver sobre esto más adelante, ojo, cuidado y

necesitamos todos los legisladores trabajar sobre un concepto que es

bueno para la sociedad ecuatoriana, en el mediano plazo. El Ecuador está

entre los países que más dinero en efectivo usa a nivel mundial, y las

écoñ-omíái- modernas lo quá hácétr ".; Facéi sus tránsacóiones con

menos dependencia del dinero físico y con mayor estimulo de los medios

de pago electrónico, Debemos avanzar en ese sentido, pero no nos parece

que el mensaje adecuado era que ya obligatoriamente la nómina se pague

en esta perspectiva, sí d.ebernos avallzar allá, pero ustedes saben que

tenemos Sectores como el de constrUcción, pesca' acuacUltUra,

ganadería, donde las transacciones Son muchas veces en efectivo y

todavia no está preparada la sociedad para que esto pueda ser asumido'

Y nos ha parecido también muy importante, la eliminación de la

devolución de un punto porcentual del IVA por el uso de medios de pagos

electrónicos, este es un tema bien importante, muchas veces alguien

decÍa, ¿pero, por qué van a eliminar ese punto, si al final me beneficia a

mí? me beneficia a rní, si, sobre la base de que le beneficia por cuatro

veces más al sector financiero, porque cada vez q.ue estamos haciendo un

pago, por ejemplo con tarjeta de débito, me están cobrando a mí por ese

pago y al establecimiento que recibe ese pago. Por lo tanto, creo que un
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concepto que plantea la Ley, que eS oportuno, que es adecuado, debe

venir aparejado de una disposición muy importante, vamos a estimular

que los medios de pago se fomenten desde el sector financiero privado,

incluidas las cooperativas, sí hagamos, aparejado sí, de una profunda

discusión sobre los costos financieros hacia el ciudadano, no puede ser

que los beneficiarios de esto sean los operadores del sistema, sino que

tienen que ser los ciudadanos los verdaderos beneficiarios. Quitando esto

de por medio, nos parece que entonces la Ley apunta a tres elementos

que se pueden distinguir con más claridad: reactivación económica,

fortalecimiento de la dolarizacíón y modernización de la gestión

financiera. Vamos a ver cómo estos seis se reestructurarán en seis títulos

que estaría topando esta normativá, Yd no Son siete, porque hemos

éliminado -to.do lo de mercado de válofés,=ino que ahora tenemos seis

títulos. En el primero, respecto a reactivación productiva, hay un tema

que es importante y eS, la necesidad de una redefinición de los

parámetros y los conceptos de las micro, pequeñas, medianas y grandes

empresas, en este momento avanzariamos a una definición, donde el

segmento más pequeño estaria en ventas anuales de cero a trescientos

mil, el segundo segmento, de trescientos mil a un milión, Y el último de

las medianas y grandes, más de un millón de dólares' pero si lo dejamos

a normativa secundaría, de alguna u otra manera digamos, no Se cumple

1a expectativa de los sectores, con 1o cual lo vamos a incorporar en la

normativa, es decir esa clasificación, para que no queden normativas

secundarias, Ahora, aqui hay iegisladores de mucha experiencia y saben

que tampoco es adecuado que eso quede restrictivamente en la

normativa, porque entonces sino cada vez q)e querramos modificar eso,

nos va a tocar volver a modificar esa normativa, por 1o tanto hay que

darles unos parámetros o un tiempo para que eso pueda ser verificado
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periód.icamente, pero que al mismo tiempo sí permita cumplir un criterio

de previsibilidad tributaria o previsibilidad sobre los impuestos que están

planteados. En ese sentido, lo que hace la normativa en reforma del Copci

es recuperar tres puntos del impuesto a la renta para los capitales que

tienen ventas mayores a un millón de dólares anuales, y deja en la tarifa

d,el veintid.ós por ciento a los capitales, digamos, micro y pequeños' Esto

viene asociado de un segundo incentivo que es importante, y es que de

las micro empresas, ya cuando generen utilidad, los primeros once mil

doscientos noventa dólares estarán exentos del pago del impuesto a la

renta; pongamos un ejemplo, si una empresa genera utilidad de once mil,

pagaría cero de impuesto a la renta; si una micro empresa genera utilidad

de quince mil, pagaría, no es cierto, solamente sobre 1o que exceda de

once mil doscj.entos noventa, y este me p nto interesante.

Todos los estudios nos hablan, de que el valle de la muerte, como se llama

técnicamente, a los primeros años de emprendimiento y microempresa,

es de tres años, la iniciativa contemplaba exoneración del pago ai

impuesto a la renta a los dos primeros años, la Comisión ha decido

ampliar a un año más, en consideración de ese criterio técnico. Otro

elemento, pensando en la economia popular y solidaria, es la posibilidad

de que quien se abastece de este segmento económico, pueda tener un

ded.ucible ad,icional de diez por ciento ante larealización de la declaración

del impuesto a Ia renta. El mensaje de fondo es Qüe, 1as grandes

empresas, buscando encadenamientos, está bien y hay que estimular que

se provean de la económica popular y solidaria y como ya 1o habíamos

dicho, recuperamos el veinticinco por ciento de impuesto a 1a renta para

los capitales mayores a un millón de dólares de ventas anuales. Esto deja

también exento a dos segmentos que son importantes, digamos sostener

la tarifa para quienes venden menos de un millón de dólares será de
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veintidós por ciento, se mantiene este estímulo de tres puntos menos del

impuesto a la renta, y también el tema de los exportadores habituales,

donde eI razonamiento de la Comisión es exactamente el mismo que

microempresa, si estamos diciendo que un exportador habitual es aquel

cuya actividad al menos en veinticinco por ciento se dedica a la
exportación y al menos tiene seis envíos de exportación al año, por qué

vamos, eso en normativa secundaria si podríamos elevar a la Ley,

nuevamente bajo el criterio de que con algún tiempo o con algunos

criterios de revisión, las autoridades regulatorias lo puedan revisar. Se

elimina el incentivo a la reinversión de utiiidades, perdón, se buscaba la

eliminación del incentivo a la reinversión de utilidades en temas de

innovación y desarrollo y nos parece que hay que sostenerlo, pero

-ndamentalmente 

para 

-a 

produ-cióñ de bienes. Si un país quiere

sostener un modelo de desarrollo nos guste o no nos guste debe sostener

políticas de Estado y en este sentido, si 1o que buscamos es ql-le tengamos

una economía menos dependiente de importaciones y que nuestro

aparato productivo genere mayor valor agregado, está bien que sigamos

estimulando la posibilidad de que los bienes tengan innovación, tengan

tecnología, tengan desarrollo, y por eso pedimos que se mantenga' o

ponemos en la normativa que se mantenga ese incentivo. Lo mismo con

el incentivo para la reinversión de utilidades, yo creo que debemos

reflexionar seriamente de cuál es la relación que establecemos entre el

Estado y el sector privado. Y mi crítica, que no es una crítica económica

que es una crítica más bien a ratos de cultura política, es qlle esa relación

suele ser muy rentista, siempre solemos preocuparnos de cuál es la

decisión rentista que le sacamos al Estado y esta suele verse aparejada

en incentivos. Está bien los incentivos, pero al mismo tiempo debemos

evaluar el desempeño de esos incentivos, por 1o tanto, si 1o que estableció
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el Copci en un conjunto de incentivos no se ha venido cumpliendo como

Se esperaba o Se concentró el incentivo en unas pocas empresas, es

necesario que los revisemos. Pero ¿qué planteamos? que sí se mantengan

los diez puntos de exoneración sobre impuesto a la renta cuando

reinvierto mis utilidades al menos en tres actividades: manufactura,

producción con alto componente nacional y exportadores habituales.

Creo que debemos tener conciencia de que eS obvio que querramos

estimular a todos los sectores, pero la conciencia que debemos tener es

que una economía d.olarizada, lastimosamente no nos permite estimular

como quisiéramos a todos los sectores. Los sectores que generan más

divisas para el país como ei turismo, la exportación, aquellos que generan

valor agregado y que ojalá exportemos con valor agregado, Pof ejemplo,

o solo cacao, sino chocolate pro-duclcl,o en el Ecuador, son los segmentos

a los que debemos apostar y de ahí eI razonamiento. No hemos topado la

lógica que ha tenido el gobierno para razoflar en 1a devolución del

impuesto a la salida de divisas para exportadores habituales, lo hemos

dejado asi, así como el anticipo, la d.evolución y la reducción del anticipo

del impuesto a la renta. Ahí hay una mesa de diálogo que se estableció,

donde debo recordar que en algún momento en este Pleno señalé que no

me parecía adecuado que la Asamblea Nacional quedara fuera de ese

llamado al diátogo nacional. En ese momento también resalté que el

bienestar colectivo no es la sumatoria de las expectativas individuales,

porque cuando se entiende así el bienestar colectivo, 1o que pasa es que

los sectores inflan su expectativa para ver encontradas aquí todas sl-ls

necesidades y cuando eso no sucede más bien hay críticas respecto al

d.iálogo y no votos de saludo respecto al diálogo. Me parece que eso pasó

por un problema de metodología política, uno en el sentido de que quien

pueda aprobar una ley no estuvo contemplado en el diálogo, y dos en el
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sentido de que tal vez 1o óptimo era qrre se establezcan cuatro, cinco

objetivos nacionales para avaflzar todos en esos objetivos. Los que tienen

y pueden seguir un poco más las expectativas del sector empresarial,

recuerden que se establecieron más de mil petitorios en el diálogo y

llegaron a establecer como ciento veinte prioridades. Yo pregunto, ¿cÓmct

procesar ciento veinte prioridades? Por 1o tanto, son obvias las críticas

que ha generado esta iniciativa legal porque esas ciento veinte

prioridades no se ven reflejadas en una iniciativa como la presentada y

bastante modificada por la Comisión de Régimen EconÓmico. Avancemos,

por favor. Hay un tema de remisión de deudas con montos que no

sobrepasen los sesenta salarios básicos unificados, así fue la iniciativa

del Ejecutivo, nosotros estamos subiendo ese techo a cien salarios

- básicos unificados. Ya hemos dicho q s deducciones del

impuesto a la renta sobre el tema de cargas, sí se incluye y sí está

también el tema de que se tribute sí sobre el decimotercero. Saqué un

cuadro que estaba en la presentación para no demorar mucho tiempo,

pero lo que vemos es que el decimotercero es el único ingreso que está

exento digamos, a aquellos qrre ganamos más de tres mil dólares

mensuales y me parece que sí es un ingreso que está ahí y puede ser

tributado en perspectivas redistributivas, está bien que se incorpore, pero

Se ponen unas cosas que Son importantes, qué pasa con aquellos padres

que están al cuidado de hogares jóvenes, estos también podrían reportar

a elementos adicionales en la deducción de esos gastos. Qué pasa cuando

tenemos gastos médicos de enfermedades catastróficas, huérfanas o

raras. Ahí incluso lo que se está planteando es la exoneración totai de1

impuesto a }a salida d,e divisas cuando tenemos estos casos y por alguna

excepcionalidad tienen que ser tratadas fuera del sistema médico

nacional. Respecto al control tributario no me detengo mucho, creo que

Pdgina s9 de 13s



R,trPÚBtICA EL ECUAT}OR

*Qlto*{&**,tIín **/
Acta 485

aquí para el segundo debate debemos tener esta claridad, lo que sirva

para apoyar a Aduanas y al Servicio de Rentas para combatir las

prácticas dolosas, hay que apoyar, 1o que vaya en perjuicio de la eficiencia

administrativa por sobre 1os derechos de los ciudadanos, nosotros nos

vamos a negar. La siguiente, por favor. No me detengo aquí, en el caso

de, aquí si hay un elemento importante, perdón, es 1a obligación de

bancartzar a los depósitos, a los pagos.

EL SEñOR PRESIDENTE. Tiene un minuto, señor Asambleísta.-----------

EL ASAMBLEÍSTA MUñOZ LÓPEZ PABEL. ...perdÓn, Presidente. --------

EL SEÑOR PRESIDENTE. Ti,ene un minuto.-----

EL ASAMBLEÍSTA MUÑOZ LÓPEZ PABEL. ... Me voy a pasar. No sé si dijo

diez o quince, perdón Presidente. Pero voy a irme entonces a unas

conclusiones finales muy apretadas y si puedo pedirle cuatro minutos

finales, Presidente, por favor. Dos elementos qLle me parecen o tres

elementos que me parecen centrales. El tema de los medios de pago, como

les decía, creo que hay un tema que amerita mucho debate y que de

nuestra pale no está cerrado el debate, la eliminación de la posibilidad

de que el Banco Central maneje dinero electrónico. Ok, interesante la

discusión, sigámoslo debatiendo. La posibilidad de que la banca privada,

se incorpore a ampliar los mecanismos de pago, creo que debían haberlo

hecho ya. Creo que era menester que teniendo todavía más o menos un

sesenta por ciento de población no bancarizada, debería hacérselo y

debería hacérselo fundamentalmente en el sector rural y para eso hay

oue confiar en un asocio entre el sistema bancario con el sistema
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cooperativo. ¿Por qué no se 1o ha hecho? es un tema que debemos entrar

a la discusión y esto viene aparejado de una reforma que también creo

que hay que pensarla con mucho cuidado. La iniciativa lega1 planteaba

que aquellas personas que mensualmente fueran a hacer retiros de

cuatro mil dólares, tuvieran que pagar una tasa, un impuesto que

estuviera entre el cero coma dos y el dos por ciento. Creo que es un tema

que tenemos que estudiar con mucho cuidado para que el mensaje que

d.emos a la sociedad no sea un mensaje que distorsione y que genere un

problema peor que el que se quiere controlar, es cierto que tenemos un

probiema, poca gente está sacando mucho dinero y lo está sacando por

las fronteras. Este es un tema qLle hay que combatir, porque la

d.olarización se sostiene con dólares en la economía no con dólares fuera

¿e ta economía,lero de alguna u otra manera hay que estudiar que

efectivamente son cuatro mil, o no, por qué es ese monto, hay que

estudiar qué sectores son los que se pudieran ver afectados, Por lo tanto,

la disposición que ha incorporado la Comisión es absolutamente distinta'

primero le faculta al ente regulador a que establezca la tasa; número dos,

1o que da es un piso que en ningún caso podrá ser menor de cinco mil

dólares, con 1o cual mañana el ente regulador de aprobarse la iniciativa

podría pensar en diez mil y en quince mil, y exceptúa a sectores que sí

utilizan en sus transacciones d"inero en efectivo, por ejemplo la ganadería,

por ejemplo la acuacultura, por ejemplo la pesca, por ejemplo la

construcción y le faculta a que si hay otros sectores que pudieran

quedarse sin ser topados los incorpore la norma regulatoria, creo que eS

un tema muy importante. Tal vez dos elementos finales, se deben ampliar

evidentemente las facultades de regulación y de control de la

Superintendencia de Bancos, estamos permitiendo que entre el sector

financiero para participar de estos elementos y cerrar, Presidente, con un
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carnbio, entonces en la forma de entender la Ley. Insisto, y con esto

termino, creo que tenemos un problema y todos de alguna u otra manera

en este momento somos algo cómpiices de ese problema' No estamos

generando un relato, un discurso, una forma de entender hacia dónde

queremos avanzar en el desarrollo nacional en los próximos cuatro años,

no 1o estamos generando, nos hemos centrado en Un montÓn de cosas

pero no a estructurar una visión para los próximos cuatro años, no a

estructurar una visión aparejado a políticas de Estado, por 1o tanto,

estamos carentes de un paraguas conceptual, programático que nos

permita entender hacia dónde apunta esta normativa. Creo que es

corresponsabilidad que empecemos a generar este tipo de d'iscurso que

1a previsibilidad tributaria que hemos planteando para los cuatro años

ss¡s snfocada en una econo-mía que sí geqé 

- 

ién

siga generando mayores efectos redistributivos. Un tipo de desarrollo que

no es que esté en contra del gran capital, sino que 1o fomente pero

siempre para que 1os derechos que están previstos en nuestra

Constitución estén garantizados de forma adecuada, donde exista un

pacto fiscal porque Ia Constitución que nosotros hacemos, Qüe

defendemos día a día, necesita de un pacto fiscal y evidentemente

necesita de la generación de riqu eza. En ese sentido, creo que es un reto

para ese debate que vamos a tener el día de hoy, para en el segundo

debate poder construir ese tipo de discurso y generar confianza en los

actores que se van a ver beneficiados por esta iniciativa. En ese

sentido, cierro diciéndoles que la iniciativa ya no tiene el mismo nombre,

nos parece que hoy apunta a tres elementos: reactivar la economía,

fortalecer la dolarízaciÓn y modernízat las fínanzas y nos parece

que la estructura también ha cambiado significativamente. Ciento

cuarenta y nueve modificaciones en total, ya no tenemos siete títulos,
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tenemos ahora seis títulos y como vemos, se ha intervenido en el

cincuenta por ciento de la iniciativa. La iniciativa qrre nos llegó no fue

una iniciativa acompañada de una buena venta de la misma. Nosotros

no creemos estar satisfechos al cien por ciento de esta iniciativa que

estamos presentando, era fatal que pase esto por el Ministerio de IaLey,

con 1o cual 1o que estamos presentando eS un mucho mejor insumo para

orientar el debate pero sabiendo que el Proyecto final solo estará cuando

esta Asamblea se pronuncie en la votación definitiva. Gracias, Presidente,

Legisladores.-------

EL SEÑOR PRESIDENTE. A usted, señor Presidente. Tiene la palabra

asambleísta Henry Kronfle.--

EL ASAMBLEÍSTA KRONFLE KAZHAYA HENRY. Buenas tardes, señor

Presidente. Buenas tardes señores asambleístas. He escuchado con

mucho detenimiento 1o que ha expresado el Presidente de la Comisión y

concuerdo en que por más que hemos modificado el cincuenta por ciento

esta Ley, ciento cuarenta y ngeve artículos, no refleja ni el nombre

original, esto no es una Ley de Reactivación Económica ni tampoco refleja

el nuevo nombre que se le quiere poner aIaLey. ¿Por qué? Ya 1o voy a

explicar durante el proceso de esta intervención. He presentado un

informe de minoría muy detallad,o que ustedes 1o tienen en sus curules,

ahí hago una explicación técnica, artículo por artÍculo, de cómo estaba,

de cómo debe de estar y por Qué, Y en lo que no se ha modificado' por

qué no se ha modificado; porque son los pocos artículos que realmente

presentan en el marco de esta Ley una reactivación económica, 1o demás

no hacen nada. Entendiendo que son pocos artículos y que esos pocos

artículos no pueden contrarrestar todo lo malo que tiene IaLey, por eso
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es que el efecto global de la Ley no es de reactivación económica, es una

Ley d.e retroceso económico, de contracción económica, una Ley

antiemprendimiento y hay que dejarlo claro, una Ley cangrejo, hay que

decirlo así. iQué pasÓ? se sentó un Frente Económico a decirle al

presidente lo que tenía que decir, salió el Presidente de la República a

decirio y resulta que llega aquí una Ley que no refleja en nada lo

expresado por el Presidente de la Repúbiica. Qué pasó con este Frente

Económico) que yo ios denomino a estos economistas power point, a los

cuales, por cierto, no les confío ni un centavo, a los mismos que nos

llevaron a la crisis que vivimos el día de hoy, señores. Esa es la realidad

y que piensan que con las mismas medidas, nos van a sacar de la crisis

a la cual ellos mismos nos han metido. Esto ya es insanidad mental,

pensar que con las mismas medidas y con la misma gente, vamos a tener

un resultado diferente, más aún cuando se tenían trescientos mil

miilones, quedamos con una deuda sobre sesenta mil millones, ahora

que no hay plata hay que ver cómo quedamos, ojalá que no quebremos

como país. Pero estos economistas de este Frente Económico diseñaron

un atentad,o al empleo, a la prod.ucción, a la inversión, a la innovación,

al emprendimiento, aIa competitividad y al consumo que son los pilares

fundamentales de una reactivación económióa y cuando presentaron este

proyecto a la sociedad, explotó como una bornba y sacó corriendo a todo

el mundo en diferentes diiecciones, generando un precedente nefasto, un

precedente caótico, un futuro incierto y un daño posiblemente irreparable

en los actores económicos. Eso es lo que estamos enfrentando en este

momento, seúores iegisladores. Huele muy mal como les digo ad portas

de una consulta Popular, generar un caos, por ahí hay declaraciones que

esto solo va a ser ciento sesenta millones de dólares de recaudación

tributaria. Generar este caos ad portas de una consulta Popular, huele
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mal, huele muy muy mal y ya estamos cansados de escuchar decir que

los ciudadanos no aportamos, no arrimamos el hombro, todos arrimamos

el hombro. De dónde salen ios quince mil millones de dólares de

recaudaciones de impuestos de aranceles, de IVA, de salvaguardias, de

dónde salen, de todos los ciudadanos, quince mil millones que se ven

reflejados en el Presupuesto General del Estado, no arrimamos el

hombro, o no hay una corresponsabilidad por parte del Gobierno en ellos,

de arrimar el hombro y no en seguir despilfarrando el dinero. Hay que

poner las cosas en claro, pero dejemos a un lado los impuestos y las tasas

que están en este Proyecto, dejémoslos a un lado. En qué reactiva la

economía, en qué reactiva Señores, amplía el mercado laboral, le permite

al ciud,adano ecuatoriano trabajar, tener más de un trabajo, tlno punto

cinco, uno punto seis, un punto ocho empleos, no. Fomenta a las

asociaciones público-privadas permitiendo al sector productivo, invertir

por ejemplo, en sectores estratégicos sin generar riesgos de seguridad

nacional, tampoco. Le genera competitividad a la producción bajando los

costos energéticos al sector productivo, tampoco. Le genera drawback a

los exportadores, ya vimos la primera página del periódico de hoy, le

genera drawback a los exportadores para fomentar las exportaciones y

traer divisas al país, tampoco. Reduce los gastos superfluos todos

aquellos que no }e benefician en nada al ciudadano, tampoco; blinda la

dolarización, al contrario, ya 1o voy a demostrar más adelante. Entonces

dejemos a un lado que la gente se queja de los impuestos y de las tasas,

esto sin impuesto y sin tasas tampoco genera absolutamente nada' Les

podría decir que al revés, genera inseguridad jurídica, el no hacer nada

es mejor que hacer esto, esto genera una inseguridad jurídica terrible en

el país, se institucíona\íza la política fiscal sobre la política económica'

Ahora organismos como el Comité Productivo y Tributario, organismos
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como ia Junta de Regulación de la Política Monetaria y Financiera, sacan

a los Ministerios de la Producción, sí, sacan a los Ministerios de la

producción para quedarse solamente aquellas personas del Frente

Económico, aquellas personas que 1o único que les interesa son las

cuentas fiscales y entonces mañana este Frente puede decidir y se da

atribuciones que hoy no tiene. Mañana si el Ministerio de Comercio

Exterior quiere firmar un Acuerdo comercial tiene que irle a pedir

permiso a estos economistas que nos llevaron a la quiebra y que están

sentados en esa Junta, en ese Comité de Política Tributaria. Eso es

gravísimo para este congreso, eso es un golpe de Estado jurídico al

Parlamento ecuatoriano, así hay que verlo, el1os no tienen la capacidad

de aprobar o desaprobar un Acuerdo Comercial y se atribuyen estas

funciones a través de la Ley. Qué pasa con la banca, le piden a la banca

ahora traer los dineros según este grupo de economistas cuando ellos

consideren necesario por falta de liquidez etl el sistema. La banca tiene

el dinero afuera por dos motivos, señores; |a banca privada, primero, pata

llevar a cabo las operaciones de comercio exterior que es 1o que se

necesita para poder exportar y segundo que sirva de colchón en caso haya

corridas bancarias, ya las hubieron hace tres años atrás y sirvió ese

dinero para eso, esto no eS poca cosa. Entonces, así pensamos fortalecer

Ia dolarización, si la banca privada es la que ha sostenido la dolarización

cuando el Banco Central que ahora se pretende institucionalizar con esta

Ley, 1o que ha hecho es dar el dinero que tenía en sus arcas al Ministerio

de Finanzas para financiar al Gobierno, y cómo le han pagado, con

papeles de empresas públicas y ahora se pretende institucionalizar eso

en la Ley, eso es fortalecer la do\arización, por favor un poquito más de

seriedad en estos temas. Ad.emás, esta Ley está plasmada de

inconstitucionalidades, el décimo tercero que si se cobra sobre tres mii,
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tres mil quinientos sobre cuatro mil, atenta contra el Código del Trabajo,

es claro en el Código de Trabajo, que no se puede cobrar impuesto a la

renta sobre la décimo tercera remuneración, además vuelve a hacer los

derechos regresivos, 1o cual es inconstitucional, tiene incompatibilidades

1a Ley, marca temas como por ejemplo, que ya no se puede en los temas

de desahucio y en los temas de haberes patronales, ya no se puede

deducir. Qué pasa con las deducciones anteriores en los temas

patronales, en los temas de desahucio, generarían renta en este

momento, qué pasa con esas provisiones anteriores, o que ya vamos a

manejar contabilidades que no estén dentro de las normas

internacionales d.e finanzas, ahora por tratar de modificar esta Ley, es

terrible, señores. La obligación es trabajar por mejorar la Lty, la

obligación es poner un informe de minoría como 1o hicimos nosotros para

explicar todos los puntos y darles a entender que esta Ley no tiene ni pies

ní cabeza. Lo económico hace la obra social y la obra social da el rédito

político, aquellos que están pensando en este momento en acomodar esta

votación para no dar un revés político se equivocan, eso es algo de corto

plazo, el revés va a venir cuando sufra el bolsillo del ciudadano

ecuatoriano y cuando no se le arregle la economía a los hogares del

Ecuador, basta ya que el Estado quiera controlar todo, hay que dar un

giro a esto, el giro está en 1a empresa privada y aquí no hay ningún

incentivo para la empresa privada. Esta es una Ley fiscalista, esto hay

que decirlo con absoluta claridad y recuerden ustedes que el Estado se

alimenta de la economía y no es al revés, no es que la economía sé

alimenta del Estado. Ya basta de quitarle el dinero del bolsillo del

ciud.adano para dárselo al Gobierno que ya hemos visto io que ha pasado,

el ciudadano si no tiene dinero no puede comprar, las empresas no

pueden vend,er e invertir y no se pueden crear los puestos de trabajo, ahí
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está la reactivación económica no en sangrarlo, no en chuparle el dinero

del bolsillo del ciudadano, y más aún pensar que con más de 1o mismo

vamos a tener un resultado diferente, esto es una barbaridad. Por eso es

que hago un llamado con absoluta responsabilidad, trabajaremos en lo

que cabe en mejorarla Ley, entendiendo que si no se recogen todos los

criterios, nunca vamos a apoyar una Ley de esta naturaleza y cuidado

con aquellos que quieren votar por viabilizar una coyuntura política en

este momento, afectando la economía de los ciudadanos ecuatorianos.

Quiero terminar, señor Presidente y señores asambleístas con una frase

dada por Thomas Jefferson en su proclama de independencia del cuatro

de julio de mil setecientos setenta y seis, que dice lo siguiente: "El pueblo

está obligado a respetar la decisiones de sus autoridades que vayan en

sü Uenéficio pei-deEen déspojáiatdt el1ás Cuánd-o ábusan f van en

contra del bienestar ciudadano". Muchísimas gracias.---------

EL SEñOR PRESIDENTE. A usted, señor Asambleísta. Tiene la palabra

el asambleísta Esteban Melo.-----

EL ASAMBLEÍSTA MELO GARZÓN ESTEBAN, Muchísimas gracias, señor

presidente. Compañeros, compañeras asambleístas: Antes de empezar mi

intervención, quiero mencionar los datos de la economía ecuatoriana

durante el primer semestre, compañeros, compañeras asambleístas' Este

año la economía ecuatoriana creció en térmínos reales a un ritmo del dos

coma seis por ciento, redujo su tasa del desempleo del cinco coma seis al

cuatro coma cuatro por ciento y también se redujeron los tipos de

crecimiento de los precios. Esto, compañeros' compañeras, según los

economistas de power point que somos unos cuantos, según acaban de

decir hace un momento, es crecimiento económico, eS mejorar las
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condiciones de los ecuatorianos, porque cuando hay crecimiento hay un

incremento en las rentas y hay una reducción de precios, en términos

réaies hay mayor capacidad de compra, hay mayor nivel para la

adquisición de los recursos...-----

ASUME LA DIRECCIÓN DE LA SESIÓN EL ASAMBLEÍSTA LUIS

FERNANDO TORRES TORRES, TERCER VOCAL DEL CONSEJO DE

ADMINISTRACIÓN LEGISLATIVA, CUANDO SON LAS DIECIOCHO

HORAS DIECIOCHO MINUTOS. -----

EL ASAMBLEÍSTA MELO GARZÓN ESTEBAN. ...Así que, por favor,

tenemos que Ser Sumamente responsables en 1o que Se dice en este

parlamento-poryue-afuera nos escuchan y aquellos que representan al

sector exportador deberían también saber que eso fortalece las

condiciones de las empresas ecuatorianas. Voy a pasar a las

observaciones que tengo al Proyecto de Ley Orgánica para Impulsar la

Reactivación Económica del Ecuador, sigamos, por favor. Primero,

señalarles que este ha sido un texto bastante complejo, bastante grande,

rni felicitación al ponente y a todos los miembros de la Comisión, los

cuales hemos tenido que trabajar fuertemente ante un cuerpo legal que

modificaba veinte leyes y en este sentido, deberíamos destacar 1o que

nos dice el ciento treinta y seis de la Constitución de la República que

señala que los Proyectos de Ley deben referirse a una sola materia. Hay

varios temas a los que se hace referencia que no están justificados, por

eso es que desde la ComisiÓn directamente los separamos, como por

ejemplo 1o que está relacionado al mercado de valores. También

deberíamos empezar a eliminar aquellos que hacen referencia a la

economía popular y solidaria que tienen que ver con la liquidación y con
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las modificaciones referentes a las cooperativas, avancemos por favor.

Esta Ley tiene aspectos positivos, como por ejemplo los pequeños

incentivos tributarios para las microempresas, empresas de la economía

popular y solidaria. También el incremento al impuesto a 1á renta para

las grandes sociedades porque esto permite un ejercicio de redistribución

de 1a ríqveza y nos encamina hacia la justicia social. Por otro lado, se

exonera también o se rebaja el incremento a las microempresas y a las

pequeñas empresas, así como a ios exportadores habituales, esto en

referencia al impuesto sobre la renta. Se traslada el registro de datos

crediticios a la Superintendencia de Bancos, este mandato que 1o tenía

que haber hecho el Dinardap, desgraciadamente no se hizo y solo quedó

en la banca privada, ahora 1o va a manejar nuestra Superintendencia de

Bancos, regresemos por favor. Se establecen una serie de mecanismos

para mejorar la gestión del sistema aduanero y combatir el contrabando

y la subfacturación, 1o cual permitiría proteger el mercado nacional,

respaldar a los importadores y también a los productores nacionales.

¿eué cambio realizó la Comisión? Es evidente que todos los miembros de

la Comisión vimos más que necesario realizar más de sesenta cambios,

avancemos por favor. En este sentido, en el Proyecto de Ley se establecen

una serie de mecanismos para empujar la bancarización de la sociedad

ecuatoriana, por ejemplo se establece que las transacciones que tengan

que pagar impuestos y que sean superiores a mil dólares se tienen que

reahzar a través del sistema financiero nacional. Por otro lado, está ia

obligación de que los servicios públicos se pagr-ren a través del sistema

financiero, esto tiene que regularlo la Junta Monetaria. Por otro lado,

también está la obligación de que las transacciones superiores a cinco

mil dólares, antes el tope estaba en los cuatro mil, se realicen a través

del sistema financiero. En este sentido deberíamos ver como un apoyo a
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la banca, el manejo del dinero electrónico. En el artículo tlno, numeral

quince, se ha establecido la eliminación de tres artículos innumerados

del artículo setenta y dos de la Ley Orgánica Tributaria, relacionados con

la devolución de los consumos qLre se pagan con dínero electrónico o con

otros medios electrónicos. Este punto es medular, dado que está

relacionado con el título quinto, por el cual se elimina el dinero

electrónico y la posibilidad de creación de futuros medios de pago. Esta

reforma deja a merced del sistema financiero nacional todo el sistema

electrónico, por lo cual se establece que se modificaría el artículo

d,ieciocho, numeral dos, el cual modificaría e1 artículo treinta y seis,

numeral dos del Código Monetario Financiero, que se refiere a las

funciones del Banco Central que da las atribuciones de vigilar, supervisar

l6s Sistemas áuxiliares de páfo ¡éñ el cuel Se ínCl-uirfá reallzarél coñ-trol

de las transacciones de medio de pago electrónico. En 1o posterior, en el

artículo dieciocho, se establecen una serie de disposiciones para eliminar

el dinero electrónico, a pesar de que existe un conjunto de beneficios, la

banca recibe más del sesenta por ciento la posibilidad de establecer más

detr sesenta por ciento de los ecuatorianos que no tienen cuenta y ante

eStO, compañerOS, COmpañeraS, tenemOS que Ser SUmamente

responsables. Cómo el Estado, cómo la Asamblea, cómo los asambleístas,

podemos garantízar 1o que haga la banca privada, ahora o en el future,

por qué antes no era bueno el dinero electrónico y ahora 1o es. Cómo

puede garantizar la Junta 1o que pasa en los siguientes años con el dinero

electrónico o con el monedero electrónico, la respuesta es muy clara

compañeros, compañeras asambleíStas, no puede ia Asamblea ni este

bloque asumir la responsabilidad de ellos. Por ello, compañero ponente,

propongo que no se acepten las reformas que constan en ei Titulo Quinto

y por ende que tampoco se eliminen los tres artículos innumerados a
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partir del artículo setenta y dos de la Ley Orgánica de Régimen Tributario,

el dinero electrónico tiene que quedarse en el Banco Central, dado que

da garantías a la ciudad anía: Por otro lado, dentro de la temática que

toca el Proyecto de Ley, hablamos sobre el ocultamiento del patrimonio,

en el artículo tlno, numeral veintidós se establecen sanciones,

ocultamiento del patrimonio, este es un punto muy importante. En el

Ecuador la tasa impositiva efectiva es menor al dos por ciento, por ello

incluso una verdadera reforma tributaria debería insistir en el impuesto

sobre el patrimonio, sin embargo no se ha llevado adelante, solo se cobró

después del desastre natural del dieciséis de abril del dos mil dieciséis.

por eso compañeros, me gustaría proponerles ante estas consideraciones,

que se prevé se debería elevar, no del uno por mil, sino del diez por mil el

valor total de los activos o ingresos, el valor que sea mayor al mes o

fracción del mes para quienes oculten su patrimonio y yo quiero serles

muy claro, compañeros, en otros países, si hacemos derecho comparado,

en el caso de España que conozco relativamente bien, esta medida no es

para recaudar sino para transparentar el patrimonio, para combatir la

ev-asión y la elusión tributaria. Compañeros, compañeras, en el caso de

España, si ocultas tu patrimonio te vas directamente preso, así que esta

medida, espero sea recogida...-----

EL SEÑOR PRESIDENTE. Señor Asambleísta, tiene un minuto.-----------

EL ASAMBLEÍSTA MELO GARZÓN ESTEBAN. ...Por otro lado, hay un

impulso a la microempresa en el. artículo llrto, numerál tres, la Comisión

extendió el beneficio del impuesto sobre la renta de dos a tres años pero

tenemos otras empresas, las cuales tienen ya establecido un beneficio de

cinco años porque son empresas que se ubican fuera de Quito,
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Guay4quil, no es 1o mismo, compañero ponente, una gran empresa, una

empresa que una microempresa, caminemos hacia los cinco años de

exoneración. La Ley también reforma a 1a Ley de Economía Populat y

Solidaria, propongo en este sentido que todas las referencias a esta Ley

sean eliminados porque no tiene nada que ver con la materiadel Proyecto,

sin dejar de topar la problemática que existe con la legalización de

predios, pero resulta que también se pretende dejar al sistema financiero

popular, a los segmentos cuatro y cinco que directamente no presenten

informes en un plazo de dos años, 1o cual resulta excesivamente

peligroso. Muchísimas gracias, compañero Presidente, y decirles,

compañeros, compañeras, que tenemos que revisar fuertemente los

temas referidos a dinero a electrónico.-------

EL SEÑOR

Larreátegui.

PRESIDENTE. Tiene la palabra la asambleísta Gabriela

LA ASAMBLEÍSTA LARREÁTEGUI FABARA GABRIELA. BUCNAS tATdCS

señor Presid.ente, encargad.o. Buenas tard.es, señores asambleístas. Es

imperativo señalar que el Proyecto de Ley ha pasado por una irnportante

evolución desde que llegó a la Asamblea Nacional hasta el punto en el

qüe nos encontramos ahorita. Dentro de la Comisión se réconocieron, al

eliminar aigunos planteamientos, la prelación de principios

constitucionales del régimen tributario y de los derechos de los

contribuyentes ante las administraciones tributarias y sobre esa base se

ha eliminado propuestas abusivas como la extensión de la

responsabilidad a los accionistas de las compañías, como la extensión de

los plazos de prescripción y caducidad y como la determinación

presuntiva, entre otras. La lucha contra la evasión es fundamental, sin
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embargo no podemos legislar en contra de ios derechos de todos los

contribuyentes asumiendo que todos Son evasores, aUmentando Ia

discrecionalidad de la administración tributaria central y complicando el

desenvolvimiento de las actividades económicas de todos los

contribuyentes, espantando la actividad económica y así la inversión.

FIay muchas otras consideraciones que le siguen haciendo falta al

Proyecto y que pongo a su consideración al igual que 1o hice en la

Comisión. Durante años el anticipo del impuesto a la renta se ha

desnaturalizad"o, gravando no solamente la renta sino el patrimonio, los

activos, los gastos y los activos de las empresas. Todos entendernos que

e1 Esta.do necesita i.iquidez, 1o que nos hace falta entender es que las

ernpresas también requieren esta liquidez y que un anticipo inflado que

considera ruJros que no son rertta, afecta gravemente a las-empresas. Es

imperativo que regiesemos al cálcuIo de anticipo dé impuesto aLarenta

previo al dos mii nueve, en que se calculaba sobre la base del irnpuesto

a la renta pagado menos las retenciones de la fuente y 1o más importante

se devolvía 1o pagado en exceso, haciendo que la tarifa de impuesto a la

renta sea ciara para todos los contribuyentes y sea transparente. Con la

fórmula actúal que además ha sufrido tantas variaciones en su

aplicación, precisd.ménte por todas estas quejas que las distorsiones que

generó han suscitado llegando a inventarse fórmuias como et TIE para la

devolución del anticipo, hace que cada año los empresarios no puedan

calcular exactamente cuál va a ser la tarifa que se va a aplicar de

impuesto a lá renta á la empresa el año siguiente. Este cáltuio de anticipo

a la renta y falta de devolución es perverso y prorriueve un ciclo vicioso

cnre el Estado c' ¡"fecta a las eripresas yen el que para que el Estado consiga liquidez t

estas dejan de invertir y por lo tanto de producir. Por otra parte, a

continuación del artículo cuarenta y ocho de ia Ley Orgánica de Régimen
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Tributario Interno se pretende agregar un innumeracio, según el cual la

compañía tendrá que demostrar a priori, al SRi, que el ultimo nivel de su

cadena de propiedad que no reside en el Ecuacior no es un titular nominal

o formal, es decir, revíerte lacargade la prueba a las empresas, obligando

a probar hechos negativos, dejando de reconocer que los hechos

negativos no son objeto de prueba. Se pretende reformar, Pof ot¡a parte,

ei artícurlo ciento cincuenta 3r cuatro del Código Tributario para que se

suspencia el procedimiento de ejecución una vez concedidas las

facilidades de pago, a diferencia del texto que consta actualmente en el

Código Tributario según el cual con la sola presentación de las facilidades

de pago se suspende el proceso de ejecución. Lo peor de esto es que no

se establece un plazo máximo para que el Servtcio de Rentas Internas o

lttdmin-istráciOn tríbuta-ria del cáso, átiénda estos-pedidos- 10 cual

llevaría a que las administraciones tributarias puedan tomarse ciento

veinte días para resolver las facilidades de Pago, hasta eso el

procedimiento coactivo ya ha terminado...-------

REASUME LA DIRECCIÓN DE LA SESION EL ASAMBLEÍSTA CARLOS

BERGMANN REYNA, SEGUNDO VICEPRESIDENTE DE LA ASAMBLEA

NACIONAL, CUANDO SON LAS DIECIOCFTO HORAS TREINTA Y CINCO

MINUTOS -

LA ASAMBLEíSTA LARREATEGUI FABARA GEEruBI,R ESIO

d.esconoce nuevamente los derechos de los contribuyentes y es regresivo

en sus derechos, desconoce además la buena fe de los contribuyentes,

que si bien pueden tener dificultades económicas están demostrando su

voiuntad de pagar al pedir estas facilidades de pago. Nuevamente esto es

una ampliación a ias facultades d.el SRI en detrimento de los derechos de

Pó-gina 7 s de J-3 5



KEPUBLI L:A PE,L P,CUAT}OR

. ,4 áor'*no/

Acta 485

1os contribuyentes. Señala además en el artículo ciento sesenta y cuatro,

que con la comparecencia del contribuyente garantizando la obligación

tributaria, el ejecutor debe verificar la proporcionalidad de las medidas

impuestas. ¿Por qué los ejecutores no verifican antes que las medidas

que ordenan sean proporcionales a la obligación económica? ¿Por qué

tenemos contribuyentes con ir.npedimento de salida del país por Lrna

d.euda de cien d.ólares que además ya fue congelada de sus cuentas

bancarias?, esta reforma eS la que es importante plantear, que las

medidas sea-n proporcionales antes de ordenarlas. Se debe eliminar

también 1a disposición décimo primera, Disposición Transitoria Décimo

Primera, que pretend.e d.at p\azo a los jueces que están conociendo

procesos contenciosos tributarios bajo el sistema escrito de un año.

Sabemos que todos lc idos despacharán los

juicios como les resulte más rápido y más lácil siempre es fallar a favor

del SRI, nuevamente en detrimento de los derechos de los contribuyentes.

Ha sido una falla ya díez años que a los jueces se les mida por número

d,e causas despachadas y no por la calidad jurídica de las sentencias, el

derecho at debido procesó y en el caso tributario lo sustancial de las

operaciones económicas, no podemos seguir generando jueces robot que

fallan a favor del Estado, estas son solamente algunas de las

observaciones que he presentado en la Comisión de Régimen Tributario

y que dbben ser anali zadas de forma seria. Mi compromiso es trabajar

desde el interio? Ce la Comi3ión con el único fin de contar con una Ley

que estimule el empleo, la producción de bienes y servicios que

promu.evan la inversión y la reinversión para el desarrollo nacional. La

reactivación económica se dará cuando los derechos y obligaciones de las

personas sean estables, con reglas claras y no dependan de ideologías

políticas. La economía de nuestro país no puede esperar más. Muchas
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graclas.--

EL SEñ9R PRESIDENTE. Tiene la palabra la asambleísta Marcia

.A.rregui:.

LA ASAMBLEÍSTA ARREGUI RUEDA MARCIA. Muy buenas tardes,

queridos compañeros. Muy buenas tardes a la provincia de Los Ríos y a

todo e1 Ecuador que nos escucha a través de los medios de comunicación.

Se ha hablado de todo, he escuchado detenidamente todas las

intervenciones tanto del Presidente de la Comisión, Pabel Muñoz a quien

felicito, ha hecho un buen trabajo, he escuchado también a la oposición

con mucho detenimiento, pero en ninguno de los casos se ha tomado en

consideracion uno de lo'Aspéctos -"Í lt"portantes ¡rén los cueles Ef -

Gobierno nacional ha puesto los ojos en este momento que no tenemos

turismo, qt-re no tenemos petróleo, que no tenemos absolutamente otra

cosa más que la agricultura. Como representante de la provincia de Los

Ríos, como representante de los montuvios de mi provincia fluminense,

debo decir que este sector agrícola en el país, es el ente que genera

desarrollo, sin embargo ha sido el menos atendido, estamos convencidos

que el gobierno del compañero Presidente de la República, va a ser la

excepclon en este caso. Nuestros agricultores viven momentos dificiles

por varias circunstancias, ya sea por la inclemencia del tiempo o por no

tener los créditos oportunos, por las plagas e'inclusive, debo decir con

mucha pena, por las malas semillas que fueron entregadas y lo que creó

la debacle económica del sector agroproductivo. He venido peleando este

tema desde hace mucho tiempo, sin embargo seguimos nosotros con esa

deuda pendiente y con esa asignatura que hemos perdido el año' Ya es

hora que nosotros nos dediquemos y nos preocupemos, tanto 1a oposición
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como también quienes formamos parte de Alianza PAIS, apoyemos a este

sector que es el puntal principai y va a ser el puntal principal de la

economía del país, no solamente dé la piovincia de Los Ríos. Tenemos

una estadística d.e quinientos mil deudores a la banca financiera, alguien

se ha preocupado de eso, alguien se ha preocupado de investigar estas

estadísticas, de que quinientas mil personas, quinientos mil agricultores,

quinientos mil industriales, quinientos mil comerciantes están en central

de riesgo, eué sacamos nosotros con mantenerlos en central de riesgo,

qrré sacamos nosotros con mantenerlos inhabilitados económicamente'

Nosotros le decimos central de riesgo pero en el fondo ustedes y el

Ecuador entero conoce que son declarados insolventes, esa es la realidad

porque no tienen créditos absolutamente en ninguna institución ni

rar trabajo, lo que nos les permite producir para que esteles permite generar trabajo, lo que nos les permit(

país salga adelante" Es por esto que nosotros hemos pedido en la

mañana, en blbque, de manera especial, que las personas que se

encuentran en este problema y espero el apoyo de todo el Pleno, de todos

los asambleístas para ayudar a este sector económico que nos ayude a

,desarrollar, espero el apoyo de todos ustedes, espero el apoyo d'e AIíanza

PAIS también, para que se los saque d.e este hueco en el que están ellos

enterradoS, que 1o hagamos con ciertas normativas, con ciertos

réglamentos, regu larízánd,oi.o de tal manera. Una de mis propuestas era

de cinco años y medio atrás paraque ellos se puedan reactivar, para que

puedan ser sujetos de crédito y que podamos aportar al país, podamos

ayudar a este sector. Vivo en la provincia de Los Ríos, en Ventanas, donde

todas las semanas atiend.o y es el mismo caso de todas las personas, qué

hacemos Asambleísta, volvemos al chulco y 1-IoS:encontramoi en un

círculo vicioso donde no podemos salir adelante, nosotros no queremcs
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que los agricultores vuelvan a migrar a la ciudad ni tampoco que se vayan

del país. El.Presidente de la República ha sido muy claro y ha dicho que

ha puesto los ojos en la agricultura, entonces, es el momento que

nosotros hagamos un exhorto, que nosotros hagamos una observación y

que presentemos a la Comisión de 1o Económico para que se tome en

consideración, de hecho estoy enviando mi observación a la Comisión

para que esto sea recabado por 1a Comisión de 1o Económico' Otro de los

casos que esto ha generado, porque esto eS una cadena, el momento que

no puedo desarrollarme económicarnente, obviamente que el Seguro

social tampoco 1o van a poder pagar, porque desgraciadamente nosotros

no Somos competitivos con los países vecinos cuando tenemos un atroz

de treinta y cinco punto cincuenta dólares acá, err Colombia 1o tenetnos

á vein-tiocho d¿Iaren. ¿Cómo podemol cornpetil con lbs país-s veciñoB

como Perú y como Colombia? eso significa, hablaba de la cadena, que

tampoco ellos pod,rían cumplir con el pago al seguro social. se extendió

un pIazo, se les dio un plazo donde se condonó los intereses por ciento

ochenta días, pero precisamente fue en la época donde no estábamos

cosechando, donde no tenía la gente ni siquiera para salir a comprar ni

siquiera para salir a la ciudad, no tenía ni siquiera para treparse en una

camioneta y pagar veinticinco centavos para poder salir a hacer sus

trámites a la ciudad. Hablo porque soy una mujer de campo y conozco Ia

realidad, una cosa es estar sentados aquí en las curules o estar sentado

en un escritorio y otra cosa eS ver la realidad del campo, es penoso,

querid.os hermanos, querid.os compañeros asambleístás' Pido una vez

más que se les dé un plazo de ciento ochenta días más con la debida

condonación de intereses, es un tema tributario que debe tratarlo el

Ejecutivo, es verdad, y por eso se 1o pido a través de la Asamblea Nacional

y a través de mis agricultores, un plazo más de ciento ochenta días para
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que ellos se puedan poner al día, porque no fue posible eI plazo anterior.

Si vemos una estadística da muchísima pena ver cómo los agricultores

no pudieron, porque el más mínimo agricultor tiene dos y tres empelados

que tiene que afiliarlos pero no Se ha podido poner al día, sin embargo

los intereses han ido corriendo y los han ido endeudando y están

preocupados de que Su finca vaya a Ser rematada, eS preocupante,

queridos asambleístas, pido el apoyo de ustedes. Se habla también del

pago del décimo que se establece un porcentaje que aún todavía no se ha

dado los valores, se está hablando de un porcentaje de tres mil dólares.

En Ecuador bajo las condiciones económicas y creo que 1a mayor parte

de los que vivimos aquí en Quito y que somos de provincias, no es que

los asambleístas ganan un sueldo extraordinario como ciertas personas

i,o dice-n á tratts de lás iédeysociáles, fálSo; dé fálsedád ábs-luta" ÍiVimos

con un sueldo para Pagar.

EL SEñOR PRESIDENTE. Tiene un minuto, Asambleísta.--

LA ASAMBLEÍSTA ARREGUI RUEDA MARCIA. ...para pagar renta, para

pagar alimentación y vestuario. Otra cosa que también quería hacer,

también un llamado a los compañeros asambleístas, es sobre el pago del

impuesto a la tierra, si bien es cierto el Presidente de la República ha

puesto a consideración y de hecho está eliminando el impuesto a la tierra,

pero las situaciones tanto en la Costa, la Sierra y el Oriente son

totalmente diferentes. Cuando tenemos veinticinco hectáreas en la Costa

eS un agricultor Sumamente pequeño, pero cuando es un agricultor en la

Costa, un mediano agricultor se trata de cien hectáreas para arriba; pero

en la Sierra es totalmente diferente, veinticinco hectáreas una persona es

rica, porque 1o divide en diferentes etapas para ponerlas, en diferentes
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cultivos, para poder subsistir y para poder ganar más. En cambio en el

banano, cacao, en el café, en la palma, es totalmente diferente,

veinticinco hectáreas no significan absolutamente nada, sin embargo

pido por favor, que ese impuesto a la tierra sea considerado a partir de

las cien hectáreas. Se ha considerado treinta millones trescientos mil

dólares de presupuesto para la agricultura con la minga agropecuaríay

con todo 1o que tenemos, considero que es un tanto insuficiente y sugiero

una reconsideración en el tema agroproductivo cuando estamos

pensando en reactivar esto y de que el Ecuador se pare en base a la

agricultura. Muchísimas gracias desde la provincia de Los Ríos, ü0

abtazo inmensamente para todos. ----

BÍ; SBñOn PRESTDEN-TE. G¡á¿iáS á ustéd, AsamblélS-ta. Ti-eñe un punto

de información, asambleísta Melo'

EL ASAMBLEÍSTA MELO GARZÓN ESTEBAN. Muchas gracias, señor

Presidente. compañeros, compañeras asambleistas, asambleísta

Arregui, le comunico desde la Comisión de Régimen Económico que el

impuesto a la tierra está eliminado en el Proyecto de Ley. Muchas

graclas.

EL SEÑOR PRESIDENTE. ASAMbICíStA MAC MONTAñO

LA ASAMBLEÍSTA MONTAÑO VALENCIA MAE. Gracias, señor

Presidente, encargado. Colegas asambleístas: Para quienes actuamos con

coherencia y defendemos siempre los intereses del pueblo ecuatoriano,

tenemos que hablar con la verdad. Esta Ley significa más de 1o mismo

con los mismos y para lo mismo. El modelo económico del correato y de
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la década fracasada no ha cambiado y hay que decirlo con toda claridad,

más impuestos, más deuda, más gasto, ese es el.modelo que se mantiene.

Y decía con los mismos, ya sabemos, los magos qlre manejan la economía

del país, los que han sido responsables del fracaso y que ahora pretenden

con la misma fórmula, con la misma medicina' con los mismos

especialistas, sacar de ia crisis al enfermo. Que el Ecuador vive una crisis

creo que no es una novedad, 1o ha dicho y 1o ha reconocido el Presidente

de la República, nos habló de que la economía está al borde de la

i.nsostenibilidad, son las palabras del Presidente, se supone que hay que

creerle, es el primer administrador de la cosa pública. Cuando hay una

crisis económica significa que la economía está estancada, significa que

los mecanismos que se están utilizando en Ia economía no están

funcionando y dando los resultados esperados, entonces viene lt
reactivación que significa cambio de rumbo, señores, cambio de rumbo,

significa reactivación económica. Reactivación económica significa

buScar o conseguir más producción, producir más, significa conseguir

más inversiones y significa también generar más empleo y más ventas.

Les ruego tener en consideración a quienes nos escuchan, sobre todo por

los medios de la Asamblea, que supongo que son muchos, tomar en

consideración esos aspectos, reactivación económica, más allá de que le

completemos poniéndole el fortalecimiento de la dolarizactón y la

mod.ernizacíón de las finanzas públicas, 1o que necesita el país porque

estamos en crisis es reactivación económica y eso va a llevar aI

fortalecimiento de la dolarizaci.ón, de eso se trata. Entonces, vuelvo a

repetir, producir más, significa más inversiones y significa generar

empleos y tener más ventas, señores. El presidente Moreno debe recordar

y si é1 no 1o recuerda, nosotros tenemos que ser los encargados, de

repetirle todos los días, que para llegar a la Presidencia le ofreció al

Pó.7ína 82 de 13s



R,EPUBLI CA ü E.L ECUAtr,OR

S{u,u trtáon -.'' 4' oo.rb-**/

Acta 485

pueblo ecuatoriano la generación de doscientas cincuenta mil nuevas

plazas de empleo cada año, señores, que multiplicado por cuatro, alguien

sabe aquí aritmética, significa un millón de empleos, ya saben d,e dónde

salió esa propuesta, un millón de empieos, después el licenciado Moreno

dijo que no era 1o mismo, pero doscientos cincuenta mil quedémonos con

la del año, doscientas cincuenta mil plazas nuevas de empleo cada año

señores, van seis meses. Lo que necesitaba ' el país entonces eS

reactivación económica, pero saben qué, mientras el Presidente buscaba

alimentar su popularidad, mientras el Presidente jugaba a entretenernos

con una Consulta, Qüe de paso todos apoyamos, pero tra Consulta no

resuelve los asuntos económicos y de eso tenemos que tener mucha

claridad. mientras el Presidente nos mostraba una sonrisa diferente a la

qu--e-stábarnos áco-stum-bradot i-lIamaba a un - ¿liál-go I IoS

fepresentantes de los sectores productivos y como complemento nos

entretenía con esa novela rosa de, se pelan los compadres y se dicen las

verdades, su equipo económico, su equipo económico dejaba caer sobre

la cabeza de los sectores productivos y por ende sobre el pueblo

ecuatoriano, porque el sector productivo 1o que hace es pasar los costos

a los precios que paga la base, que pagan los más pobres, dejaba caer 1o

que ha llamado el Presidente de Ia Cámara de Comercio, un paquetaza,

precisamente en el periodo donde el comercio y las ventas tienen que ser

estimuladas, pero además estos señores con la habilidad que tienen

siempre, le hacían una jugarreta aI Presidente de la República,

preparaban una ley de urgencia económica, una Ley de urgencia

económica tan d.añina que le obligó al Presidente de la República hacer

e1 papelón y a pasar la vergüenza de reconocer qlre no había leído la Ley

y que no sabía que era 1o que su equipo económico le había hecho firmar

para enviarlo a la Asamblea Nacional. Ese tipo de cosas los ecuatorianos
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no podemos perd.onar y no podemos olvidar, porque el mensaje del

presidente Moreno es que la economía no está entre sus prioridades, que

las necesidades y aspiraciones de seis millones de ecuatorianos que están

en el desempleo, en el subempleo y en la informalidad esperando un

empleo digno, un empleo pleno, no está entre las prioridades del

Presidente y esta Asamblea está en la obligación, ahora, en el tratamiento

de esta Ley, de ser suficientemente críticos, no para maquillar la Ley, no

para recomponer tratando de vender solamente la idea de que sí estamos

preparando una ley de urgencia económica para engafrar al pueblo

ecuatoriano de esa maneray crearle un espejismo, nosotros estamos en

la obligación de decirle al pueblo ecuatoriano la verdad. Es cierto que la

Comisión ha hecho el esfuerzo de mejorar la Ley, no de establecer

cambios en el manejo económico, mejorar una Ley que era tan terrible

que tenía elementos de retroceso. Lo que hace simplemente la Comisión,

al mejorar algunos temas, es traerlo nuevamente a la realidad, eso no

significa reactivar ni cambiar, significa simpiemente mejorar y esta Ley

mejorada ni mejorado su título tampoco es 1o que necesita la economía

,del país para ser reactivada, porque en esencia, sigue siendo una Ley de

recaudación, porque en esencia, esta Ley en vez de modernízar la

administración financiera, 1o que hace es concentrar el poder en

,determinadas funciones y autoridades, que como estamcjs ya en época

cercana a ]a Navidad, ellos mismos se obsequiaron determinados poderes

discrecionales y estamos hablando del Ministerio de FinaÍrzas, dei SRI,

de la Senae, que establecieron una serie de mecanismos que les permita

y les facilite, primero seguir metiendo la mano en el bolsillo cie los

ecuatorianos, cad a vez que el hueco fiscal así 1o requiera y, segundo,

porque les permite cubrirse de algunas acciones administrativas que ya

han ejecutado y buscan encubrir a través de la Iegalización de
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determinado aspectos, pero también porque dejan abierto mecanismos

institucionales parahacer uso del dinero de los depositantes y eso es muy

serio. La pregunta a la Comisión, de ia cual yo soy parte, y también a los

señores asambleístas, si ustedes leen en detalle, más allá del power point,

espero que no seamos una Comisión del power point también, más allá

del power point, si nosotros analizamos el esquema que nos presenta la

Comisión o la Ley original tal como la mandaron del equipo económico,

yo les pregunto, ¿reactiva la economía? no. ¿Mejora la producción,

aumenta la producción? no. ¿Va a attaer las inversiones? no, porque lo

que va a generar es mayor desconfianza en el país, 1o que va a alimentar

precisamente, es la inseguridad jurídica, porque le deja discrecionalidad

a las autoridades y a las instituciones. ¿Va a generar algo de las

doscientas c-incuerrta m[ pTazÁa nuÑas dé empléo que el presidenre

Moreno está obligado a concederle al pueblo ecuatoriano? no. ¿Mantiene

srrs mecanismos de recaudación? sí, porque el impuesto a la renta para

las empresas medianas y grandes se mantiene, ese dinero que debe servír

para reinvertirse, porque mantiene el castigo sobre el décimo tercer

sueldo, cargándole un impuesto más y porque castiga a los ecuatorianos,

porque quieren hacer uso de su propio dinero, retirándolo de los bancos.

Por responsabilidad debemos devolverle al presidente Moreno esa Ley,

para que envíe una que respete, que valga la pena y que haga con la

economía, aquello qrre Se merece, reactivarla. Muchas gracias.------------

EL SEñOR PRESIDENTE. Tiene punto de información asambleísta

Reyes.---

LA ASAMBLEÍSTA REYES HIDALGO CRISTINA. Querido Presidente

encargado: Quiero hacer una aclaración al asambleísta Melo, quien
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manifiesta que ya es una Ley que ya se aprobó, que ya la Comisión 1o

aprobó, este es un Proyecto que lo estamos pidiendo en esta sesión, es

un primer debate, no se ha aceptado. Además al compañero Melo debo

manifestarle, tal vez él no es agricultor, talvez éI estuvo fuera del país y

no conoce la realidad de la agricultura, pero no se trata de la eliminación

total del impuesto a la renta, se trata de la eliminación de las veinticinco

hectáreas que están en este momento en vigencia, eso solamente quería

aclarar para conocimiento y que se tome un poquito de tiempo para que

lea.-------

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tiene la palabra asambleísta Marcela

Aguiñaga

LA ASAMBLEÍSTA AGUIÑAGA VALLEJO MARCELA. GTACiAS, PTCSidCNtC.

Buenas tardes señores legisladores. Bueno, primero reconocer

indudablemente el trabajo enorme que ha hecho la Comisión, al haber

modificado en más del cincuenta por ciento el Proyecto de Ley como ha

llegado; sin embargo, considero que parte de ias observaciones es que el

Proyecto de Ley sigue teniendo problemas estructurales, sobre todo en el

caso d.e 1o que dispone el artículo ciento treinta y seis de la Constitución,

en relación a que este Proyecto tiene varias materias que pretende

modificarse y que por supuesto en materia de reactivación económica,

todavía nos deja muchas dudas y preocupaciones en torno al contenido

del mismo. Si bien es cierto, creemos que hay algunos incentivos

interesantes para los microempresarios, evidentemente creemos que

mantiene el problema estructural, al no generar Llna verdadera o eficaz,

reactivación económica en el país. Adicionalmente, eso pienso también,

oue no lleva adelante con claridad, la seguridad jurídica que tanto
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demandan ciertos sectores, inversionistas privados en el Ecuador y que

para ello es importante dar muestras claras de aquellas reglas que hoy

mismo pretenden cambiarse. En torno a las reformas que se proponen al

Código Monetario, relacionado al Banco Central, donde al Banco Central

se elimina que la exclusividad del mismo para administrar el dinero

electrónico, 1o cual creemos que eS una grave afectación a la

institucionalidad del Banco Central ecuatoriano, que pasa a ser del ente

regulador a un simple supervisor de las operaciones realizadas a través

de ios medios electrónicos de pago. Adicionalmente a esto, también es

importante que se recuerde al pueblo ecuatoriano, cuánto se dijo en torno

al uso del mal llamado dinero electrónico, se hablaba entonces de una

moneda paralela, se hablaba entonces que quería desdolarizarse eI

E¿üádo¡ V qr. ioñ ello aé généiába un grave riesgo párá 1á écoñomíá de

los ecuatorianos. Hoy vemos que el discurso ha cambiado, sin embargo

de eso, nos sorprende y algunos que hoy aplauden que el dinero

electrónico pase al manejo de la banca privada, nadie habla de la

estabilidad del dólar, nadie habla en este momento de que se pretende

que los ecuatorianos salgamos de la dolarizacíón, esto es una muestra

más de cuánta doble moral hay en cierto sector de la banca ecuatoriana-.

Adicionalmente a esto, es importante mencionar, que lamentablemente,

ciertamente, sigue manteniendo el Proyecto, algunos problemas qlre

llamó la atención de su Presidente y de los miembros de la Comisión, en

especial aquello de lo que ya se ha mencionado y que de estas cosas que

coincidimos esta vez corr la oposición, creo que en 1o relacionado al

impuesto a 1a afectación al impuesto a la renta, por parte del décimo

tercer sueldo, efectivamente, coincido, en que eS una regresión de

derechos y una afectación a 1o que dispone la norma constitucional, en

torno a que los derechos laborales no son susceptibles en este caso, de
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efectos lesivos o regresión en torno a 1o mencionado. Por eso eS que

insisto al Presidente de la Comisión, que en torno a la eliminación de la

deducción del impuesto a la renta, si bien es cierto, sería un avance en

torno a aquella lamentable forma en que ha sido enviado el Proyecto,

cuando se pensaba gravar a aquellas familias de clase media, a aquella

clase media que ha construido y que laboró con los impulsos a través de

la economía ecuatoriana en períodos pasados, que hoy se la pretenda

gravar a aquellas familias que no tienen cargas familiares, que se han

dedicado a estudiar, que se han dedicado a generar ríqweza para la

compra quízás de su casa, a través de un crédito hipotecario y que el

Proyecto de Ley pretendía castigarlas al eliminar las deducciones al

impuesto a la renta. Bienvenido sea el trabajo que ha hecho a conciencia

1á Comisión, eñ que esto ha quédádo exClüido y, por supüesto, decir, que

con esto la clase media ecuatoriana, evidentemente tiene el respaldo de

tener ún respiro, a esa clase media que queremos qlre sean profesionales,

que hagan una maestria, eüe Se capaciten, que adquieran sus bienes y

que luego, posteriormente a eso, de un período de estabilidad económica,

decidan tener familia, bienvenido sea que se rectificó. Sin embargo, se

mantiene la posibilidad de gravar eld,écimo tercer sueldo, conforme ya 1o

mencioné y que me parece, insisto, que es una afectación a los derechos

laborales, indistinto de que sea un porcentaje pequeño de la sociedad

ecuatoriana, es la clase media trabajadora, que merece q\re su décimo

tercer sueldo, no sea gravado en virtud de sus derechos constitucionales.

Adicionalmente a esto, llamo la atención al Presidente de la Comisión, en

torno a que en el caso del beneficio de la exoneración de pago del

impuesto á la renta de hasta dos años, para las nuevas microempresas,

le sugiero al Presidente, que esto se iguale en torno al incentivo que tienen

las nuévas empresas en el Ecuador, cuando tienen un beneficio de
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exoneración de hasta cinco años y en el caso de las microempresas, solo

se 1e permite hasta dos. Me parece importante establecer una misma

igualdad y condición ante la Ley y entre esos también por qué no, poder

establecer corno incentivos aquellas microempresas que se establezcan

fuera de otras ciudades como las capitales de provincia, para generación

de riqueza en los sectores también más vulnerables o pobres de nuestro

país. También quisiera llamar la atención al Presidente de la Comisión y

a sus miembros, en torno a la obligatoriedad, en el caso del artículo

dieciocho, numeral veinte, para que los servicios públicos se paguen a

través del sistema financiero, debiendo la Junta establecer montos a

partir de los cuales se realizará en esta disposición. Qué pasa con

aouellas zonas rurales donde todavía no hay la efectiva bancarízaciín, y

qué no podríán págar én formá rápida y efiCiente süs SeÑicios públiCoS.

Ad.icionalmente a esto, insisto, en que las transacciones superiores a

cinco mil dólares que estaba originalmente de cuatro mil, ahora se subió

a cinco mil, que se generan como otro incentivo para la bancarizacióny

estableciendo la obligación de que se realicen a tiavés del sistema

financiero, se ha excluido ciertos sectores, el sector pesquero, el sector

agrícola y demás, pero me parece importante mencionar, que esto es

también una forrna de restricción de ias libertades que tanto algunos

mencionan, hoy que dizque respiramos más aires de libertad, en torno a

cómo podemos usar nuestros recursos y que la banca o la Junta

Monetaria nos diga cuál va a ser aquelia tasa que se le pondría al retirar

más de cinco mil dólares en efectivo. El Presidente de la Comisión nos

dijo que hay algunas actividades ilícitas en torno a que se retiran grandes

montos de dinero fisico, a través de nuestras fronteras, bueno, es hora

entonces que el Servicio de Rentas Internas, tanto como la Aduana del

Ecuador, haga su trabajo y eso no quiere decir que se grave al resto de
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ios ecuatorianos por hacer retiros mayores a cinco mil dólares.

Adicionalmente a esto, sí me parece importante decir que es muy

peligrosa la transitoria quinta, en reiación a que se permita que la

Contraloría General del Estado haga auditorías de gestión, cuando hoy

mismo hay una enmienda constitucional vigente y no puede hacerlo,

aquellos que no tienen la capacidad de resolver los problemas para los

que fueron electos, en torno a obras paralízadas, tienen las herramientas

jurídicas, tanto en el Sistema Nacional de Contratación Pública como en

la Ley de Contraloría, para iniciar las acciones legales en torno a un

contratista incumplido, a una obra que tenga fallas, a 1a ejecución de

garantías, a Ia ejecución de acciones a través de la vía civil y que

lamentablemente hoy, pretenda dársele un mecanismo para que los

funcionarios no hagan su trabajo y busquen excusas en torno a cómo se

resuelvan los problemas que han recibido en una u otra obra. Es

indispensable mencionar, que los electos, los gobernantes, se eligieron

para que resuelvan problemas, para que tomen desafios y no para que le

digan a otros, cómo 1o hago, porque son timoratos o porque tengan

d.igamos, incapacid.ad en la toma de las decisiones y en la aplicación de

las normas que se encuentran vigentes en el Ecuador. Adicionalmente a

esto, Presidente, para concluir, Presidente 'de la Comisión, decir

ciertamente que estaremos apoyando toda aquella ley que le haga bien a

los sectores populares, a la clase media ecuatoriana, que sirva también

para la generación de trabajo, de generación de seguridad jurídica que

tanto se la reclama, pero también decir que este Proyecto de Ley

indudablemente carece de algún tipo de profesionalismo y más aún de

aquellos buenos economistas que hoy no dirigen el país' Gracias,

Presidente.---------

EL SEñOR PRESIDENTE. Tiene la palabra el asambleísta Jaime Olivo.--
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EL ASAMet BÍSTR OLIVO PALLO JAIME. Mi estimado, señor Presidente,

compañeros asambleístas, un saiudo especial, especialmente a mis

compañeros camaradas, hinchada de Papá Aucas. Señor Presidente:

Debo manifestar que el progreso no es sinónimo de crecimiento, de

acuerdo con esta teoría, el desarrollo humano no se puede medir de esta

manera, el desarrollo humano se mide considerando en primer lugar el

bienestar d"e la salud, la educación, la vivienda y el empleo, esa es la

lucha que tenemos que tener, porque caso contrario, si hablamos de una

reactivación económica, si no logramos, si no luchamos, los males en este

momento del pueblo ecuatoriano, como es la corrupción, como es el

desempleo, difícilmente vamos a sintonízar con el mandato del pueblo

ecuatoriano. Por eso, estimado Presidente de la Comisión, sí deben existir

reglas claras, hacia dónde va, cómo va, dé dónde hay qué sacai los

recursos económicos. E1 Gobierno del residente Lenín Moreno, no es el

inventor de Ia crisis, más bien, está inventando el remedio que

lógicamente es una lucha frontal de todo el pueblo ecuatoriano. El dinero

electrónico el cual se ha hecho el medio de pago, nosotros debemos saber,

compañeros miembros de la Comisión, si no podemos incentivar,

estimular, capacitar a la ciudadanía, es dificil que haya un cambio de

actitud, porque saben que las comunidades, pueblos y nacionalidades, el

pueblo de baja condición económica, es muy difícil que pueda adecuarse

por medio de pagos electrónicos, porque no es 1o mismo que en una

comunidad utilicemos el dinero, que en otro estatus social utilicen

tarjetas, por eso hay que tomar en consideración que debe haber un

cambio de actitud con relación al sistema financiero, porque aquí no se

trata de que ganemos mucho, perdamos mucho, lo que tratamos el

pueblo ecuatoriano está viviendo bajo súplicas, es la reactivación

económica, los créditos, el incentivo y eso realmente creo que ahí es la
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lucha. Cómo se intenta defender Ia dolarízación si realmente no le damos

confíanza, flo le damos seguridad a la inversión extranjera, cómo

podemos, cuando realmente las empresas privadas son las que han

generado más empleos, más trabajo. Si realmente no recogemos la

demanda, las peticiones del pueblo ecuatoriano, consideramos que

cualquier ley que venga impuesta contra la voluntad del pueblo

ecuatoriano, al menos para nosotros, consideramos que es un abuso de

poder, por eso, solo las leyes que benefician al pueblo ecuatoriano, es

susceptible de acatar,lo decían muchos econornistas. La crisis se genera

no solamente por falta de empleo, sino el exceso de gasto público, la

deuda desmesurada y medidas que desalientanla inversión, patalizanla

producción y encarecen la vida de los ciudadanos Si gasta más de lo que

recibe, si se désperdicia y deja de robar, ese es el problema, ahí está el

problema. Cobrar impuestos, considero que no está el problema,' se

podría pagar más impuestos. Recientemente los cuatrocientos

millonarios de Estados Unidos enviaron una carta en la que decían no

queremos que red,uzca los impuestos, queremos pagar pero el problema

es que nadie quiere pagar el impuesto para financiar la corrupción, nadie

ni pagar más para seguir igual o peor, por eso esa lucha. Yo invito a todos

los compañeros asambleístas, la lucha tiene que ser integral, respetar lás

descalificaciones, las confrontaciones, la opinión de todos creo que por

más contrario que tenga el proyecto ideológico poiítico, tiene que haber

el respeto, qué queremos como ciudadanos, que este pueblo salga

adelante, que los ecuatorianos tengan trabajo, tengan empleo, eso es lo

que queremos. Por eso, señor Presidente de la Comisión y miembros de

la Comisión y proponente, cualquier proyecto económico tiene que existir

realmente una capacitación y articular con el pueblo ecuatoriano, con el

pueblo, verdaderamente quién es el mandante, sino caso contrario, si
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nosotros discutimos acá y el pueblo no conoce, realmente es una ley, por

más ley beneficiosa, es una ley negativa, porque el pueblo ecuatoriano no

va a acatar cuándo Se cree más impuestos, cuando no se dé estímulo

cuando no se reactive la producción, los. agricuLtores, los

microempresarios, los medianos. Por eso, decimos que queremos

impulsar y apoyar toda la reactivación económica que vaya en beneficio

del pueblo. Termino, señor Presidente, manifestando, démosle garantías,

démosle confianza, démosle seguridad al pueblo ecuatoriano, porque si

bien es cierto, viene la Consulta Popular aLa cual estamos convencidos

para apoyar, pero esa no es la solución, ahí no está la solución, tenemos

que ir más allá, solucionar los problemas de los derechos sociales, como

ya me antecedió alguna compañera Asambleísta, muchas empresas'

muchos ciudadanos por falta de trabajo no pueden cumplir las

obiigaciones con los bancos, eso es a 1o que tenemos que apuntar. Hacia

allá tenemos que ir y por eso, traje esto a colación, señor Presidente,

desd,e mi punto d,e vista, hay que vend,er las empresas que pierden dinero,

reducir el número de vehículos de lujo, tanto dinero que estamos en

crisis, muchas veces muchas instituciones están con vehículos de lujo,

1o cual no soluciona, más bien es una desventaja para la economía del

país, Cerrar las embajadas que no responden y rnuchos embajadores que

solo han servido para entregar premios o para cócteles. Creo que esas

cosas hay que poner a discutir, porque caso contrario la crisis del país

nos puede seguir cada día más. Por eso mi estimado Presidente, creo que

eso es 1o que tenía que decir y por lo tanto, el pueblo ecuatoriano quiere

libertad, quiere justicia y quiere trabajo, eso es 1o más importante, sino

ha-y trabajo, no hay derechos humanos ni derechos sociales. Muchas

gracias, señor Presidente.---------

EL SEñOR PRESIDENTE. A usted, señor Asambleísta. Tiene la palabra
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el asambleísta Luis Fernando Torres.---

EL ASAMBLEÍSTA TORRES TORRES LUIS FERNANDO. GTACiAS, SCñOT

Presidente. Se ha cambiado de Presidente, en Carondelet está el

licenciado Lenín Moreno, ya no está el expresidente Correa, sin embargo,

sigue igual la política financiera, económica y tributaria, es que los

mismos que manejaron estas políticas en la ú1tima década, continúan

detrás del poder y eso explica por qué 1as buenas intenciones del

Presidente se diiuyen en más impuestos, en más controles, en más

supervisiones, en una forma sistemática de asfixiar a quienes generan

riqueza, bienestar y sobre todo empleo en el país. Decía el Presidente de

la Comisión, que no existe en este Proyecto una visión estructurada en 1o

económico, del destino al que debe dirigirse el país, sí hay una visión en

1o económico, en 1o financiero y en lo tributario, la misma que se aplicó

durante díez afios, 1o que falta es una nueva visión que le dé al país un

futuro diferente, con niveles distintos de confianza, inversión, producciÓn

y generación de empleo. La Ley que hoy discutimos, como dtjo

briilantemente el asambleísta Henry Kronfle, no es Llna Ley de

reactivación, es una Ley fiscalista y resulta paradójico, que se

incrementen impuestos, cuando la economía está prácticamente

estancada, el macro crecimiento que Se observa para el próximo año, rio

sera un creclmlento económico real después de dos años de recesión.

Resülta igualmente paradójico, que los esfuerzos que se hacen en el

ámbito de la política comercial para integrarle al país, finaimente sean

ajustados desde el Ministerio d,e Economía, para impedir por ejemplo,

que puedan bajar aranceles, cuando existan estos propósitos de

vincularle comercial e internacionalmente al país, también resulta

paradójico, que se anllncie que se quiere defender Ia dolarización, pero ai
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mismo tiempo se le convierte al Banco Central en dueño de la reserva

internacional que no le pertenece, reserva internacional donde están

recursos de los depositantes, de los municipios y del IESS y también se

le convierte al Banco Central en prestamista del Estado, cuando debe ser

fundamentalmente el sector privado o la banca pública especializada, la

que se dedique a hacer préstamos, pero no el Banco Central. En el

Proyecto se mantiene la reforma al artículo setenta y cuatro, numeral

quince, del Código Orgánico de las Finanzas Públicas, con esa reforma,

no van a poder aquellos que están en el sector comercial, negociar la

reducción de aranceles, porque si 1o hacen sin el dictamen previo y

favorable del Ministro de Economía, serían glosados y responderían no

solo civilmente, sino inclusive en forma penal, con el agravante que esa

decisión de bajar aranceles, será,por efectos de esta reforma, inclusive

nula de nulidad absoluta. Actualmente, quienes están en estas

instancias comerciales públicas, no necesitan del dictamen previo dei

Ministro de Economía, pueden bajar aranceles, pueden negociar tratados

internacionales como decía Henry Kronfle, por sí mismos, pensando en

e1 bien del país y en el comercio, pero en la reforma, se condiciona que

cuaiquier tipo de decisión que reduzca, íngresos ai Presupuesto, conlleve

el dictamen previo y favorable del Ministro de Economía, con ello, el

Ministro de Economía será el que mande en las decisiones comerciales

del país, Con esta reforma ai artículo setenta y cuatro numeral quince

del Código Orgánico de las Finanzas Públicas, a dónde le van a llevar al

Ecuador, si ahora se ha integrado a la Unión Europea, hace esfuerzos

según lo que dice el propio presidente Lenín Moreno, para integrarse en

otros bloques comerciales, cuando existe de por medio está amenaza en

materia de política comercial. Pero 1o más grave, señores legisladores,

está en |a reforfn a al artío-rlo cincuenta y seis, numeral uno dei Código
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Orgánico Monetario y Financiero. Resulta que el dos mil catorce, cuando

se aprobó el Código, tenía prohibición absoluta el Banco Central de

adquirir acciones en cualquier tipo de entidad financiera pública. En abril

del dos mil diecisiete de este año, se hizo una reforma para que pueda el

Banco Central recibir o adquirir acciones de las entidades financieras del

sector público, con esta reforma, la que hoy se discute, se amplía el

universo de adquisiciones, ya no solamente va a poder recibir el Banco

Central acciones de estas entidades financieras del sector público, sino

de cualquier entidad financiera donde el Estado, tenga directa o

indirectamente propiedad. Por qué estas reformas, esto es 1o que hay que

averiguar, resulta que de ia deuda que tenía el Gobierno con el Banco

Central de cinco mil ochocientos millones de dólares, dos mil cien

milloñés de dóláres fueron pagados poi el Gobierno con acciones que

entregó la Corporación Financiera NacionaL, a través de la figura de la

dación en pago, la deuda se redujo de cinco mil ochocientos dólares a

tres mil setecientos d.ólares, pero los dos mil cien millones de dólares no

los entregó la Corporación Financiera en dinero, entregó en acciones, Y

entre esas acciones están las del Banco del Pacifico, Y resulta que el

Banco del Pacífico no está dentro de este tipo de entidades financieras

públicas, que menciona 1a reforma de abril del dos mil diecisiete, se

cometió una arbitrariedad jurídica completa, cuando se aceptaron esas

acciones sabiendo que allí estaban acciones del Banco del Pacífico, con

la reforma q\re hoy se d.iscute, se quiere legalizar esa arbitrariedad,

estarán por supuesto aquellos que participaron en la negociación,

nerviosos porque saben que en el informe que actualmente está

concluyendo la Contraloría General del Estado, podrían establecerse

responsabilidades civiles por el perjuicio a una entidad pública' De allí

que la reforma entonces al artículo cincuenta y seis, ntlmeral uno del
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Código Orgánico Monetario y Financiero, únicamente se orienta a evitar

que sean glosados los que participaron en esta negociación, porque el

Banco del Pacífico con sus acciones no estaba dentro de la cobertura de

la reforma de abril de este año a este artículo y por eso necesitan ahora

una segunda reforma, que no solamente va a legitimar y tegalizar lo que

hicieron, sino que va a permitir que el Banco Central siga prestando

recursos al Gobierno sin las barreras que ahora existen en el Código.

Señores legisladores, convirtiéndose el Banco Central en una entidad que

le presta al Gobierno y le presta los recursos que no le pertenecen, porque

en la reserva internacional están los depósitos de los bancos, están los

recursos de los municipios, de los consejos provinciales, del Instituto

Ecuatoriano de Seguridad Social, se lastima a Ia dolarización, esto no

puede hacer un Banco Central en dolarización, inclusive los países como

Panamá, hasta cierto punto dolarizados, no tienen un Banco Central

parecido al que nosotros tenemos, pero como ya existe un Banco Central

en el país, no podemos contaminarle con una serie de tareas y

responsabilidades que al final lastiman y debilitan a la dolarízación. Se

ha hecho, es verdad, esfuerzos en la Comisión, para mejorar el Proyecto

y de hecho en algo se 1o ha mejorado, escuché con beneplácito que en la

Comisión se ha resuelto rechazar varias de las reformas propuestas por

el Servicio de Rentas Internas, entre ellas la que hacía a los accionistas,

responsables solidarios de las deudas de las compañías, está bien que

hayan rechazad.o porque no se puede en el país permitir abusos como los

qg.e cometen los jueces de coactiva, cuando sin levantar el velo societario,

trasladan las deudas de las compañías a sus socios o accionistas. El

artículo diecisiete de la Ley de Compañías, es absolutamente claro, si un

juez coactivo quiere cobrar deudas.

EL SEñOR PRESIDENTE. Tiene un minuto, señor Asambleísta.-----------
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EL ASAMBI.BÍSIE TORRES TORRES LUIS FERNANDO. ...aI socio de una

compañía, tiene previamente que levantarse el velo societario, por un juez

de derecho que declare que estos socios abusaron de la personalidad

jurídica, lamentablemente esto no suele ocurrir, y si pasaba la propuesta

que traía el proyecto inicial, la situación se hubiera desbordado tanto que

la inseguridad jurídica, no hubiera garantízado los niveles de inversión

que se necesitan en el país. Señor Presidente, hago un llamado a los

legisladores, para que en el segundo debate se acojan las reformas que

ha planteado el asambleísta Henry Kronfle, para dar confianza al país y

a todo aquel que quiere invertir para generar empleo, trabajo y

crecimiento económico. Muchas gracias.-------*-

EL SEÑOR PRESIDENTE. A usted, Asambleísta. Tiene la palabrá la

asambleista Verónica Guev ar a. - - - - - -

LA ASAMBLEÍSTA GUEVARA VILLACRES VERONICA. BUCNAS NOChCS,

gracias compañero Presidente. Compañeros legisladores: Debo

manifestar que ernpezando por ei título de este Proyecto de Ley, se puede

decir con claridad. que tal y como 1o presentó el Presidente de la

República, no se podía, en ningún momento, considerar que se trataba

de una norma que efectivamente estaba direccionada a lograr Ia

reactivación de la economía. Es por esto que estoy de acuerdo con los

cambios efectuados por la Comisión de Régimen Económico y Tributario,

empezando por su título el cual cambia a la Ley Orgánica para la

Reactivación de la Economía, Fortalecimiento de la DoIarízacíón y

Modernización de la Gestión Financiera, porque el conjunto de reformas

comprenden estas tres grandes áreas mejorando la propuesta. En cuanto

a la revisión de utiiidades, afortunadamente la Comisión ha dejado sin
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efecto esos cambios y mantiene el beneficio para los exportadores

habituales, y aquellos que se dediquen a la producción de bienes que

tengan un componente nacional equivalente o superior al cincuenta por

ciento, con io cual estamos privilegiando la producción nacional y su

colocación en el mercado externo, para obtener de esta forma más

ingresos de divisas y proteger la dolarización que sostiene nuestra

economía. Tanto es acertado el cambio efectuado por ia Comisión para

mantener el beneficio tributario para la reinversión de utilidades en

,desarrollo tecnológico, y también se mantiene la exención del impuesto a

ia renta, sobre los dividendos en acciones que se distribuyan a

consecuencia de la aplicación de la reinversión de las utilidades. Para las

microempresas también es muy adecuado estimular la creación de más

microempreias que permitan una mayor intervención de actores

económicos y mejorar la reactivación económica. En el tema de gastos

personales hay que tomar en cuenta que una familia que tiene más

cargas, si bien podrían con la mencionada reforma, pagar menos

impuestos, en realidad ese Supuesto ahorro no existe, porque cuanto a

mayores cargas mayores los gastos de alimentación, salud, vestimenta,

por mencionar algunos gastos. Adicionalmente, debo manifestar que

dicha reforma planteada inicialmente era inconstitucional por cuanto

transgrede 1o estipulado en el numeral díez, artículo Sesenta y seis de la

Constitución de la República, que garantiza el derecho que tenemos las

ecuatorianas y los ecuatorianos de decidir cuándo y cuántos hijos e hijas

tener. Con respecto a los exportadores habituales y Mypimes, esto

permite dar certe za juridica en cuanto a las reglas para uno u otro

caso, con el objeto de que tanto exportadores como Mypimes tengan la

claridad necesaria para saber cómo proceder tributariamente hablando.

En cuanto a responsabilidad solidaria de titulares de derecho
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representativos de capital, esto realmente considero no era lo correcto,

por cuanto no deben responder los socios o accionistas personalmente,

por el incumplimiento de la compañía en sus obligaciones de índole

tributario. En cuanto a la contribución por retiro de dinero en efectivo, al

respecto me permito sugerir al ponente de Ia Ley, que modifique esta

norma y establezca q:ue los sujetos pasivos de esta contribución, que se

dedique a actividades agropecuarias, agroindustriales, de pesca y

construcción, estén exentos del pago de esta contribución sin límite de

tiempo. Con respecto al pago de nómina por medios electrónicos, ya

varios compañeros io han citado y estoy de acuerdo en esto, que esto

haya sido eliminado dei Proyecto de Ley y considero que es acertado por

cuanto nuestra realidad como país, determina que no todos empleadores

o quienes contraten con proveedores están preparados para realizar

transacciones electrónicas. Existen otros carnbios con los que estoy de

acuerdo, perb considero que estos son los de mayor trascendencia y

propician una mayor seguridad jurídica y contribuyen a mejorar este

Proyecto de Ley. En cuanto a observaciones que he ingresado a la
Comisión, no puedo concluir mi intervención, sin antes insistir en estas

observaciones, que fueron presentadas al Presidente de la Comisión y que

pido que sean revisadas para que puedan ser recogidas. La primera de

ellas está relacionada con la dinamización de1 sector agrícola y la garantia

que d,ebe cumplir el Estado a lograr un desarrollo económico que permita

mayor producción y competitividad, por 1o que propongo, QUe para lograr

esto se proced.a a reducir a la mitad las tarifas del impuesto a la renta

único para las actividades del sector bananero, contenido en el artículo

veintisiete de la Ley, tal y como constan en mis observaciones por escrito.

La segunda, tiene por objeto establecer incentivos a la prodr.rcción

nacional, la productividad y competitividad, sistémicas. En
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consecuencia, es fundamental mejorar esa producción y competitividad,

paralo cual es necesario revisar el impuesto al valor agregado, respecto

de los productos lácteos. Es necesario formular una propuesta para que

productos lácteos que actualmente tienen tarifa del doce por ciento de

IVA, pasen a tener una tarifa cero por ciento. En consecuencia, propongo

la siguiente reforma al numeral dos del articulo cincuenta y cinco d'e la

Ley Orgánica de Régimen Tributario Interno, donde dice: "leches en

estado natural, pasteurizada, homogeneízada o en polvo de prod"ucción

nacional, quesos y yogures, leches rnaternizadas, proteicos infantiles",

sustituir por: "leches en estado natural, pasteurizada, homogeneizada o

en polvo de producción nacional y demás productos lácteos". Por qué

propongo esto, esto es la justificación, para fortalecer la tendencia en el

mercado y la importancia del consumo de la leche en crecimiento de los

infantes y de niños del país, fomentar la competitividad al reducir el

precio e incentive el consumo. Según estudios realízados que procedieron

a calcular 1a recaudación promedio del IVA para el año dos mil dieciséis,

de acuerdo a las estadísticas de acopio de leche, se determinó el ahorro

de 1o estipulado por la Ley para la leche, aplicando un IVA tarifa cero por

ciento, 1o cual arroja un resultado de diecisiete punto cinco millones de

dólares. En consecuencia, es importante aclarar que con base al valor

nutricional, los productos lácteos son leche en varios de sus estados

naturales, acorde a la normativa vigente que no sufran transformación

en su naturaleza y que deberían ser gravados con IVA cero por ciento

parafomentar el consumo. No podemos y en esto hay que tener claridad,

abandonar a un sector que trabaja trescientos sesenta y cinco días al

año, con condiciones adversas y que no descansan. Finalmente, eS

importante considerar que cuando hablamos de garantízar la soberanía

alimentaria de nuestra patria, debemos necesariamente valernos para
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una mejor producción de herramientas e instrumentos tecnológicos de

punta, para lograr estos objetivos, es así que en el caso del ganado,

tenemos sistemas conocidos dentro de lo que se denominalatraz.abilidad

agropecuaría. La trazabilidad es una herramienta fundamental de las

sanidades agropecuarias del país, permitiendo mejorar la eficiencia y

eficacia de la vigencia sanitaria, control y erradicación de enfermedades,

facilitar procesos de certificación, garantizar el acceso a mercados de

mayor valor mejorando la gestión ganadera, contribuir a la inocuidad

agroalimentaria y fortalecer la prevención del delito del abigeato. El sector

agropecuario carga la responsabilidad de la soberanía alimentaria de la

patria. Por 1o tanto, sugiero que se realice la siguiente reforma a la Ley

Orgánica de Régimen Tributario Interno, incorporar un numeral

innumerado a continuación del numeral cinco del artículo cincuenta y

cinco que diga: "sistemas electrónicos de identificación animal, tales

como los collares con GPS a batería y su.s respectivas estaciones de base,

encargada de la descarga de datos de collares o aretes o chapas con el

propósito de identificar y rastrear al ganado vacuno o bovino, ovino,

porcino, caprino equino o caballar". Espero realmente, que estas

observaciones que sirven al sector agropecuario sean consideradas tanto

por el Presidente de la Comisión, como por los miembros de la Comisión,

y apoyadas por los demás asambleístas. Muchas gracias.--

EL SEñOR pRESIDENTE. Muchas gracias, Asambleísta. Tiene la palabra

el asambleísta Patricio Donoso.- -----------

EL ASAMBLEÍSTA DONOSO CHIRIBOGA PATRICIO. Muchas gracias,

señor Vicepresidente, en ejercicio de la Presidencia. Los expertos y yo no

1o soy, hablan de la famosa curva de Laffer, aquella que hace referencia
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que en época de crisis mientras más impuestos cobramos menos

recaudamos. Mientras más impuestos se le clave al sector productivo en

época de crisis, sus actividades serán menores 5r al final del año, al final

del día, el Estado recaudará menos. Por tanto, y esa es la situación

actual, es un error el haber remitido a la Asamblea un Proyecto, que como

1o dijo Mae Montaño, cort razón, es absolutamente recaudatorio. No

reactiva 1a producción, no genera nuevos emprendimientos, no genera

nuevos empleos, no genera nuevas inversiones. Este es, señor Presidente

d,e la Comisión y señor Presidente de la sesión, el prirner debate, en é1

tenemos que hablar conceptualmente más allá de reformas puntuaies a

tal o cual artículo. Conceptualmente el Proyecto implica más impuestos,

más deuda 5, ¡¡." gastos; y esto es inapropiado, no tendrá el resuitado

que supongo el régimen quiso tener, al remitir este Proyecto con el

catácter de urgencia económica, He de estar en contra absolutamente de

que el décimo tercer sueldo, aquel que sirve a la familia ecuatoriana, para

suplir los gastos navideños, pueda tributar, es un contrasentido más allá

del monto, eS el hecho, es el concepto no eS apropiado y por supuesto

estoy en contra. Creíamos en su momento que el Proyecto contendría

temas inherentes a la eliminación del impuesto a la salida de divisas,

todo lo que entra tiene que salir, el impuesto a la salida de divisas, en el

fondo es un impuesto a la entrada de divisas y no es raro que aquel

inverslo4ista con una buena billetera cuando ve por la escotilla delavión,

la inseguridad jurídica en el Ecuador, le golpea la espalda al piloto y 1e

pide que siga camino al Perú, siga caminó a Colombia, siga camino a

Chile. Hay que eliminar totalmente ese impuesto que es perverso para la

economía y para la generación del emprendimiento. Recuerdo, QUe en el

régimen anterior se estableció este impuesto en el cero coma cinco por

ciento, escúcheseme bien, Por una sola vez se nos dijo se le duplicaba al
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rrno por ciento, nuevamente se nos dijo que por esta segunda únicavez,

se duplicaba al dos por ciento, y finalmente se hizo una elevación

adicional de1 ciento cincuenta por ciento, que equivale el cinco por ciento

el impuesto a |a salida de divisas. La famosa figura del anticipo del

impuesto a la renta, algo se ha hecho, se ha establecido ciertos rubros y

parámetros, pero es un error porque no se puede pagar anticipo del

impuesto a la renta y después saber que no hubo renta, a renta ganada

impuesto pagado, hay que pagar impuesto a la renta no hay que pagar

impuesto a las pérdidas que eventualmente sí se dan, sobre todo

empre sas medianas que una vez q.ue pagaron no logran la devolución de

esos valores. Con el perdón de ustedes y de la ciudadania toda, diré una

frase que es parte de la fraseología familiar y del país, "lagatto que traga

no vomit d", Y aquel impuesto que Se dio, que se pagó generalmente no

regresa a quién corresponde. Pensábamos que esta reforma con el

carácter de urgencia económica, tendría ese incentivo, eliminar el

absurdo anticipo del impuesto a la renta, eliminar esa figura que es

contraproducente. ...colegas legisladores, esta Ley no reactiva nada, esta

Ley no establece incentivos de peso, esta Ley no genera nuevos dólares a

la economía ecuatoriana, esta Ley no establece o genera nuevos empleos,

nuevos emprendimientos, nuevas posibilidades para los ecuatorianos. En

el tema empleo ya los legisladores que me precedieron en el uso de la

palabra lo han dicho con mucho mérito y con razórt, no puedo estar de

acuerdo con el pago del retiro de los fondos que son propios, abs'urdo de

todos |a absurdos, y no selectivamente como la Comisión parece ser que

cambió a ciertas actividades, a ninguna, porque la plata es 'de 
quienes si

es que esta ha sido ganada legítimamente. Aquello de mil doscientos

noventa dólares de utilidades para estar exentos del impuesto más o

menos, haciendo una analogía, son similares valores a 1o que el
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ciudad.ano que gana que tiene un salario, que tiene la suerte de contar

con un salario si gana un valor más o menos similar no pagará

impuestos, dónde está la novedad, dónde está el incentivo, y como nos

dijo el Presidente de la Comisión, aquellos que generen utilidades por

menos de un millón de dólares al año se los bajará, no es aSí, es al revés,

aqr,rellos que ganen más de un millón se les subirá del actual veintidós al

veinticinco por ciento, se quedará en el veintidós o se quedaría a aquellos

que ganan entre once mil doscientos noventa dólares y un millón. Marcia

Arregui, Itizo referencia al igual que otro Legislador a temas de orden

agropecuario, me permito hacerlos en virtud de que soy agricultor, presidí

la Cárnara de Agriculturd, y todos sabemos que no existen créditos

oportunos, que el sector agropecuario termina muchas Veces en el

chulco, lo cual es infame, perverso, sabemos que los in-rpuestos agrícolas

siempre nos han hecho daño, sabemos los agricutrtores que bien o mal,

comerciantes e industriales tienen asegurados s'us fábricas, sus tornillos,

sus pernos, su.s instalaciones, los agricultores muy poco, muy poco y

muchas veces nada, vienen sequías, inundaciones y 1o perdemos todO'

No es que estoy pidiendo que se acrecenten a manera de incentivos,

temas y reformas de orden tributario agrícola, 1o que estoy pidiendo es

que si algo la Comisión debe cambiar, además de 1o ya dicho, no por mí,

sino por quiénes han intervenido, se fijen en este sector de la economía

eue genera miles de plazas de trabajo y empleo en la ruralidad. No quiero

alargarme más, señor Presidente, agradeciéndole mucho por haberme

otorgad,o el uso de la palabra, pero siendo este el primer debate he de

hablar de dos temas rápid"amente. Uno, el absurdo impuesto de

consumos especiales a las cocinas de gas, que algo se mencionó, hay que

eliminarlo porque las famosas cocinas de inducción en su gran mayoría

no resultaron y fueron un fracaso, ayudémosles a las madres de familia
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que cocinan con aquellas cocinas de gas. Y, finalmente, alentemos

proyectos reformatorios que impliquen la suscripción como decimos los

quiteños, breve, breve, de acuerdos comerciales con todos los bloques

económicos del mundo, para generar el empleo productivo que es al final

del día de 1o que se trata, generar empleo, generar riqueza para ser

repartida y por supuesto señor Presidente, generar futuro. Muchísimas

gracias.--

EL SEÑOR PRESIDENTE. A usted, Asambleísta. Tiene la palabra el

asambleísta Fernando Calleias. -------

EL ASAMBLEÍSTA CALLEJAS BARONA FERNANDO. MiTC, SCñOT

presidente, le agradezco muchísimo esa gentileza que usted tiene hacia

mi persona, y estos aplausos de los asambleístas son para usted. He de

iniciar mi intervención agradeciendo su gentíleza, señor Presidente, y

saludando como siempre lo hago de la manera más comedida a todos los

compañeros asambleístas. Y en primer lugar me he de referir al titulo de

esta Ley, como todo en la revolución ciudadana, como todo en esta

década ganada, que para muchos es perdida, aquí nos llenamos de frases

grandilocuentes y de títulos que a la larga no se ajustan a la verdad y

esta Ley Orgáníca para impulsar 1a reactivación econémica, está alejada

de la verdad, si usted impulsa algo, es algo que ya existe, pregunto a los

asambleístas de aquí del Pleno, qué reactivación económica queremos

impulsar, si 1o que aquí hay y existe es una gravísima crisis económica,

y para salir de esa crisis económica, esta Ley presentada, no nos sirve

para nada. Y voy a estar de acuerdo con io que dijo Patricio Donoso, \lnos

artículos más, otros artículos menos, felicito a la Coinisión, obviamente

yo tengo que felicitar el trabajo que han hecho, han quitado aigunos
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artículos, algunas cosas han rebajado, etcétera, muy bien, pero eso no

nos soluciona el problema y voy a sugerirle ai Asambleísta ponente, que

cambiemos de nombre esta Ley. Que alguna vez en la vida, seamos

coherentes con 1o que estamos proponiendo, que les parece, señores

asambleístas, que esta Ley se llame Ley Orgánica para Recaudar más

impuestos para mantener un Estado obeso, despilfarrador y corrupto,

porque eso es 1o que ha pasado en los últimos años. Y aquí que no vengan

con hipersensibilidades, que no nos digan que no podernos hablar de

corrupción porque nos quieren sancionar y de qué vamos hablar en todo

caso, con todo 1o que ha pasado en el país en estos últimos años, y este

Proyecto, señor Presidente, 1o que busca es recaudar más impuestos. Y

para qué recaudar más impuestos, para mantener un gasto corriente

altísimo que en este presupuesto del año dos mil dieciocho, se incrementa

en alrededor de trescientos cincuenta millones de dólares, y para

aumentar el gasto en bienes de capital y servicios, más vehiculos, más

computad.oras, más edificios, cuando el país está prácticamente al borde

de la quiebra, y esa es la verdad, porque tenemos que destinar y así fue

el presupuesto del dos mil diecisiete y así es el presupuesto de este año,

diez míI quinientos millones de dólares para pago de la deuda. Y aquí nos

vienen y nos quieren engañar y decirnos que la deuda es solo de

veintiocho mil millones de dólares. Y si así fuese por qué razón

destinamos diez mil quinientos millones de dólares para deuda, o sea,

que esto significa que en dos años vamos a terminar de pagar la deuda,

no señores, nos endeudaron en exceso y ahora tenemoS que pagar y

d,estinar prácticamente todo 1o que los ecuatorianos con gran sacrificio

recaudamos y mandamos al SRI, para solamente pagar la deuda externa.

y si usted suma deuda externa más esa enorme burocracia que se creó

en los últimos años, casi veintiún mil millones de dólares, y nos quieren

Pagina 107 de 135



REPUBLTCA DEL ECUAI}OR

Acta 485

hablar de reactivación económica, esas son las cifras que tenemos que

darles a conocer a los ciudadanos ecuatorianos. Basta de palabras lindas

y de títulos falsos, la verdad es que este país está al borde de la quiebra,

y por eso el presidente licenciado Moreno, en seis meses de gobierno,

tiene que endeudarnos en seis mil millones de dólares adicionales, y si

aquí la Asamblea Ltaría cumplir IaLey, ya hubiera llamado aquí al frente

económico, por haber incumplido la Ley, por haber sobrepasado el

cuarenta por ciento que la propia Ley que ustedes crearon determina

como tope máximo al endeudamiento, al endeudamiento total, por favor,

porque ustedes se inventaron la deuda agregada, la deuda consolidada,

ni sé qué titulos lindos, como siempre, la deuda total. Y no solamente al

actual Frente Económico, a mí me gustaría ver acá a ese Comité de Deuda

que actuó en los últimos años y que permitió este desastre para la

economía del Ecuador. EntOnces, más gasto corriente, máS gasto en

bienes y servicios y menos gasto en inversiÓn, y así quieren que se

reactive la economía. No se va a reactivar la economía, señor Presidente,

si no tenemos una Ley que verdaderamente incentive la inversión

privada, que genere confianza en la inversión, que traigamos recursos del

exterior para que Se genefen más fuentes de empleo, porque ya la fuente

de empleo del sector público está totalmente vedada, ya no da más el

Estado ecuatoriano para más contratación. Y aquí también, obviamente,

dentro de esta ideología del socialismo del siglo veintiuno, esa

animadversión al empresario grande, al empresario grande hay que

atacarle, al que ha creado una empresa progresista y que genera empleo

hay que ponerle más impuestos, no, qué bueno sería que todos Seamos

empresarios grandes y generemos trabajo en el Ecuador. Basta de

impuestos, Señores, y no eS que no q\reremos pagar' no eS q\re nO Se paga

impuestos, casi quince mil millones de dólares. Y está muy bien, esos
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impuestos debemos pagarlos, pero si ese dinero fuese bien invertido, si

no se botaran mil quinientos millones de dólares en aplanar mil

quinientas hectáreas en esa tristemente célebre refinería del Pacífico.

Entonces, por favor, exijamos que el Gobierno tenga corresponsabilidad,

porque aquí hablamos de la corresponsabilidad del sector privado, qué

más corresponsabilidad que quince mil millones de dólares en tributos y

¿qué recibimos a cambio? Despilfarro' corrupción, ineptitud, esa es la

verdad y eso es 1o que tenemos que decirle a los ciudadanos. Basta de

títulos que no nos dicen la verdad, y comparto con el criterio de la

distinguida asambleísta Montaño, hay que devolverle este Proyecto al

señor presid,ente Moreno, porque con este Proyecto no va a lograr

reactivar nada, va a seglrir mandándonos al estancamiento económico,

las empresas no van a invertir más dinero en este país y 1o que se necesita

es inversión, reactivación económica, creación de fuentes de trabajo' Y,

por último, en esta manía que tienen los socialistas del siglo veintiuno,

de meterse en todo 1o que hacemos los ciudadanos ecuatorianos, por poco

quieren decirnos hasta a qué hora hemos de ir al baño y en dónde hemos

de ir al baño. Quieren crear un impuesto al retiro de dinero en efectivo,

ya 1o dijo Patricio Donoso, si se ha pagado los impuestos, si se ha

generado algo de ríquezay si se tiene algún dinero, por favor, ese dinero

es del ciudadano, no le pertenece al Estado ecuatoriano, y si ese

ciudadano quiere retirar dinero en efectivo, déjenlo que lo haga porque

no funcionan estos Estados que 1o controlan todo, además, mucha gente

en el Ecuador usa el dinero en efectivo para su giro de negocios,

seguramente...-----

EL SEñOR PRESIDENTE. Tiene un minuto, señor Asambleísta."---------

EL ASAMBLEÍSTA CALLEJAS BARONA FERNANDO. ...gracias, señor
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Presidente, termino en breves momentos. Los-señores que propusleron

esa Ley nunca han ido a un mercado mayorista, ahí se comercializa con

dinero en efectivo, por favor, nunca han ido a un centro de mercadeo de

ganad,o, ahí se comercializacon efectivo, y si le ponemos impuesto a esa

persona que requiere ese dinero para comprar productos agrÍcolas o

semovientes, vamos a gerrerar más estancamiento en el Ecuador. Y,

finalmente, escuché a un distinguido Asambleísta dei oficialismo decir

que el dinero electrónico, insistir, más bien, en que el dinero electrónico

tiene que ser manejado por el Banco Centl'al, tednazo total, señor

Presidente, porque eso \¡a a ser prácticamente una emisión inorgánica,

porque el Banco Central como muchas otras instituciones, en esta

,década perdida, ha sido prácticamente quebrado, y si se le da esa

facilidad al Banco Central será para que nos pague la nómina a los

empleados públicos con dinero electrónico sin el respaldo en el Banco

Central. Por coherencia política, por estar acorde con lo que planteamos

en nuestra campaña, no más impuestos, señor Presidente, sí a una

verdad.era reactivación económica. Muy agradecido.---------

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tiene l.a palabia el a.sambleísta Juan

Lloret.

EL ASAMBLEÍSTA LLORET VALDIVIESO JU,q'N. Muchas gracias, señor

Presidente. Un saludo a los colegas legisladores y a quienes nos miran a

través de los diferentes canales legislativos. Quiero referirme a este

proyecto de Ley que ha sido enviado a nuestra Comisión, este ha sido un

proyecto muy difícilde entender, puesto que modifica alrededor de ciento

ochenta cuerpos normativos, pero no puedo dejar de desconocer y

resaltar y destacar, el trabajo de la Comisión, de cada uno de los
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miembros de la Comisión, con sus aportes, con su debate, Y tarnbién del

equipo técnico de esta Comisión para tratar de entender y englobar todo

lo que conlleva el tratamiento de una Ley presentada por el Ejecutivo. Por

eso estoy d.e acuerdo en que se modifique el nombre de esta Ley, puesto

que el trabajo realízad,o por los miembros de la Comisión da cuenta de

una modificación de alrededor del cincuenta por ciento de los artículos

que estaban insertos en esta Ley. Creemos que la propuesta del Ejecutivo

fue una propuesta importante, interesante, sin embargo, no estaban

insertos algunos de los elementos que logramos detectar ya en el

tratamiento de la Comisión. Por eso es que estoy de acuerdo con que esta

Ley tenga el nombre de Ley para la ReactivaciÓn de la Economía, el

Fortalecimiento de la Dolarización y ia Modernízación de ia Gestión

Financiera. Y aquí yo quiero referirme al deber ser de un asambleísta,

precisamente para eso estamos, para que cuando ileguen eSaS

propuestas de Ley de diferentes sectores, poder buscar esos aspectos

positivos, hacer las modificaciones de aquello que haya que modificar y

dejar a un lado algunos aspectos negativos. No se puede criticar todo por

criticar, yo creo que hay que ser objetivos en el tratamiento de una

propuesta de Ley, y hasta ahí hemos encaminado el debate buscar los

elementos positivos, potenciar esos elementos positivos y buscar qué es

lo que debemos enmendar. Conforme lo que establece el artículo

cincuenta y nrJeve, ciento cincuenta de la I'ey. Orgánica de la Funcion

Legisiativa, hemos generado un proceso de socialización amplio, con un

poco o corto tiempo, trabajando a doble jornada, Y eS así que hemos

recibido a oirce instituciones del sector público; hernos recibido a diez

representantes de los sectores privad"os, de diferente sectores privados;

hemos tenido siete sesionés de trabajo y hernos recogido una

preocupación de distintos sectores acerca de una palabra que se ha
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estado utilizando de manera permanente que. es el diálogo. Para algunos

sectores, ese diálogo no ha cristalizado las aspiraciones de aquellos

sectores y los acuerdos que Se generaron en algún momento. Es por eso

que hoy el tiempo nos da larazón cuando proponíamos con el Presidente

de esta Comisión, eue se pueda incorporar alaAsamblea Nacional y a su

Comisión el tratamiento de estos temas muy importantes, porque en un

momento determinado estos temas y aquellos acuerdos, debían pasar

precisamente por esta instancia, lamentablemente eso no se dio, pero el

tiempo nos da Ia razón, porque a 1o largo de este trabajo durante estas

semanas hernos logrado modificar cerca del cincuenta por ciento de los

elementos d.e esta Ley. Quiero referirme a algunos aspectos positivos

como es el deber ser de un Asar,nbleísta con respecto a esta Ley, y quiero

referirme a dos ámbitos de manera muy especial y puntual. Lo uno que

tiene que ver con las micro y pequeñas empresas. ¿Y por qué es

importante este sector? porque en este sector se están incorporando siete

,de cada diez puestos de trabajo que genera el sector privado, y para

nosotros es muy importante el que se puedan dar los mecanismos

necesarios para el fortalecimiento y el crecimiento de las pequeñas y

microempresas en el país. Y es por eso que quiero rescatar algunos

elementos importantes, y planteo también el poder tratar acerca de otro

sector que también es indispensable para la economía y más aún para

una economía d,oIarízad.a. como es ei sector exportador' porque son esas

economías que nos permiten la incorporación de dólares en una

economía dolarizada como es la economía ecuatoriana. Y es por eso que

planteo y planteo al Presidente de esta comisión que se debería

incorporar la definición de pequeños y microemprésarios ¿por qué?

porque al interior de esta Ley se consideran ciertos beneficios de manera

puntual para estos dos sectores, y en este momento, tal como está
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planteado eso se 1o deja a normativa secundaria, a reglamentaria,

pensaría que se deberían incorporar en esta Ley, aquellos criterios para

poder distinguir entre pequeño y microempresario. Me parece también

importante cuando se habla de la exoneración de pago del impuesto a la

renta a los d.os primeros años a este sector precisamente, yo pensaría la

propuesta es que se pueda incorporar no a los dos primeros años, y se

puede extender por 1o menos cuatro años, porque todos sabemos que

cuando hay un inversionista pequeño de por medio los primeros años no

se generan utilidades dentro de esa inversión, se proyectan utilidades

dentro de los tres, cuatro primeros años, y es por eso que planteo que se

pueda generar una incorporación de la exoneración de pagos al menos

en los próximos cuatro años. Se plantea la eliminación de los incentivos

para la reinversión de utilidades, aquí una reflexión ¿queremos que esas

pequeñas y microempresas se queden como pequeñas y microempresas

siempre? Yo creo que no, 1o deseabie en una economía eS que eSaS

pequeñas y microempresas tengan la posibilidad de crecer, de

proyectarse en el futuro, que se conviertan en medianas y por qué no en

grandes empresas. Y es por eso que planteo que se mantengan eSoS

incentivos, sobre todo para este sector de las pequeñas y medianas

empresas que generen produ'cción, que incorporen valor agregado, Qüe

tengan la posibilidad de utilizar insumos y mano de obra local para poder

proyectarnos en el futuro y que estas micro y pequeñas tengan la

posibilidad de ser medianas empresas. Y es por eso que planteo que se

pueda incorporar ese incentivo y se pueda sostener para este sector, asi

como parael sector exportador, porque son la fuente de ingreso de divisas

hacia nuestra economía que es una economía dolarizada. En este

Proyecto de Ley se plantea la facilidad de pago a deudas a aquellos

acreedores del SRI hasta sesenta salarios básicos unificados, la idea de
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poder incorpOrar a estos actores, pequeños y medianos en esa misma

dinámica, en esa misma idea, planteo que pueda ampliarse a cien

salarios básicos unificados para que se puedan reprogramar esas deudas

que se tienen pendientes con el Servicio de Rentas Internas. Hay un

título, el título III que tiene relación a las reformas del Sistema Nacional

de Registro de Datos Crediticios, que plantea la competencia de devolverle

la competencia del registro de estos datos crediticios o esa central de

riesgos o buró de créditos que se llamaba, que por cierto debo decirles

que estaba en manos de una sola empresa, Lrna empresa privada que se

convirtió a la postre en un monopolio que manejaba toda la información

crediticia de todos los usuarios del sistema bancario. Esta norma

incorpora que pueda regresar ese manejo y ese control a-l Banco Central

del Ecuador como existía hace algunos años atrás, y yo creo que están

en la capacidad de poder generar o de volver a recuperar ese modelo que

lo manejábamos antes. Hay un tema positivo con relación a este tema

porque se plantea la eliminación de la muerte financiera, estableciéndose

que no se pueda considerar para los procesos de aprobación crediticios

la información de más de seis años, a mí me parece positivo, le damos

una segunda oportunidad a aquellos emprbndedores, cle poder

apalancarse en el sistema financiero y que puedan volver a utilizar los

diferentes mecanismos financieros para poder avanzat en su crecimíento.

Hay un tema positivo que debo rescatar también en esta Ley con relación

a la capacidad o nivel de endeudamiento que tienen los GAD, los

gobiernos autónomos descentralizados se amplía y se incorpora dentro

,de esta Ley para. que puedan seguir invirtiendo en temas muy puntuales:

agua potable, alcantarillado y también plantea que se puedan invertir en

manejo de desechos. Me parece q\re es un factor reactivador de la

economía local que puede generar trabajo a nivel de cada uno de los
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gobiernos autónomos descentralizados. Hay un tema que quiero

referirme que es con relación al dinero electrónico, el dinero electrónico

me genera ami r.rna preocupación, por un lado había los actores de la

banca que criticaban el manejo del dinero electrónico a nivel público y

decían que no hemos logrado desarrollar este sistema durante todos estos

meses que ha estado funcionando. Pero mi pregunta y rni interrogante

también va para el sector bancario cuando vemos que el nivel de

bancarización en el Ecuador es uno de ios más bajos, apenas llega al

cuarenta por ciento. Mi pregunta ahí es ¿qué ha hecho la banca durante

más de un siglo aquí en el Ecuador y que no ha Logrado tampoco

incorporar a esos potenciales clientes que están ahí, que son el sesenta

por ciento que no está bancarízado? Y precisamente mi preocupación

radica en cuáles son las condiciones en las cuáles se le va a generar esa

entrega del mal llamado dínero electrónico, porque son medios de pago

electrónico a la banca, me surgen algunas preocupaciones que las Itaré

llegar al Presidente de la Comisión. Quiero terminar, señor Presidente,

con un' tema muy puntual, creo que deben rectificarse los cambios

propuestos en esta Ley tal como io han dado a conocer muchos de los

legisladores que están aquí presentes, porque sino, caso contrário, ta-l

como estaba en un inicio esta Ley debería archivarse, si es que no se

incorporan los cambios que se han discutido, que se han debatido y que

se han propuesto a nivel de la Comisión. Y hay un último elemento sobre

el cual quiero dar a conocer, sobre todo porque aqui se ha mencionado

mucho la paiabr a "d,écad.a fracasada", Y e S un tema ya recurrente en las

intervenciones del Pleno, sobre todo de algunos legisladores, que yo

respeto su criterio. Pero déjenme decirles, con información, con datos,

cuán equivocados están en muchas de sus apreciaciones. Por ejemplo,

cuando vemos un modelo de desarrollo durante estos díez aitos que ha
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logrado bajar la desigualdad, puesto que cerca de dos millones de

personas, escúchenme bien, dos millones de personas han logrado salir

de la pobreza, y se ha logrado reducir la desigualdad, reducir la

desigualdad a un cero punto cuarenta y seis, según el coeficiente de Gini.

Cuando se habla que no ha habido crecimiento económico, déjenme

decirles que el crecimiento económico durante la última década ha sido

el tres punto nueve por ciento, superior al promedio de América Latina

que está en el dos punto nueve por ciento, esta es la lámina. Cuando

hablan de una década fracasada veamos cuál ha sido el crecimiento del

Producto Interno Bruto en el país, hemos pasado en el dos mil seis de

cuarenta y seis mil millones de dólares a más de cien mil millones de

dólares durante estos diez años. Cuando se trabla de que ha existido un

sinnúmero de impuestos y cargas tributarias veamos cuál es ta presión

fiscal en el Ecuador, precisamente la presión fiscal en el Ecuador está en

el veinte por ciento, muy por debajo de América Latina, de los países de

América Latina que está en el veintiuno por ciento, estos son datos con

información para poderles aclarar a muchos de los legisladores que

tuvieron la posibilidad de intervenir con respecto a las críticas

permanentes, ya sabemos que Son críticas permanentes, pero' denme la

oportunidad de poder, así mismo de manera permanente, recordarles

cuáles son esos indicadores de Ia década ganada para nosotros. Muchas

gracias, señor Presidente. ---------

EL SEÑOR PRESIDENTE. Punto de orden, asambleísta Marcela

Aguiñaga.

LA ASAMBLEÍSTA AGUIÑAGA VALLEJO MARCELA. GTACiAS, PTCSidCNtC.

En honor al tiempo, rápidamente, simplemente aclararles a ciertos
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legisladores qué hay que ser muy rigurosos en los términos qrre usamos.

No hay ninguna posibilidad de devolver el Proyecto de Ley, de acuerdo a

nuestra Constitución, en el artículo ciento. cuarenta de nuestra

Constitución establece que el Proyecto, o no se aprueba, o se modifica, o

se niega; y, de conformidad con el artículo sesenta y dos de nuestra Ley

Orgáníca en el segundo debate se puede proponer el archivo, y si para

eso, por supuesto, no Se han hecho los cambios que Se ameritan

dentro de este Proyecto de Ley me parece sustantivo mencionar que

entonces no es devolver el Proyecto de Ley sino su archivo. Nada más eso,

Presidente.---------

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tiene la palabra asambleísta Paola

Vintimilla

LA ASAMBLEÍSTA VINTIMILLA MOSCOSO PAOLA. Bueno, gracias

Presidente. A todos muy buenas noches. Es lógico' y creo que en eso

todos vamos a concordar, en qUe estamos pasando por un momento

bastante crítico, el país está en crisis y no lo podemos negar. Por ahí

dicen, le escuchaba al Presidente de la República que si ya aguantamos

diez años podemos aguantar cuatro años más, les juro que cuando le

escuché decir eso no podía creer 1o que oía. No aguantamos más, el país

no aguanta más, los padres no aguantamos más la zozobra de no saber

qué va a pasar con el futuro de nuestro país, qué va a pasar con el futuro

de nuestros hijos. La gente que no está con empleo en este momento, QUe

siguen siendo seis de cada diez ecuatorianos, no aguantan más. Y cuando

pensaba en esos jóvenes, que gracias a las becas que consiguieron de

este Gobierno y se fueron a estudiar afuera, a sacar sus maestrías, a

adquirir experiencia y vuelven a nuestro país y ¿qué oportunidades le
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estamos dando a estos chicos, a estos jóvenes? Ninguna, no hay trabajo,

señores. Lo dije y 1o repito, este nefasto, nefasto Proyecto económico no

es más que Lln castigo tributario, a la empresa privada, a los

trabajadores, a los consumidores que somos absolutamente todos, a todo

aquel que quiere progresar y que no quiere quedarse como mediocre' Le

están diciendo en la cara"no progreses" porque si ganas más, si llegas a

ganar tres mil dólares ahí te caemos con un impuesto, que tu empresa

no crezca, porque si crece también te caemos con más impuestos.

Entonces para muchos, como decían hace un momento, eS mejor

quedarse como pequeños o medianos empresarios, ¿para qué crecer si

vamos a tener que pagar más? Esas son las incoherencias de esta Ley.

Le están diciendo en la cara a la gente qr.re no debe progresar y es eso 1o

que grita este mal llamado Plan de Reactivacién Económica, que como ya

1o hemos dicho varios d,e los que estamos aquí, de reactivación no tiene

absolutamente nada y por más nombre pomposo que le hayan puesto y

tan largo y tan complicado tampoco le calza, señores, tampoco le calzalo

que ustedes decían. Presid"ente Moreno, más impuestos no significa, y

eso ya 1o sabemos por lo que vivimos hace unos años, no significa más

recaudación, esto es riqueza para ahora y hambre para mañana. Saque

ya de su equipo económico a toda esa gente que 1o único que hizo fue

quebrar, aplastar y endeudar a nuestro país, al punto que hoy estamos

pagando más en deuda que 1o que se invierte en salud, en educación, en

seguridad. Siendo sinceros, en 1o económico, lamentablemente no ha

cambiado nada. ¡Despertemos señores! y exijamos un verdadero plan de

reactivación económica que tanto necesita nuestro paí:. La realidad es

que hoy nos toca pagar a todos el derroche y la corrupción campante del

período anterior ¿a cuenta de qué?, ¿a cuenta de qué nuestra solidaridad

para pagar ese derroche y esa corrupción? Por qué no empezamos
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elirninando, por ejemplo, así una cosa chiquita, el Decreto Ejecutivo Trece

Sesenta y Nueve emitido el tres de mayo pasado, y se le quita la seguridad

al señor del Ático, ¿por qué tenemos que pagar nosotros la seguridad de

este señor? ¿Qué expresidente tiene seguridad? Ninguno. Y si é1 quiere

seguridad, porque tiene tanto miedo en Bélgica, si tiene tanto miedo, que

pague é1 con su propia plata, no con el impuesto o ia plata de nosotros

los ecuatorianos. La verdadera generadora de empleo, como les decía, es

la empresa privada, no el Gobierno, por qué no pasamos de un Estado

obeso que tenemos en este momento a uno que sea más real a nuestras

necesidades. Tenemos que fortalecer la empresa privada, es la única

manera de que los chicos, los jóvenes y nosotros consigamos ei empleo

que necesitamos. Hasta cuándo este sistema socialista, señores, hasta

cuándo pensar que el Gobierno tiene que ser paternalista, flo,

necesitamos darles las oportunidades para que trabajen y eso es en la

empresa privada. Ai parecer, algunos tienen el complejo de Robín Hood

eso pensábamos hace unos días, con la diferencia de que el dinero no

termina en los boisillos de los más pobres o los más necesitados, no,

termina en los bolsillos d.e los más vivos y los más astutos que se robaron

todo 1o que pudieron y 1o que no pudieron. No nos olvidemos, por favor,

no nos olvidemos que metieron la mano y lo siguen haciendo en las

utilidades de nuestros trabajadores privados, no nos olvidemos que

metieron la mano, y metieron la mano en todo; en ios fondos de los

jubilados, en los fondos de los maestros, que siguen haciendo caja chica

del dinero que está en el Banco Centrai, y que es nuestro dinero también

porque llega aLtí a través del encaje bancario. Ojo con esto, y en esta

situación pretendían obligarnos a usar el dinerc electrónico como medio

de pago ¡qué descarados! eso no se puede hacer ¿Saben cuál es el mied'o

de algunos gobernantes? es ver crecer a su pueblo en conocimiento, en
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riquezay- en cultura. Leía el otro día: "La ignorancia manjar de corruptos

y de tiranos". Pero les tengo una noticia: los ecuatorianos no Somos

ignorantes, no Somos ciegos, no Somos conformistas y tampoco

olvidamos, no nos vamos a olvidar de estos últirnos diez años de la década

robada, no ganada, señores. Este país es forjado por guerreros, Pof

luchadores, por madres y padres que estamos dispuestos a iuchar por el

futuro de nuestros hijos, para que Sean valientes, emprendedores y

triunfadores. Es hora de apostar al progreso, es hora de apostar y de

permitir que los pequeños y micro empresarios algún día se conviertan

en grandes empresarios que le den vida a la economía en este país, sin

miedo y sin restricciones. Vamos a poner un basta a esta pésima gestión

económica de los últimos diez años, socialistas de ternos y de carteras

eu.ropeas, y empecemos a forjar el país de progreso que todos querernos,

pero que sobre todo todos merecemos. Muchas gracias, Presidente'------

EL SEñOR PRESIDENTE. Asambleísta Mauricio Proaño.---------

EL ASAMBLEfSTA PROAÑO CIFUENTES MAURICIO. Para pedir réplica,

porque creo que a veces querer presentarse como salvadores, como gente

que siempre ha estado con un halo de pvreza es medio molestoso, porque

la gente les conoce bien quiénes son. Acabo de recibir el balance

iatinoamericano de la gente, aquí revísenle, noviembre dos mil diecisiete,

y lo que dice la gente sobre el Ecuador, los ecuatorianos, eso no se hace

aquí en ei Ecuador, se hace fuera Y, Pof suerte cuando no Se tiene datos,

cuando no se tiene información, cualquier insulto puede ser importante

porque puedo herirle al otrd, puedo herirle, puedo hacerle daño pero si

es bueno que también comiencen a revisar un poco de literatura, qué

dicen en otras partes, pofque esto es bueno, o Sea uno no puede tener la
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verdad. Por favor, estoy hablando, así mismo es la oposicÍón...

EL SEÑOR PRESIDENTE. Más respeto.-------

EL ASAMBLEÍSTA PROAñO CIFUENTES MAURICIO. ...por eso no se

puede conversar, por eso no se puede discutir o que interfieren cuando

se está hablando, ninguno les interferimos. Entonces, cuando uno habla

y dice que todo está mal, ¿qué raro, no? Justo en la encuesta que se hace

a nivel de América Latina, Ecuador en el primer puesto, que la gente tiene

futuro y que está bien económicamente y que va a avaÍLzar. Revisen,

revisen, no d,igo yo, revisen los datos, porque este cuento de que todo está

mal, bueno, depende de la condición económica que se tiene, si les

quitaron un poco de viajes, bueno, ahí se molestan. Pero la gente, ustedes

revisen, yo no estoy mintiendo, revisen la información del latino

barómetro de hoy que salió publicado. Y molesta, porque todo mundo

habla 1o público, corrupto; 1o privado, santos que cfeo que tenían que ir,

me parece que deben hacer un congreso en la Basílica del Voto Nacional

para que estén ahí, pues pero nadie habla de los mil doscientos cien

millones de dólares de impuestos que no pagan los d,oscientos quince

grupos económicos en el Ecuador, de eso nadie habla, ni la prensa habla,

son cuatro mil pero estoy hablando de la última parte de los dos mil, así

que, yo creo que para hablar de corrupción tenemos qrre sincerarnos todo

mundo. Banco de Guayaquil, debe; Banco Pichincha, debe; todo mundo

debe aI'ú, y nadie decimos eso pero hablamos de 1o público. Así que no

puede haber corrupción solo en 1o público, siempre es en enlace con 1o

privado. Y si queremos hacer un baño de verdad tenemos que hacer en

lo público y en 1o privado, porque está la corrupción y no vamos a estar

aouí solo atacando. Cuando uno ve en las estadísticas, en 1o que dice la

Pá.gina L2L de 1-3s



REPÜBLICA DEL ECUADOR

Acta 485

gente, ha habido disminución, claro que no les toca a muchos de ustedes

la disminución en desigualdades, no les toca, porque 1o que se hizo es

mejorar a la gente que no tenía. Ahora, que el Proyecto de Ley tiene fallas,

pues tiene fallas hemos dicho, en todas las presentaciones hemos dicho

que tiene fallas, que tenemos que buscar el progreso del país. Claro, pero

hay un objetivo, un objetivo general, un objetivo comú.n, el desarrollo del

pais, eso tenemos que buscar y no atacar y atacar cuando dice una cosa

y los estudios dicen otra cosa. Tenemos que tener la información clara

para poder d"iscutir sobre eso y estas cuestiones peyorativas que el señor

detr ático y lo otro, bueno, disculpen, pero es una persona que sí conoce

y nosotros le respetarnos mucho, yo Ie respeto personalmente, como a

Lenin Moreno, como a cualquiera de los candidatos de ustedes les

respetamos, cada cual tiene sus habilidades y sabe hacer las cosas, pero

no queremos perrnitir que solo sea insultos, todo no sirve, todo no vale,

péro ha pasado arites. Se habla de corrupción, dónde están las carreteras

de antes con los gobiernos de derecha, dónde están los hospitales, ahora

que se hace hospitales, ahora están mal Éechos, ahora se hace

carreteras, que falta tal cosa, era que hagan eso, si antes se contaban los

hoyos de todas las carreteras, por favor, puede Ser y por eso queremos

que se haga esa investigación de corrupción anteriormente, muchas

familias en el Ecuador que hicieron dinerc en la década de los

ochenta.- --------:-------------

EL SEÑOR PRESIDENTE. Más respeto, por favor en la sala.---------------

EL ASAMBLEÍSTA PROAÑO CIFUENTES MAURICIO. ...fUC CON Cl diNCTO

de la gente también de aquí. Así que no vamos a insultar a unos y a otros

sino que a proponer cosas y ahí vamos a estar muy fiimes cuando

Pdgina 122 de 13s



REPÚBDICA DEL ECUAT}OR.

Acta 485

defendamos 1o que hemos hecho, sí vamos a defender y revisen

inforrnación. No vengan aquí solo por el criterio de cada uno a hablar

cualquier cosa, nos vamos a molestar y 1es decimos con cien por ciento

de seguridad, cuando comiencen con ataques que son insuitos y no Son

pruebas, eso eS lo que molesta, Seamos un poco rnás serios, hagamos las

cosas como deben ser, si usted tiene pruebas de que no se dio pues diga,

aquí hay estudios que dicen que no es 1o mismo. Así que esa era mi

posición, solo eso para aclarar, porque ya molesta el trato que se quiere

dar a la gente.-

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tiene la palabra asambleísta Héctor

Muñoz.--

EL ASAMBLEÍSTA MUÑOZ ALARCÓN HECTOR. GTACiAS, SCñOT

presidente. Un saludo cordial a todos los presentes. Quiero empezat rni

intervención haciendo referencia a una frase que decía el tratadista

italiano Víctor (inaudible) decia: "no puede dejarse en poder de Ia

administración pública la modificación d,el derecho vigente" a eso era 1o

que nos tenía mal acostumbrados la Asamblea de los cliez años pasados,

en donde llegaban los proyectos del ley del Ejecutivo casi no se

cuestionaban sino que pasaban por un cumplimiento netaménte formal,

euiero recordar que la Asamblea representa intereses diversos y entre

ellos principalmente los intereses del pueblo, y es así que el pueblo es el

único capaz de imponerse las cargas, sobre tod,o las cargas tributarias

impositivas. Respecto al Proyecto enviado por el Ejecutivo es un proyecto

rnuy cuestionable y muy cuestionado inclusive hasta por el oficialismo,

no obstante creo que dentro de la Comisión se han dado algunas inejoras,

se hicieron algunos aportes y me refiero inclusive y principalmente a los
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aporres d.e mi coidearia Gabriela Larreátegui. Alejándome un poco del

discürso político quiero hacér un par de observáciones de carácter

técnico que contiene el Proyecto. El primero al que rne quiero referir es lo

que contiene el.artículo quinto de la Ley, en donde se realizan reformas

al Código Orgánico Monetario y Financiero; dicha norma crea la

d.enominad.a contribución especial para eniermedades catastróficas,

quiero referirme inicialmente a los conceptos, más allá de que no estoy

de acuerdo en la creación de estas contribuciones, mal llamada

contribución especial. Las contribuciones especiales son aquellos

tributos en el que se 1e exige al sujeto pasivo cuando el hecho imponible,

es d.ecir, el hecho que es el objeto por d.ond.e nace la obligación. tiene un

beneficio concreto, determinado y cierto para quién, justamente, para ese

sujeto pasivo, todos los otros tributos que no tengan ese beneficio no

pueden ser consideradas contribuciones especiales. En el presente caso,

el hecho que hace que nazca la obligación tributaria es el retiro del dinero,

retiro que no tiene ningún beneficio cierto, determinado ni concreto para

el sujeto pasivo, es decir, estamos hablando de un impuesto, impuesto

que tiene algunas consideraciones, y vicios dé carácter jurídico y que me

voy a referir en dos aspectos puntuales. Quiero pedir que por Secretaría,

por favor, se dé lectura al artículo 298 de la ConstituciÓn de Ia

República.---------

EL SEñOR PRESIDENTE. Señora Secretaria, dé lectura.--

LA SEñORA SECRETARIA. Con su autorizacion, señor Presidente.

Articulo 2gs de la constitución d.e la República: "se establecen

preasignaciones presupuestarias destinadas a los gobiernos autónomos

descentralizados, al sector salud, al sector educaciórr, a la educaciÓn
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superior y a la investigación, ciencia, tecnología e innovación en los

términos previstos en la Ley. Las transferencias correspondientes a

preasignaciones serán predecibles y automáticas, se prohíbe crear

otras preasignaciones presupuestarias". Hasta a}:ri ei texto, señor

Presidente. ---------

EL ASAMBLEÍSTA MUñOZ ALARCÓN HÉCTOR. Gracias, señora

Secretaria. Como bien se leyó en este artículo, están prohibidas todas

aquellas preasignaciones que no contempla esta norma, en este caso esta

contribución especial es de caráctet específico, que no puede estar

considerada en eSaS preasignaciones. En ese sentido e

independientemente de 1o loable que puede ser ia finalidad de destinar

los recursos recaudados de esa denominada contribución para

enfermedades catastróficas, existe una limitación de carácter

constitucional que no se lo puede aplicar, sobre todo en relación á1

principio de universalidad de los recursos que consta también establecido

en el Código Orgánico de las Finanzas Públicas. Por otro lado y en función

y respeto del principio de legalidad que dice que "los tributos tienen que

ser creados, modificados o extinguidos mediante Ley", significa también

que los elementos constitutivos de los tributos, en este caso el impuesto,

tiene que constar también en la Ley, esto quiere decir que se debe

deierminar quién es el sujeto pasivo, quién es el sujeto activo, cuál es la

base imponibie, cuál es el hecho generador, la tasa e inclusive las

exoneraciones de este impuesto. Sin embargo, en la Ley se le otorga a ia

Junta política y de Regulación Monetaria y Financiera la posibilidad de

establecer la tarifa entre el cero punto cinco y el dos por ciento del valor

d.e cada retiro y modificar el hecho generador e inclusive otorgar

beneficios y exenciones, lo cual de nuevo es ilegal. Por otro lado, quiero
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referirme al mal llamado anticipo del impuesto a la renta, que desde mi

criterio debería ser eliminado de ese Proyecto de Ley, puesto que en teoría

debería tener relación la renta en los términos establecidos en la Ley, eso

quiere decir relación entre los ingresos y las depuraciones previstas, es

un absurdo que como anticipo a esos ingresos, los contribuyentes deban

pagar por St¡S activos, costos y patrimonio, es decir, por el solo hecho de

dedicarse a una actividad productiva que se presuma que se generaráIa

renta, 1o cual no es asi, esto también es antitécnico. Finalmente, coincido

en 1a declaración de alguno de los asambleístas que dijo que hubiese sido

terrible que esta Ley entre por el ministerio de la ley cuando es aquí, en

esta Asamblea, en donde se tienen que presentar las observaciones, los

aportes y es aquí en donde se tienen que debatir. Creo que esta es una

oportunidad para que nosotros con esa responsabilidad que tenemos

como legisladores, que presentemos todas las observaciones ante la

Comisión y yo espero que esta Comisión a futuro, previo evidentemente

al segundo debate, que acojan esas recornendaciones y esas

observaciones para beneficio del país y siempre y cuando esas

observaciones estén acogidas, vamos a poder aprobarlas' Muchas

gracias, señor Presidente.--------- --:--------

EL SEñOR PRESIDENTE. A usted. Tiene la palabra el asambleísta César

Rohón.---

EL ASAMBLEÍSTA ROHÓN HERVAS CÉSAR. GTACiAS, PTCSidCNIC'

Señores legisladores: Quiero empezar reflexionando sobre el modeio de

desarrollo económico que tiene el Ecuador y cómo se mide hoy el

desarrollo económico. Hasta hace no muchos años el Banco Mundial

medía el desarrollo económico por los servicios que tenían los pueblos, el
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alcantarillado, el agua potable, la salud, la educación, La Iuz eléctrica.

Hoy, en el siglo XXI, el desarrollo económico se mide por el bienestar, v

en qué consiste el bienestar, en que el hombre tenga trabajo, en que la

casa del hombre, la familia tenga refrigeradora, tenga televisión, tenga

cocina de gas, que el padre de familia y sus hijos puedan el fin de semana

descansar, salir a pasear, ir al cine. Pero resulta que en el Ecuador, ese

bienestar no ha llegado porque aquí todavía, en gran parte del Ecuador,

no ha llegado ni la luz ní el agua ni el alcantarillado, así es que muy

atrasados estamos de 1o que está pasando en el mundo el día de hoy.

Entonces, la pregunta que tenemos que hacernos es, cuál es el modelo

de desarrollo económico que queremos para el país. En los últimos diez

años se utilizó un modelo de desarrollo basado en la expansión del gasto

corriente, cIaro, se 1o pudo hacer, por qué, porque hubo la mayor riqueza

petrolerá de la historia, es decir, que el Ecuador tuvo gran cantidad de

dinero producto del petróleo, entonces aquí se gastó y se malgastó

también. Hoy día en la Asamblea Nacional nos encontramos con que ya

no hay dinero, con que se utilizaron los fondos, los fonditos y fondotes,

que se 1e metió Ia mano a los fondos de los maestros y el más grave al de

la seguridad social que es el ahorro interno del país. Entonces, el Ecuador

e1 día de hoy no tiene ahorro interno, es más el Seguro Social está al

borde del colapso. Y qué modelo queremos si ya no tenemos la misma

bonanzapetrolera. Si cuando hubo tanto dinero, más de cien mil millones

de dóiares por ingresos petroleros, no tuviilos la visión de desarrollar

otro modelo de desarrollo, basado en qué, en la sustitución del petróleo.

Y claro, hoy cuando ya no hay la piata del petróleo y el petróieo vale cada

vez lrrrerros y es más, con la preventa petrolera el Estado ecuatoriano casi

no recibe nada, entonces vivimos de los impuestos que genera el pueblo

ecuatoriano, quince mil millones de dólares. Queremos seguir montados
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en e-se modeio de expansión del gasto corriente qrre no da más, no da

rnás,'está colapsado y cómo vamos a impulsar un nuevo modelo de

desarrollo económico, cómo le vamos a decir a los ecuatorianos si seis de

cada diez no tienen trabajo, cómo vamos a generar trabajo y atraer

inversión si no generamos confianza. F,se es el gran réto que tenemos,

cómo fomentamos la producción y el empleo productivo, córno hacemos

crecer las exportaciones porque la d,olarización no se mantiene con más

impuestos, con más aranceles y con más préstamcs al extranjero, la

d,alarización Se mantiene con producción, con exportaciones, con

generación de trabajo, generando las mejores condiciones de vida en el

Ecuador. Dónde están los incentivos tributarios, arancelarios y

financieros en el país, no los hay. Aquí no va a venir ningún inversionista

extranjero porque no hay incentivos en el Ecuador; esa es la reaiidad que

tenernos en el país, entonces más impuestos, ia vieja fórmula. Si se está

su-biendo ei impuesto a la renta del veintidós al veinticinco entonces

eliminemos a todo el universo el anticipo del impuesto a la renta y

démosle al sector productivo un alivio, démosle un poco de oxígeno,

permitamos que tenga capitai de trabajo para seguir produciendo, no, no

se elimina tampoco el anticipo del impuesto a la renta. Al SRI y ai Comité

de Políticas Tributarias se le quiere dar atribuciones que son

inconstítucionales, gran poCer discrecional para cobrar los innpuestos,

paracambiar y reformar las leyes, pasándose por encima a la Legislatura,

si esto llega á aprobar la Asamblea Nacional, les garantizo que no habrá

nunca más reforma tributaria en el Ecuador, porque el SRI y el Comité

de Política Tributa riaharánlo que quieran, no podemos nosotros permitir

aquello; por 1o tanto, si esto octlrre, déjenme decirles que es

inconstitucional y el bloque de mi Particio se reserva el derecho cie

!' - - -LtL--^:^,^^1il^pfesentar una'demand.a de inconstituci.onalidad porque no Se puede
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seguir violentando la Constitución. Qué más tenemos, se habla que no

se ha tocado a ios más chicos, se ha vendido muy bien la idea que a los

medianos y pequeños no se les ha tocado y todos estarnós de acuerdo con

aquello. Me permití enviar a la' Comisión de Régimen Económico un

documento con las observaciones y me llamó mucho la atención un

documento del propio Servicio de Rentas Internas, que en un gráfico, el

siete díez, habla de la distribución de la recaudación totatr y gastos

tributarios por dividendos, del que se desprende que en elúltimo decil en

los últimos d.iez años, quién creen que pagó la cuenta, señores quién

creen que pagó la cuenta en el Ecuador, noventa y cuatro por ciento de

la recaudación y noventa y uno punto seis por ciento del gasto tributario,

1o pagó el decil más alto, las grandes empresas; es decir, que los medianos

y pequeños, en el último decil casi no contribuyen con impuestos al

desarrollo ni al erario nacional, eso es una realidad. Y qué más se podría

hacer entonces, se podría incluso pensar en no cobrar impuestos a la

renta, a ese sector de pequeños, de medianos, de microempresarios,

porque su contribución es minima. Entonces, no le vendamos más al país

de que los chricos y medianos contribuyen y que a los grandes hay que

seguirles sacando y exprimiendo el jugo, ya no da' más; el sector

productivo del Ecuador boquea igual que boquea ei país y qué vamos a

hacer, vamos a seguir aumentando los impuestos, cuánáo vamos a

cambiar el modelo de desarrollo económico. Hablaba la asambleísta

Arregui de la necesidad de impulsar la agricultura, sí señores, ese es ei

futuro, ta ágroindustria de exportación, el turismo, pero para eso

necesitamos políticas públicas que aquí no existen, entoncés hay q.ue

cambiar el modelo de desarrollo económico porque el sector agrícola tiene

que tener acceso al crédito y 1o que tiene acceso es al buen chulquero o

al mal chulquero, cuál chulquero es que le presta al cuatro por ciento

Pagína L29 de 135



REPÜBLT,C^ DEL ECUADOR

Acta 485

mensual, y mal chulquero es el que le saca la madre y le presta aI diez

por ciento mensual. ¿Así vamos a desarrollar el Ecuador? de ninguna

manera y no podemos seguir tocando la plata ajena en dolarizacióny ese

debería ser e1 reto de esta Asamblea Nacional, ni siquiera debería existir

el Banco Central del Ecuador. Qué es eso de que el Banco Central del

Ecuador se ha convertido en prestamista de primera instancia del

Estado, del Gobierno en dolarízación, qué plata es ia que presta, la plata

de la reserva rnonetaria internacional, la piata de los bancos que está ahí

en el encaje que es plata de los cuenta ahorristas, que no es plata del

Estado ni del Banco Central del Ecuador, ia plata de los municipios, la

plata del Seguro Social, la plata d.e las prefecturas y querernos que el

Banco Central siga prestando plata al Estado. No, señores, eso es lo que

tenemos que corregir, esto no puede continuar porque entonces, señores

legisladores y señor Presidente, nos vamos a comer Ia doiarízación. Hay

que hablar las cosas como Son, si seguimos como estamos, si no

producimos, si no aumenta la producción, si no se exporta más, si no se

genera trabajo, se va el Ecuador a comer Ia dolarízación, esa es la realidad

y miren ustedes lo que está pasando este momento, en 'diciembre, el

treinta y uno de diciembre a escasos cuarenta días'

EL SEÑOR PRESIDENTE: Tiene un minuto, señor Asambleísta.-----------

EL ASAMBLEÍSTA ROHÓN HERVAS CESAR. ...se termina el sistema de

preferencias con los Estados Unidos, el Ecuador está rogando que le

renueven porque treinta por ci.ento el SGP andino, porque treinta por

ciento de nuestras exportaciones van a los Estados Unidos, qué pasa si

en enero ya no podemos vender, si se cierra el mercado, de qué divisas

estamos hablando y ahí tenemos un problema gravísimo que es el de

Pdgína 1-30 de L3s



REPÚBLtrCA DEL ECUADOR

P{,*¿,v¿{-án -1**"*/
Acta 485

propiedad intelectual con el famoso buró de crédito. Este es un tema que

tiene que ser respetado, es una de las líneas rojas que el gobierno

americano no acepta ni aceptaría, QU€ ahora se pretende en el Ecuador

volver a establecer el buró de crédito quitándole la propiedad intelectual

a la empresa dueña de la información para que maneje el Estado

ecuatoriano. Señores, mtlcho cuidado, estas cosas no se pueden hacer,

cuidado nos quedamos sin el sistema general, cuidado se cierra el

mercado para nuestros productos de exportación, a los poquísimos

productos que tenemos en el Ecuador, no podemos seguir viviendo de

esta manera. Señor Presidente, si bien es cierto y rlice la Ley y dice la

Constitución que un Proyecto tan malo como este, en el segundo debate

recién deberíamos mocionarlo para que se retire o para que se devuelva

al Ejecutivo, se archive. Créanlo, que el Pro¡recto es tan malo, pero tan

maio que me adelanto a la moción desde el primer debate, para el

segundo debate, este es un Proyecto tan malo que tiene que ser archivado

porque no le lleva al Ecuador a ningún lado.-

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tiene la palabra el asambleísta Juan

Cárdenas

EL ASAMBLEÍSTA CÁRDENAS ESPINOZA JUAN CARLOS. SCñOT

Presidente, señoras, señoritas, señores asambleístas, ciudadanía del

Ecuador: Los ecos del viejo país quieren regresar y con mucha fuerza y

audacia. Debo agradecer el trabajo de la Comisión porque ciertamente ha

adecuado un Proyecto que no es de reactivación económica, pero tampoco

es un paquetazo y 1o ha adecuado de tal manera que merece el debate de

esta Asamblea, tengo observaciones, tengo temores sobre todo en cuanto

al comportamiento tributario de los llamados contribuyentes de1
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Ecuador. Recojo el dato y 1o complemento en cuanto a que al momento,

1os grandes contribuyentes le deben al Ecuador más de cuatro mil

millones de dólares de deuda consolidada y tributaria. Aquí cabe un

análisis, hasta antes de esa década que no le gusta a la derecha

reaccionaria,Iaecuación en cuanto al resultado de los procesos judiciales

tributarios era del orden del diez por ciento a favor del Estado y el noventa

por ciento para los contribuyentes , y ahí todo el mundo estaba feliz- Pero

resulta que la revolución ciudadana no es que creó impuestos, cobró los

irnpuestos existentes, y esa ecuación cambió y ctlriosamente, no tanto

como para que dejen de quejarse los quejosos, el sesenta por ciento de

procesos judiciales tributarios siguen ganando los contribuyentes y el

cuarenta por ciento le corresponde al Estado. Si cuando ya se han

superado esos procesos judiciales están las deudas firmes y no lo pagan,

eso se llama delito de lesa humanidad en contra del servicio que merece

el Ecuador, con la contribución de todos sus compatriotas si es que así

se puede llamar a aquellos evasores y elusores' y aquí me trae a la

memoria un hecho realmente curioso. Desde los Estados Unidos, país

que tanto admira la derecha y que nosotros respetamos, cuatrocientos

grandes contribuyentes, señor Presidente' se oponen a que les bajen los

impuestos, aprendan de aqueilos que tanto admiran, cuatrocientos

grandes empresarios norteamericanos se dirigen al Senado y le piden que

no les disminuyan los impuestos porque eso va a atentar en contra de

una sociedad equitativa, así textualmente. Que hay que incentivar la

inversión, claro, nosotrOs no queremos acabar Con los ricos, qüeremos

atacar a la pobreza y 1o hemos logrado en diez años en significativo

porcentaje, pero al mismo tiempo cuando nos endilgan aquel prurito,

aquel estribillo repetido y que quieren convencerle a quién, ante la

imposibilidad de negar el rotundo éxito de la década ganada que
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transformó al Ecuador en forma inolvidable, entonces Sacan de la

chistera aquella estrategia de ponernos en estado de sospecha a todos.

Les desafío, si tienen algo de qué acusarnos, vayan a la Fiscalía, somos

gente limpia, honesta, revolucionaría., transparente y no van a poder

negar 1o que hemos logrado en diez años de la década ganada. Los

exportadores en virtud de este Proyecto económico urgente, tienen la

posibilidad de recibir exoneraciones y devoluciones en cuanto al

impuesto a la salida de divisas, está bien, pero sucede que hay una figura

que la utilizaron permanentemente y que era el fraude a través del

traslado de sus bienes exportables y 1o enviaban curiosannente a un

paraíso fiscal y entonces, un producto que valía un Cólar llegaba al

paraíso fiscal al mismo dólar, por consiguiente no producía impuesto

alguno, pero desde el paraíso fiscal ese bien que llegaba al precio de un

dólar iba al mercado de consumo al valor d,e diez y quince dólares y ahí

se producía un fraude espantoso, hasta que el Servicio de Rentas

Internas puso en práctica una figura mundialmente aceptada y se llaman

los preóios de transferencia, en virtud de los cuales esa producción

exportable es seguida por la Ley del país de origen y le llega hasta el

mercado de consumo. Eso tampoco les gusta, porque les descubrimos

con las manos en la masa, y aquí pido prestada aquella frase de una

respetable dama de la bancada de la derecha para decirles, qué

descarados, así defraudaban al Ecuador de todos, pero en ia década

ganadá esto se acabó y tuvieron que pagar los impuestos' Y recojo el

testimonio de un eminente Asambleísta de derecha que rne antecedió en

el uso de la palabra, cuando dijo que apenas el díez por ciento de la

sociedad ecuatoriana paga impuestos y el noventa por ciento no, esta es

la constatación de que vivimos una sociedad inequitativa todavía, contra

eso estamos luchando, que termine la inequidad. En la Ley se propone el
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traslado de la gestión del dinero electrónico que está a cargo del Banco

Central a la banca privada. Terminó la descalificación, era un robo, era

un atentado a la d,olarización porque era una moneda paralela. Nada de

esto fue cierto, ahora es la panacea. Pues bien, señor Presidente de la

comisión, pido que recoja, que no hay ninguna razon para que los

banqueros privados le pongan precio a nuestro dinero. Imaginense

ustedes }a contradicción, mientras ahora el manejo del dinero electrónico

creó un incentivo a través del IVA, ahora con la aspiración que tiene la

banca privada intenta cobrarnos impuestos prohibitivos y una cosa

importante, señores empresarios,

EL SEÑOR PRESIDENTE. Tiene un minuto, señor Asambleísta.-----------

EL ASAMBLEÍSTA CÁRDENAS ESPINOZA JLJAN CARLOS' .''IA bANCA

privada corno nunca ha ganado utilidades abundantes y legítimas, y para

eso trabajan. Pero qué curioso, el origen de esas utilidades, el sesenta y

cinco por ciento y más, corresponde a los serv'icios bancarioó, no al

incentivo de la producción, no están prestando a sus propios

empresarios. Pídanle a esa banca roñosa que les entregue el dinero que

es un dinero de todos los ecuatorianos a través dei ahorro' Así que este

Proyecto de Ley económico urgente, digo que sí es rescatable porque

ataca una d,erecha responsable de un país que estuvo en crisis sí, y que

1o rescatamos a través de la revolución ciudadana en nuestra hermosa

década ganada. Gracias, señor Presidente'---------

EL SEñOR pRESIDENTE. Suspendo la sesión para re1nlclar man.ana a

las diez y media. Muchas gracias.--

LA SEñORA SECRETARIA. Tomado nota, señor Presidente. Se suspende
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la sesión

VI

El señor Presidente suspende la sesión cuando soii las veinte horas

cincuenta y ocho minutos.

sR. MANN REYNA
Segundo Vicepresidente de la Asamblea Nacional
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DRA. LIBIh AITd,ES ORDÓÑEZ
Secretaria General de la Asamblea Nacional
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